
В доме 
Наркомфина 
поселился 
тайный 
покупатель
Владелец МИАН потерял 
памятник архитектуры

Инвестиционная группа «Копер
ник» (ранее МИАН) не смогла 
 сохранить за собой проект по ре
ставрации одного из самых из
вестных памятников конструк
тивизма — дома Наркомфина на 
 Новинском бульваре. Основатель 
компании Александр Сенаторов 
отказывается раскрывать поку
пателя. Затраты нового собст
венника на проект могут достиг
нуть $20 млн, в нем планируется 
создать жилой комплекс.

Владелец «Коперника» Александр 
Сенаторов сообщил 

”
Ъ“, что вышел 

из проекта по реставрации дома На-
ркомфина на Новинском бульваре 
в центре Москвы. «Я больше не имею 
отношения к проекту, сейчас у здания 
новые собственники»,— заявил он. 
Эту информацию подтвердил архи-
тектор Алексей Гинзбург, работающий 
над проектом реставрации объекта.

Новый заказчик намерен создать 
на базе дома Наркомфина жилой ком-
плекс, уточнил он. Господа Сенаторов 
и Гинзбург отказались называть но-
вого владельца здания. О смене вла-
дельца осведомлены и опрошенные 

”
Ъ“ градозащитники. По словам одно-

го из них, объект выкуплен одним из 
банков, но сделка была непубличной.

Дом Наркомфина построен в 1930 
году по проекту архитектора Моисея 
Гинзбурга и считается одним из на-
иболее известных памятников кон-
структивизма. Здание эксплуатиро-
валось в качестве жилого дома, где, 
в частности, жил художник Алек-
сандр Дейнека. Господин Сенато-
ров начал скупать квартиры у жиль-
цов дома Наркомфина еще в 2006 го-
ду, рассчитывая открыть здесь гости-
ницу. Два года назад он рассказывал 

”
Ъ“, что владеет 2,2 тыс. кв. м из об-

щей площади дома в 4 тыс. кв. м, еще 
1,3 тыс. кв. м, по его словам, на тот 
момент консолидировала мэрия, 
пять квартир оставались у первона-
чальных собственников. Тогда «Ко-
перник» планировал за $12 млн ре-
ставрировать здание под жилой ком-
плекс (см. 

”
Ъ“ от 31 марта 2014 года).
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В закон «О связи» загружают обновления
Экспертный совет при правительстве призывает реформировать регулирование отрасли

Действующее законодатель
ство в области связи устарело, 
а вводящиеся в него поправ
ки лишь делают его похожим 
на «лоскутное одеяло» с мно
жеством нестыковок, утвер
ждают члены рабочей группы 
«Связь и IT» экспертного совета 
при правительстве. Они пред
лагают уже до конца года раз
работать новую концепцию ре
гулирования отрасли. При этом 
часть экспертов настаивает, 
что закон «О связи» не нужен 
в принципе.

К четвертому кварталу 2016 го-
да на площадке экспертного совета 
при правительстве РФ с привлече-
нием ведущих IT-компаний долж-
на быть разработана новая концеп-
ция законодательства в области 
связи, следует из проекта доклада 
рабочей группы «Связь и IT» мини-
стру по делам «Открытого прави-
тельства» Михаилу Абызову (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). В первой по-

ловине 2017 года предлагается под-
готовить проект кодификационно-
го нормативного документа.

«На одной из встреч Михаила 
Абызова с представителями рабо-
чей группы эксперты поставили 
вопрос о необходимости прове-
дения работы по ревизии и ком-
плексной переработке законода-
тельной базы в области связи и ин-
тернета. Реакцией было поручение 
обосновать. Сейчас мы собираем 
замечания от экспертов, по итогам 
документ будет доработан и пред-
ставлен министру»,— подтвердила 

”
Ъ“ пресс-секретарь министра по 

делам «Открытого правительства» 
Алена Жукова.

Рабочая группа считает, что 
сейчас технологическое разви-
тие отрасли не находит адекват-
ного отражения в законодательст-
ве. Эксперты отмечают, что с кон-
ца XX века произошло замещение 
традиционных сетей связи (одна 
сеть — одна услуга) мультисервис-
ными, резкое увеличение скоро-
сти передачи цифровой инфор-
мации и удешевление способов 
ее обработки, копирования и хра-
нения, а интернет стал основой 
для большинства значимых биз-
нес-процессов. Кроме того, появи-
лись новые технологии обработ-
ки и передачи информации: об-
лачные технологии, Big Data, «ин-
тернет вещей».

При этом многочисленные из-
менения в законы «О связи», «Об 

информации» и «О персональных 
данных» привнесли в регулирова-
ние отрасли «терминологические 

и смысловые противоречия», го-
ворится в проекте доклада. «Су-
ществует большое число изоли-
рованных, плохо согласованных 
между собой… законодательных 
и подзаконных актов, в которые 
бессистемно вносятся ситуатив-
ные и зачастую малопродуман-

ные изменения. Отсутствует науч-
но проработанный и единообраз-
но понимаемый терминологиче-
ский аппарат»,— констатируют 
эксперты.

Члены экспертного совета 
предлагают свою модель регули-
рования: на нижнем ее уровне бу-

дут действовать операторы свя-
зи и инфраструктуры, на следую-
щем — возникают базовые услуги 
обработки и передачи цифровой 
информации, решаются вопросы 
сетевой адресации и идентифика-
ции, затем появляются операторы 
сервисов и приложений, вопросы 
шифрования сообщений и их удо-
стоверения. Наконец, на четвер-
том уровне регулирования опре-
деляется правовой статус инфор-
мации как контента и объекта ин-
теллектуальных прав.

При этом, по мнению экс-ди-
ректора Координационного цен-
тра национального домена сети 
интернет и члена рабочей группы 
экспертного совета Андрея Колес-
никова, закон «О связи» не нужен 
совсем. «Он исполнил свою роль на 
этапе становления индустрии, ког-
да нужно было разводить игроков 
по углам и действовала концепция 
зональной телефонной связи. Сей-
час сеть мультисервисная, доходы 
от междугородной и международ-
ной связи падают уже много лет, 
и в действующем законе-мутанте 
вообще что-либо менять невозмож-
но»,— рассуждает он.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты 
с ним согласны. Четко зафикси-
рованной терминологии об ин-
тернете, связи, мобильной связи, 
«интернете вещей» нет ни в одном 
документе, продолжает главный 
аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
и член рабочей группы Карен Ка-
зарян. «Закон 

”
О связи“ сам по се-

бе уже напоминает лоскутное оде-
яло, чему виной бесконечные по-
правки, усложняющие текст. При 
этом закон был принят для регу-
лирования связи, а не интернета. 
Даже в принятой версии антитер-
рористических поправок есть се-
рьезные нестыковки как с имею-
щимся в законе понятийным ап-
паратом, так и с ведомственными 
документами Минкомсвязи, ФСБ 
и т. д.»,— говорит он.

Действующий режим регули-
рования IT-индустрии устарел, со-
гласна директор по стратегиче-
ским проектам Института иссле-
дований интернета Ирина Левова. 
По ее мнению, ситуация негатив-
но сказывается на темпах развития 
отрасли и не обеспечивает равные 
конкурентные условия для всех ее 
участников.

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько

Участники рынка связи  
указали правительству на его 
устаревшее регулирование   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Украина поддержала ЕС  
из-под земли
Компания была вынуждена использовать свой газ  
для поддержания транзита

”Ъ“ выяснил, почему НАК «Нафтогаз 
 Украины» жаловалась на «Газпром» 
в Еврокомиссию. Изза резкого сокра
щения подачи российского газа и па
дения давления в системе «Нафтога
зу» пришлось поднимать собственный 
газ из хранилищ для обеспечения по
ставок в Европу. В ЕК, впрочем, никакой 
проблемы не увидели и проводить сроч
ные трехсторонние консультации с Рос
сией и Украиной не планируют. Встреча 
замглавы ЕК Мароша Шефчовича с гла
вой российского Минэнерго Александ
ром Новаком может состояться не ра
нее сентября.

«Нафтогазу» на прошлой неделе при-
шлось за счет собственного газа стабилизи-
ровать давление в украинской газотранс-
портной системе, чтобы компенсировать 
снижение подачи газа из России, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 

«Газпром» резко снизил объемы поставок 
газа для транзита, а также давление на вхо-
де в систему, и поэтому украинской компа-
нии потребовались дополнительные меры, 
чтобы обеспечить транзит газа (см. 

”
Ъ“ от 29 

июля). Газ был поднят 26–28 июля из под-
земных хранилищ (ПХГ), несмотря на то что 
сейчас сезон закачки и «Нафтогаз» старается 
наполнять хранилища перед зимой. Суточ-
ный отбор из хранилищ в эти дни, по дан-
ным 

”
Ъ“, доходил до 15 млн кубометров — 

это примерно половина текущего импор-
та газа Украиной по реверсу из Словакии, 
Польши и Венгрии.

Собеседник 
”
Ъ“ в Минэнерго Украины 

подтвердил, что «Нафтогаз» действительно 
был вынужден поднимать газ из ПХГ, но за-
верил, что перебоев поставок потребите-
лям из-за этого не будет. Но тема явно болез-
ненная: «Укртрансгаз» в пятницу официаль-
но раскрыл данные о повышенном отборе 
из ПХГ на сайте ассоциации европейских га-
зотранспортных операторов Entsog, однако 
уже к воскресенью информация была изме-
нены задним числом.

На этом фоне становится понятна резкая 
реакция Украины на локальное сокращение 
транзита: глава «Нафтогаза» Андрей Кобо-
лев назвал действия «Газпрома» «шантажом» 
и обратился в Еврокомиссию с просьбой за-
действовать режим мониторинга поставок 
(предназначен для кризисов с транзитом). 
Также Киев настаивает на новой трехсторон-
ней встрече по газу. В «Газпроме» падение по-
ставок объяснили сокращением спроса в Ев-
ропе и ремонтами на газопроводах в Италии 
и Турции. При этом монополия немного уве-
личивает поставки через Украину — с мини-
мума в 139 млн кубометров на 26 июля до 
159,5 млн кубометров на 28 июля. Более су-
щественными поставки должны стать в ав-
густе, когда начнутся профилактические 
работы на Nord Stream. «Поддержание дав-
ления — проблема Украины, мы сколько 
транзитного газа подали на входе в систему, 
столько должны получить на выходе»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в «Газпроме».
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Создатель абхазской 
вселенной
Умер Фазиль Искандер

31 июля в Москве умер Фазиль Искан
дер. Один из самых любимых отечест
венных писателей, создатель знамени
того Сандро из Чегема. Ему было 87 лет.

«Современный человек чувствует неу-
стойчивость всего, что делается вокруг не-
го. У него такое ощущение, что все должно 
рухнуть, и все почему-то держится. Окру-
жающая жизнь гнетет его двойным гне-
том, то есть и тем, что все должно рухнуть, 
и тем, что все еще держится». Трудно найти 
фразу, описывающую теперешнего совре-
менного человека лучше, чем эта — более 
полувековой давности. Трудно найти луч-
шую формулировку современности вооб-
ще. Фазиль Искандер обладал мудростью 
в ее самом простом и в то же время самом 
истинном значении: он понимал про лю-
дей и про жизнь и про то, что происходит, 
когда люди соприкасаются с жизнью, с ее 
течением, которое несоразмерно сильнее 
их и которое невозможно постичь — ему 
можно только интуитивно отдаться. Сей-
час, когда Фазиля Абдуловича не стало, все 
банальности, все штампы, которые невоз-
можно было без стеснения или хотя бы не-
которой заковыченности употреблять во 
время его жизни, приобретают новое глу-
бокое значение.

Да, он наследник Толстого. И не только 
в формальном понимании: «Сандро из Че-
гема» — это симбиоз эпоса и романа, так же 
как и «Война и мир», но и в существенном, 
в совершенно толстовском осознании того, 
что мы «просто присутствуем при игре по-
стижимого и непостижимого».

Да, он переизобретатель гоголевского 
смеха в нашей литературе — в его прозе ви-
димый смех и невидимые слезы переме-
шиваются и становятся очищающими и об-
легчающими.

Да, он создал вселенную, подобную фол-
кнеровской (искандеровская Абхазия впол-
не сравнима с Йокнапатофой), и изобразил 
ее на дрожащей грани повседневного и по-
тустороннего, так что сравнение (вообще-
то поверхностное) его работ с латиноаме-
риканским магическим реализмом стало 
дежурным.

Да, в нем слышны отзвуки Рабле, и к его 
«Сандро» можно подходить с мерками бах-
тинской карнавальной культуры, при-
чем у Искандера карнавал «двойной» (как 
сформулировали Петр Вайль и Александр 
Генис в статье «Дядя Сандро и Иосиф Ста-
лин») — карнавал настоящий, этнический, 
народный и карнавал искусственный, 
 советский.

Да, он один из тех, кому удалось осмы-
слить и описать те ужасные изменения, 
которые произвели с людьми годы наси-
лия и страха, кто заметил и описал гибрид-
ный «козлотуровый» вид, который получил-
ся в результате, но сумел при этом в самых 
крайних проявлениях этого вида всегда ви-
деть человека.

Это лишь несколько общих мест, на кото-
рых следует потоптаться в такой день, но кро-
ме общих почти у каждого из нас были свои 
личные отношения с Фазилем Искандером.
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Перерыв, сделанный 29 июля Банком 
России в цикле смягчения денежной 
политики, был вызван не только ожи-
даемым ухудшением динамики потре-
бительских цен и ослаблением рубля. 
Среди основных инфляционных ри-
сков регулятор впервые указал на ве-
роятность неожиданно резкого вос-
становления потребительского спроса 
на фоне снижения депозитных ставок 
и увеличения номинальных зарплат.

Сохранение Банком России ключевой 
ставки на уровне 10,5% укладывалось в 
консенсус рынка и имело все основания 
— и приостановку тенденции сниже-
ния инфляции (базовая инфляция и ме-
сячная динамика цен с учетом сезонно-
сти перестала улучшаться), и слабеющий 
рубль, и всплеск инфляционных ожида-
ний. Из заявления, сделанного 29 ию-
ля по итогам принятого решения о став-
ке, и последовавших официальных ком-
ментариев регулятора следует, что тен-
денции в экономике и за ее пределами 
(в том числе на рынке нефти) укладыва-
ются в базовые прогнозы ЦБ. Последние 
в том числе предполагают переход ВВП к 
росту квартал к кварталу во втором полу-
годии, а в 2017 году — и в годовом выра-
жении. И если в предыдущем итоговом 
заявлении совета директоров ЦБ вопрос 
экономического роста по значимости 

был удостоен второго места, то теперь 
оказался на третьем после инфляции.

Оставаясь приверженным своей среднес-
рочной цели (снизить темпы роста потреби-
тельских цен до 4% в 2017 году), Банк России 
ожидает, что уже через год инфляция окажет-
ся меньше 5%. При этом представитель Мин-
экономики, комментируя решение регуля-
тора, заявил, что снижения инфляции до 4% 
возможно лишь ценой дальнейшего сни-
жения потребительского спроса и ВВП. Он 
уточнил, что по апрельскому прогнозу ми-
нистерства инфляция в 2017 году составит 
4,9%, отметив, что в августе-сентябре все па-
раметры прогноза будут обновлены.

Впрочем, в Банке России указывают су-
щественные инфляционные риски, спо-
собные препятствовать реализации его це-
ли. Основные из них скрываются в ухуд-
шившихся в июле инфляционных ожида-
ниях, неопределенности политики бюд-
жетной консолидации и перспектив ин-
дексации регулируемых тарифов и зарплат 
в госсекторе. И хотя в ЦБ, как и в Минэконо-
мики, уверены в скором возвращении эко-
номики к росту, в сообщении регулятора 
подчеркивается: «Инфляция продолжит за-
медляться в первую очередь под влиянием 
ограничений со стороны спроса». А мень-
шее, чем в прошлом году, увеличение тари-
фов и урожайный год окажутся для ее сни-
жения второстепенными факторами. 

Вероятнее всего, масштаб сезонного 
всплеска потребительского спроса и ожи-
даний в первом полугодии 2016 года по-
казался регулятору достаточно высоким, 
чтобы оцениваться как преждевремен-
ный. Увеличение покупок непродовольст-
венных товаров сопровождалось ростом 
номинальных зарплат и резким увели-
чением выдачи новых кредитов на фоне 
снижения депозитных ставок. «Наметив-
шаяся тенденция к повышению заработ-
ной платы и снижение депозитных ставок 
могут привести к ослаблению стимулов 
домашних хозяйств к сбережениям»,— 
впервые заявили о своих опасениях в ЦБ. 

Возможная смена предпочтений домо-
хозяйств является основной причиной, 
по которой политика регулятора остается 
осторожной, полагает Дмитрий Полевой 
из банка ING. Он отмечает, что максималь-
ная ставка по депозитам крупнейших бан-
ков снизилась до 8,85% в июле с 9,4% в ию-
не, что заметно ниже ожидаемой домо-
хозяйствами инфляции через год (14,3% 
в июле), но заметно выше оценок ЦБ ин-
фляции на таком же временном горизонте 
(6,3–6,6%). Таким образом, реальная став-
ка по депозитам составляет 3,5–4%, оттал-
киваясь от инфляционной цели ЦБ, и 2,2–
2,5% — исходя из оцениваемой регулято-
ром инфляции через год.

Алексей Шаповалов

Не время делать ставки
ЦБ учел риск роста частного спроса

экономическая политика
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РЫНОК ТРУДА

Зарплаты фармацевтов 
растут и в кризис

Каждая вторая фармацевтическая 
компания заявила, что в 2015 году 
занималась расширением штата 
сотрудников — в этом году анало
гичные планы есть у трети предпри
ятий. Такие данные представлены 
в докладе Hays Life Science Salary 
Guide 2016. Основой исследова
ния стал опрос представителей 
57 фармацевтических компаний 
(из них 16% российские) и 1250 
специалистов, работающих в этой 
сфере. При этом, говоря о планах 
на 2016 год, более половины ра
ботодателей (64%) отметили, что 
не будут увеличивать штат сотруд
ников, а в основном планируют 
фокусироваться на поиске замен 
существующим. Те же из них, кто 
продолжит набирать специалистов, 
в основном будут искать кандида
тов на должности по направлению 
«продажи» — оно также было самым 
востребованным и в прошлом году.

В большинстве компаний (70%) 
отметили, что увеличивали зарплату 
своих сотрудников в 2015 году 
на 5–10%, 18% заявили, что она 
возросла на 10–20%. В 2016 году 
минимальное (5–10%) повышение 
зарплат планирует проводить уже 
61% компаний, а на 10–20% она, 
возможно, возрастет только на 12% 
предприятий. 18% опрошенных 
компаний заявили, что оставят зар
плату своих сотрудников на прежнем 
уровне — в 2015 году таких было 
12%. Схожий прогноз прироста зар
плат дают и сами сотрудники — 76% 
из них ожидают повышения своих 
доходов в течение года. На момент 
опроса каждый второй респондент 
заявил, что недоволен своей текущей 
зарплатой, считая ее недостаточной.

Именно нереалистичные зар
платные ожидания были названы 
в числе трудностей, с которыми 
большинство работодателей ожидает 
столкнуться при найме сотрудников в 
ближайшее время. Чаще всего рабо
тодатели сталкиваются с проблемой 
«переоцененных кадров», когда при 
достаточно невысокой квалификации 
и слабых компетенциях имеют место 
завышенные требования кандидатов 
при подборе специалистов по на
правлениям «маркетинг», «продажи» 
и «медицинское направление». Сре
ди основных сложностей при найме 
сотрудников они также отмечали 
нехватку подходящих соискателей — 
только 12% работодателей считают, 
что в фармацевтическом секторе 
достаточно квалифицированных со
трудников, и сложностей с поиском 
кандидатов они не испытывают. Еще 
одной проблемой для компаний яв
ляется высокий уровень конкуренции 
за сотрудников — практически ка
ждой второй компании в течение 
последних 12 месяцев приходилось 
делать контрпредложения, чтобы 
оставить у себя специалистов.

Анастасия Мануйлова

НАЁМ И СОКРАЩЕНИЕ СОТРУДНИКОВ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИМИ КОМПАНИЯМИ
В 2015 ГОДУ   ИСТОЧНИК: WEF.
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Банк России сообщил 
о решении создать На-
циональную перестрахо-
вочную компанию (НПК), 
определено и первое лицо 
перестраховщика. К осе-
ни им станет нынешний 
первый зампред правле-
ния СОГАЗа Николай Га-
лушин. Под его началом 
НПК будет осуществлять 
неприятную для страхов-
щиков функцию — разме-
щать у себя десятую часть 
рисков, подлежащих пе-
рестрахованию. Компа-
нии надеются, что Нико-
лай  Галушин сделает эту 
 процедуру понятной и 
прозрачной, а НПК не бу-
дет наращивать объемы 
своего навязанного госу-
дарством партнерства.

ЦБ в пятницу принял ре-
шение о создании НПК, одо-
брил устав компании и на-
звал ее руководителя. Им 
станет Николай Галушин, ко-
торый сейчас занимает пост 
первого зампреда правле-
ния СОГАЗа. Как сообщил 

”
Ъ“ господин Галушин, «от-

ношения по переходу из СО-
ГАЗа в НПК будут формали-
зованы контрактом в конце 
августа — начале сентября». 
Николай Галушин ранее ра-
ботал в «Ингосстрахе», год 
возглавлял представитель-
ство этой компании в Китае, 
был заместителем гендирек-
тора «Ренессанс Страхова-
ния», а с января 2012-го вхо-
дит в состав правления СОГА-
За. «Мне волнительно поки-
дать СОГАЗ,— говорит он.— 
Но я покидаю компанию во-
одушевленным, потому что 
берусь за масштабный стар-
тап и надеюсь сделать эту ра-
боту хорошо».

НПК, по замыслу ЦБ, дей-
ствительно выглядит мас-
штабным проектом. Соглас-
но оперативно принято-
му в этом году закону, пере-
страховщик создается в ви-
де «дочки» ЦБ. Ее объявлен-
ный уставный капитал со-
ставит 71 млрд руб., компа-
ния будет размещать у себя 
риски клиентов, подпавших 
под санкции, а также пере-
страховывать риски госзака-
зов и жилье граждан от чрез-
вычайных ситуаций (послед-
нее — когда будет принят за-
кон о масштабном страхова-
нии недвижимости в РФ).

НПК будет собирать со 
страховщиков десятую до-
лю объема их перестрахова-
ния — и это, напомним, осо-
бенно не нравилось участ-
никам рынка. Традицион-
но большинство крупных 
рисков размещается стра-
ховщиками у иностранных 
партнеров. Именно их не-
желание страховать санкци-
онные риски и стало причи-
ной создания НПК. Как со-
общалось при принятии за-
кона, за последние три го-
да компании передали в пе-
рестрахование за рубеж ри-
сков на 260 млрд руб. Ожи-
дается, что перестраховоч-
ная премия НПК только по 
санкционным рискам соста-
вит 5 млрд руб. в год.

Опрошенные 
”
Ъ“ участ-

ники рынка называют го-
сподина Галушина «профес-
сиональным страховщи-

ком, удачным переговорщи-
ком и талантливым управ-
ленцем». Однако они по-
прежнему не рады навязан-
ной регулятором норме о де-
сятой доле бизнеса, уходя-
щей в перестрахование. «Мы 
всегда были не в восторге от 
этой идеи с НПК,— говорит 
глава 

”
Ингосстраха“ Миха-

ил Волков.— Я по-прежне-
му считаю, что ее создание 
не поможет полностью ре-
шить проблемы санкцион-
ных рисков по причине не-
хватки емкости». По его сло-
вам, по нормативам на удер-
жание одного риска НПК мо-
жет разместить у себя только 
10% от капитала — по 7 млрд 
руб. на риск по одному до-
говору. «А у нас есть риски 
под 200 млрд,— говорит го-
сподин Волков.— Но так как 
закон принят, мы будем его 
выполнять и рады приходу 
в НПК одного из самых вы-
сокопрофессиональных лю-
дей на этом рынке».

«В законе сказано, что 
НПК следует условиям 
основного партнера страхов-
щика по договору,— гово-
рит глава 

”
АльфаСтрахова-

ния“ Владимир Скворцов.— 
В этом смысле я не вижу осо-
бых проблем с передачей 
обязательств в НПК, единст-
венный риск — это усиле-
ние зоны влияния перестра-
ховщика, сейчас это 10%, как 
бы не стало больше».

Как рассказал 
”
Ъ“ вице-

президент страхового бро-
кера «Марш» в России Армен 
Гюлумян, вызывают вопро-
сы распространение дейст-
вия закона о НПК на уже за-
ключенные договоры. НПК 
начинает свою деятельность 
с 1 января 2017 года, но с 
1 января 2018 года действие 
закона «распространяется 
на отношения, возникшие 
из договоров перестрахова-
ния, заключенных до 1 янва-
ря 2017 года». «Существуют 
проекты на долгосрочной 
основе, в частности строи-
тельные, где срок действия 
договора перестрахования 
равен сроку стройки,— по-
ясняет господин Гюлумян.— 
Если по ним премия уже за-
плачена перестраховщикам, 
каким образом передать и 
оплатить 10%, положенные 
НПК?» «Перестрахование мо-
жет иметь сложную структу-
ру,— говорит Армен Гюлу-
мян.— В итоге один и тот же 
риск может проходить не-
сколько этапов перестрахо-
вания. Не получится ли так, 
что НПК на каждом этапе бу-
дет претендовать на 10%?» 
«Большинство договоров пе-
рестрахования страховщи-
ки размещают при помощи 
брокеров. Как будет устро-
ено взаимодействие НПК с 
брокерами?» — задается во-
просом глава Ассоциации 
профессиональных страхо-
вых брокеров Юрий Бугаев.

На все эти вопросы пред-
стоит ответить команде Ни-
колая Галушина. По его сло-
вам, на первом этапе в ней 
будет 20–25 человек, при-
глашенных со всего рынка, 
в том числе и из СОГАЗа. «На 
полную загрузку НПК выйдет 
в 2018 году»,— говорит он.

Татьяна Гришина

Национальный 
перестраховщик 
обрел лицо
ЦБ запускает «дочку» 
для санкционных рисков

Руководитель социального блока пра-
вительства вице-премьер Ольга Голо-
дец заявила о поддержке разработки 
«Стратегии роста» на базе доклада Сто-
лыпинского клуба. Хотя чисто техниче-
ски разработки Экономического сове-
та при президенте могут и не учитывать 
альтернативных мнений по  будущему 
экономическому курсу, позиция соц-
блока Белого дома симптоматична — 
в пятницу премьер-министр  Дмитрий 
Медведев объявил о возможности 
 «оптимизации» соцрасходов.

«Для нас экономическая эффектив-
ность, результативность — это приоритет 
номер один, в этом смысле позиция Сто-
лыпинского клуба мне очень близка, и я 
буду ее всячески поддерживать»,— заяви-
ла в пятницу вице-премьер Ольга Голодец, 
комментируя заявления о подготовке Сто-
лыпинским клубом к сентябрю 2016 года 
новой версии среднесрочной програм-
мы «Стратегия роста» (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). 

Напомним, бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов в конце июня по итогам встречи с пре-
зидентом Владимиром Путиным заявил 
о доработке по его поручению апрель-
ской версии программы к осени и затем 
о представлении ее как альтернативной 
программе Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) Алексея Кудрина в четвертом 
квартале 2016 года.

До Ольги Голодец ни один из чиновни-
ков Белого дома или администрации пре-
зидента не заявлял открыто о поддержке 
какой-либо программы. Мало того, с фор-
мальной точки зрения программа ЦСР, 
равно как и программа Столыпинского 
клуба, не будет иметь, по крайней мере 
исходя из нынешних указаний Кремля и 
Белого дома, самостоятельного значения. 
Рабочая группа совета под руководством 
Алексея Кудрина, в которую входят в том 
числе авторы «Стратегии роста» и их еди-
номышленники (в том числе зампред ВЭБа 
Андрей Клепач), должна в четвертом квар-
тале представить президиуму Экономиче-
ского совета консолидированные предло-
жения по будущей среднесрочной эконо-
мической стратегии. Административная 
логика не предполагает работы с альтер-
нативными версиями стратегии, разно-
гласия должны быть сняты еще в рабочей 
группе под руководством господина Куд-
рина. В этом смысле заявление Ольги Голо-
дец имеет довольно простой и несенсаци-
онный административный смысл: соци-
альный блок Белого дома и сейчас работа-
ет с экспертами рабочей группы.

Впрочем, в политическом измере-
нии прямая поддержка соцблоком идей 
«Стратегии роста» — важное событие. За-

явление Ольги Голодец последовало сра-
зу после совещания у премьер-министра 
Дмитрия Медведева, посвященного соци-
альным расходам бюджета на 2017–2019 
годы. Во вступительном слове премьер-
министр впервые заявил: правительст-
ву «придется оптимизировать социаль-
ные расходы, но это не должно сказать-
ся на социально значимых программах». 
Как уже писал 

”
Ъ“ 29 июня и 8 июля, в си-

туации номинального ограничения рас-
ходов бюджета на 2017–2019 годы пра-
вительство неизбежно вынуждено будет 
рассматривать варианты с ограничения-
ми индексаций расходов в госсекторе, по-
скольку отказаться от индексации пенси-
онного трансферта на следующую бюд-
жетную трехлетку после фактически ре-
шенного (что, впрочем, в соцблоке Белого 
дома отрицают) вопроса об отказе от пол-

ной индексации пенсионных прав летом 
2016 года оно не может. По данным 

”
Ъ“, на 

совещании в пятницу соцблок Белого до-
ма был поставлен перед данностью: пере-
распределения в пользу соцрасходов или 
увеличения дефицита бюджета в 2017 го-
ду не будет.

В этой ситуации открытая декларация 
Ольги Голодец о поддержке оппонентов 
Минфина в споре о среднесрочной стра-
тегии понятна. Ближе к октябрю 2016 го-
да лагерь сторонников «Стратегии роста», 
идеология которого заключается в том 
числе в «количественном ослаблении» де-
нежно-кредитной политики ЦБ для сти-
мулирования роста ВВП, должен будет по-
полняться всеми считающими себя ущем-
ленными Минфином. Отметим, в отли-
чие от военных, которым на прошлой не-
деле Дмитрий Медведев на совещании в 
Белом доме дал надежду на «точечные» ре-
шения по сверхлимитному росту госрас-
ходов, в случае с соцблоком об этом речи 
в пятницу не шло.

Дмитрий Бутрин

Успеть в последний столыпинский вагон
Ольга Голодец ищет деньги на пенсии в союзе с оппонентами Минфина

Вице-премьер Ольга Голодец  
уже готовит социальной сфере  
политическое будущее   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Молодым  
везде у нас кабмин
Новый калининградский губернатор  
назначил главой правительства 29-летнего финансиста

Новый врио губернатора Кали-
нинградской области Евгений 
 Зиничев первым решением на-
значил председателем прави-
тельства, должность которого 
долго пустовала, 29-летнего Ан-
тона Алиханова, который мень-
ше года проработал в регионе. 
В области говорят, что господин 
Алиханов был приставлен к экс-
губернатору Николаю Цукано-
ву из правительства РФ. Таким 
образом, две высшие должности 
в области заняли «варяги».

Новый губернатор заявил, что 
«Калининградская область — осо-
бый регион». «Это не только запад-
ный форпост России, но и регион, 
который должен поддерживать дру-
жеские отношения с соседями. Важ-
ное значение имеет и социально-
экономическая ситуация,— сказал 
Евгений Зиничев в ходе церемонии 
представления в субботу.— Многого 
уже удалось добиться: улучшилась 
демографическая ситуация, пош-
ли инвестиции. Вместе с тем реги-
он обладает огромным потенциа-
лом, который не реализован до кон-
ца. Нужно работать над социальной 
сферой, в первую очередь над бла-
госостоянием населения». Напом-
ним, 27 июля президент досрочно 
прекратил полномочия губернатора 
Николая Цуканова, который был на-
значен полпредом президента в Се-
веро-Западном федеральном округе, 
и назначил врио губернатора Евге-
ния Зиничева.

Новый глава региона сообщил, 
что, учитывая стоящие перед обла-
стью задачи, принял решение на-
значить врио председателя прави-
тельства 29-летнего Антона Алиха-
нова, который был до этого зампре-
дом правительства. Господин Алиха-
нов работает в правительстве Кали-
нинградской области меньше года. 
Он был назначен на должность зам-
преда после выборов губернатора, 
состоявшихся 13 сентября 2015 года. 
До этого он с 2010 года работал в Ми-
нюсте, а в 2013 году перешел в Мин-
промторг, где исполнял обязаннос-
ти замдиректора и директора депар-
тамента госрегулирования внешне-
торговой деятельности. Согласно 
официальной биографии, имеет два 
высших образования: окончил Все-
российскую государственную нало-
говую академию Министерства фи-
нансов по специальностям «финан-
сы и кредит» и «юриспруденция».

По словам Евгений Зиничева, «у 
Антона Андреевича есть хороший 
опыт, и он действительно хороший 
специалист». «За время знакомства 
я это почувствовал и думаю, что это 
абсолютно правильный выбор. Про-

фессионалы должны делать свое де-
ло»,— заявил он. При этом сам Евге-
ний Зиничев, более 30 лет прорабо-
тавший на разных должностях в КГБ 
СССР, затем — в ФСО и ФСБ, прибыл 
в регион ненамного раньше Анто-
на Алиханова — в июне 2015 года, 
когда был назначен начальником 
управления ФСБ по Калининград-
ской области. Таким образом, два 
высших поста в области будут зани-
мать чужие региону назначенцы.

Независимый депутат областно-
го парламента Соломон Гинзбург от-
мечает, что Антон Алиханов не был 
выбран Николаем Цукановым, а ско-
рее, был приставлен из правительст-
ва. «Он здесь появился в конце прош-
лого года, отношение губернатора к 
нему было в высшей степени кри-
тическим — ему специально чини-
лись препятствия, но он их успешно 
преодолевал — думаю, что с помо-
щью из правительства»,— говорит 
он. По его мнению, Антон Алиханов 
«щупал возможные сценарии разви-
тия региона», один из которых в ито-

ге и воплотился. Соломон Гинзбург 
поддерживает идею разделения пол-
номочий губернатора и председате-
ля кабинета министров (эта долж-
ность долго пустовала): «Невозмож-
но одновременно продвигать вы-
сокие законы в Москве и готовить-
ся к отопительному сезону в одном 
из районов». По словам депутата, ко-
торому дали в субботу выступить на 
церемонии с напутственной речью, 
он был удивлен этим, но надеется, 
что его предложения будут реали-
зованы (например, закон об особом 
статусе Калининградской области). 
«Мне в страшном сне не могло прис-
ниться, что либерал будет поддержи-
вать приход к власти чекиста, но это 
так,— говорит оппозиционер.— При 
Цуканове область деградировала, 
это потерянные годы для региона».

Источник 
”
Ъ“ в правительстве 

говорит, что у господина Алихано-
ва «хорошие завязки в правительст-
ве» и в случае чего он найдет, к ко-
му обратиться за помощью. Собе-
седник 

”
Ъ“ характеризует его как 

«очень амбициозного молодого че-
ловека: в Минпромторге он зани-
мался в основном бумажной рабо-
той, но ему хотелось порулить чем-
то реальным».

Таисия Бекбулатова,  
Иван Сафронов

У малых партий мало подписей
Как те, у кого нет парламентской льготы,  
готовятся к выборам в Госдуму

К 3 августа партии, желающие 
поучаствовать в думских вы-
борах, но не имеющие парла-
ментской льготы, должны за-
вершить сбор подписей изби-
рателей. Эксперт уверен, что ни 
у одной из таких партий никаких 
шансов собрать подписи нет по 
 причине малоизвестности и от-
сутствия средств. Сами партий-
цы приз нают наличие трудно-
стей. За сбором подписей ма-
лыми партиями понаблюдали 
корреспонденты ”Ъ“.

На думские выборы имели право 
выдвинуть кандидатов 74 партии. 
Однако помимо 14 партий, имею-
щих право не собирать подписи в 
свою поддержку, на выборы заяви-
лись только восемь. Две их них — 
«Народ против коррупции» и Партия 
добрых дел, защиты детей, женщин, 
свободы, природы и пенсионеров — 
провели съезды, но не представили 
документы в ЦИК. Еще две — Пар-
тия социальных реформ и партия 
«Возрождение аграрной России» — 
допустили ошибки в документах и 
получили отказы ЦИКа в регистра-
ции списков. В итоге 200 тыс. подпи-
сей для регистрации списков и под-
писи 3% избирателей в одномандат-
ных округах к 3 августа пытаются со-
брать «Союз труда», «Родная партия», 
партии «Великое Отечество» и «Во-
ля» (последняя собирает подписи 
для регистрации федерального спи-
ска — ЦИК заверил только его). Еще 
две партии — Партия родителей бу-
дущего и Партия возрождения села 
— выдвинули лишь одномандатни-
ков (у первой — 31 кандидат, у вто-
рой — один). Необходимого количе-
ства подписей пока не собрал никто.

«Союз труда» близок к Федера-
ции независимых профсоюзов, 99% 
кандидатов в его списке (213 чело-
век) — профсоюзные деятели. Воз-
главила список председатель про-
фкома ЗАО «Базэлцемент-Пикале-
во» Светлана Антропова — одна из 
организаторов протестов в Пикале-
во в 2009 году. На втором месте пред-
седатель профсоюза Качканарского 
горно-металлургического комби-
ната («Евраз») Анатолий Пьянков, 
на третьем — лидер партии, секре-
тарь Федерации независимых про-
фсоюзов России Александр Шершу-
ков. Одномандатника партия выд-
винула только одного — в Бурятии. 
Один из лозунгов «Союза труда» — 
«Заставь олигарха раскошелиться!».

Председатель московского от-
деления Александр Кляшторин не 
решился прогнозировать, соберет 
ли партия подписи: «Твердой уве-
ренности нет ни у кого». На конец 
прошлой недели партия собрала, 
по его словам, «более 70 тыс. подпи-
сей». В пресс-службе «Союза труда» 
уточнили, что больше всего подпи-
сей собрано в Приморском и Крас-
ноярском краях, Орловской обла-
сти. Господин Шершуков отметил, 
что «есть элемент непредсказуемо-
сти», поскольку «подписи партия 
собирает не за деньги, а на энтузи-
азме». Он добавил, что «Союз тру-
да» процесс не контролирует и «про-
цент отбраковки подписей доста-
точно большой будет», но отказал-
ся сообщить, где в Москве активи-
сты собирают подписи. «Люди не го-
товы к общению со свободной прес-
сой»,— говорит он.

Партия «Великое Отечество» (ВО) 
во главе с писателем Николаем Ста-
риковым (автор книг «Запад против 
России. Главный враг России», «Кто 
финансирует развал России? От де-
кабристов до моджахедов») поми-
мо списка из 345 человек выдвину-
ла кандидатов в 24 округах. О нача-
ле сбора подписей партия объявила 
первой —15 июля. Николай Стари-
ков заявил 

”
Ъ“, что партия «идет по 

установленному графику». А пресс-
секретарь партии Дарья Дедова ут-
верждает, что уже к 20 июля было со-
брано «около 60%» подписей. ВО об-
ещает вернуть смертную казнь «за 
особо тяжкие преступления (терро-
ризм, измена Родине)» и рассчиты-
вает на «воссоединение экономиче-
ского и политического пространст-
ва 

”
русского мира“ в рамках Евра-

зийского союза».
В Москве у ВО около 20 пун-

ктов сбора. На одном из них, у ме-
тро «Новые Черемушки», 21 июля 
за час партия собрала две подпи-
си. Обычно тут собирают по 40–50 
подписей в день, убеждал 

”
Ъ“ акти-

вист ВО. Единственный пункт сбо-
ра подписей за ВО в ЦАО находится 
в офисе ООО «Антарес», недалеко от 
Курского вокзала,— это склад, сте-
ны которого украшают плакаты с 
культуристами и полуголыми жен-
щинами. 

”
Ъ“ дежурившая на скла-

де активистка Наталья рассказала, 
что за день пришел лишь один чело-
век, а за неделю — семь. Активнее 
подписывались в Митино — 20 ию-
ля партия собрала 26 подписей, а в 
Сокольниках за выходные она по-
лучила около 300 автографов, ска-
зал 

”
Ъ“ один из активистов. Агита-

торы утверждают, что 20–25% чело-
век, с которыми они беседуют, зна-
ют Николая Старикова, но о самой 
партии слышали 5–7%.

«Родная партия» выдвинула толь-
ко партсписок (232 человека). Идео-
логия партии строится на основе се-
рии книг «Звенящие кедры России» 
писателя, предпринимателя и лиде-
ра партии Владимира Мегре. Пар-
тия выступает за выдачу каждой се-
мье участка земли площадью не ме-
нее 1 га для создания на нем «семей-
ного пространства любви» — родо-
вого поместья, что должно вернуть, 
в частности, «чувство Родины». У 
члена федерального координацион-
ного совета партии Олега Андреен-
ко нет информации по общему ко-
личеству собранных подписей. Из-
бирательный счет партия открыла 
только 25 июля. При этом сборщи-
кам поручили сдать листы 1 авгу-
ста. В Москве подписи начали соби-
рать 27 июля. «Родная партия» соби-
рает их в торговых точках компании 
Владимира Мегре «Звенящие кедры 
России» (торгует книгами «духовно-
го лидера» партии и «природными 
продуктами» родовых поместий).

Еще один претендент в Думу 
— партия «Воля», выступающая за 
уничтожение олигархов как класса, 
отмену ЕГЭ, отлучение церкви от ин-
ститута школы. Партию создала жи-
тельница Самары Светлана Пеуно-
ва, известная под псевдонимом Ла-
да-Русь. Она выдвигалась в мэры Мо-
сквы, Самары, Тольятти, а также на 
пост президента РФ. Сама она в вы-
борный список не вошла из-за не-
скольких уголовных дел. В списке 
«Воли» 278 человек. Первым номе-

ром проходит Марина Герасимова, 
также фигурантка уголовного дела о 
мошенничестве, которая находится 
под домашним арестом. «Дело липо-
вое, улик нет, к сентябрю она сможет 
быть полноценным кандидатом»,— 
заверила уполномоченный предста-
витель партии Эльмира Белова.

В «Воле» пояснили 
”
Ъ“, что голов-

ной штаб партии находится в Сама-
ре, а столичного нет — активисты 
собираются в квартире у одной из 
сторонниц. К сбору подписей «Во-
ля» приступила в числе последних. 
«ЦИК сознательно затягивал про-
цедуру регистрации. Мы и еще од-
на партия получили разрешение от-
крыть счет в банке для печати листо-
вок в самые последние дни. Такого 
безобразия даже при Чурове не бы-
ло! В итоге на сбор 200 тыс. подпи-
сей у нас всего шесть дней»,— пожа-
ловалась сотрудница горячей линии 
партии. В первые сутки в Москве 
удалось собрать 200 подписей. Сбор 
ведется поквартирно. «У нас около 
20–30 инициативных граждан, все 
волонтеры. Я считаю, если кто-то за 
деньги собирает подписи — это ни-
же гражданского достоинства»,— 
сказала Эльмира Белова.

У Партии родителей будущего, 
которая обещает развивать институт 
семьи, 31 кандидат-одномандатник 
собирает подписи самостоятельно. 
В пресс-службе партии не смогли на-
звать 

”
Ъ“ ни имена кандидатов, выд-

винутых в Москве, ни предоставить 
информацию по пунктам сбора под-
писей. Председатель партии Мари-
на Воронова выдвигается в Госдуму 
по Евпаторийскому одномандатно-
му округу №21 в Крыму. По ее сло-
вам, уровень поддержки партии на 
полуострове «высокий» и ей удалось 
собрать больше 8 тыс. подписей из 
необходимых 14 тыс. Однако госпо-
жа Воронова считает, что Крым «не 
готов» к выборам. «Нотариусы отка-
зываются заверять списки, хотя они 
должны это делать, банки-операци-
онисты делают ошибки в докумен-
тах»,— говорит она.

Единственный кандидат Партии 
возрождения села Дорджи Бадмаев, 
выдвинувшийся по Калмыцкому од-
номандатному округу, собирает под-
писи «в жестком графике», сказал 

”
Ъ“ руководитель отделения партии 

Сергей Кугнинов. К концу прошлой 
недели их было около 2,5–3 тыс. при 
необходимых 6,4 тыс.

Политолог Михаил Виноградов 
не видит для этих партий, даже для 
«Союза труда», возможности собрать 
необходимое количество подписей. 
«Названия этих партий ничего не го-
ворят избирателям. Поэтому им не 
поможет даже подключение к орга-
низации сбора подписей админист-
ративных или коммерческих струк-
тур. К тому же очень трудно предста-
вить себе, что у них есть необходи-
мые деньги, а также моральная и 
идеологическая мотивация, чтобы 
привлечь на свою сторону избирате-
лей»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Сергей Горяшко,  
Максим Жабко,  
Наталья Никишина, 
Екатерина Гробман,  
Наталья Городецкая; 
Екатерина Борисенкова, 
Самара;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь
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Коммунисты недоработали  
с документами
У кандидатов КПРФ возникли проблемы  
с регистрацией на выборах

Центризбирком сегодня может 
восстановить секретаря ЦК КПРФ 
Сергея Обухова на выборах в од-
номандатном округе, с которых 
его снял Краснодарский крайиз-
бирком. Но из партийного спи-
ска, по которому избраться про-
ще, коммуниста все еще могут 
исключить из-за ошибок при по-
даче документов, сказали ”Ъ“ 
в комиссии. Из-за неправильно-
го набора подписей муниципаль-
ных депутатов не зарегистриро-
ван кандидатом в губернаторы 
Тверской области секретарь ЦК 
КПРФ по юридическим вопросам 
Вадим Соловьев.

Сегодня рабочая группа Цент-
ризбиркома (ЦИК) должна решить, 
допускать ли к выборам по окру-
гу депутата Госдумы, секретаря ЦК 
КПРФ Сергея Обухова — в округе 
его основным соперником являет-
ся глава Краснодара единоросс Вла-
димир Евланов. Поводом для отка-
за в регистрации со стороны край-
избиркома стало то, что кандидат 
КПРФ на момент сдачи документов 
для регистрации по округу 15 ию-
ля не подал справку об имуществе 
дочери. Господин Обухов указыва-
ет на то, что дочери к этому момен-
ту уже успело исполниться 18 лет, а 
значит, документы на нее сдавать 
не было необходимости. В крайиз-
биркоме уверены, что нужно фик-
сировать состояние детей, которые 
были несовершеннолетними на 1 
июня (по состоянию на это число 
кандидат в справке должен указы-
вать сведения о доходах).

Первый зампред ЦК КПРФ Иван 
Мельников заявил, что партия про-

водит консультации с юристами 
ЦИКа «и есть основания полагать, 
что они поправят краснодарскую 
комиссию». Политиков вместо об-
щения с людьми «заставляют зани-
маться политической бюрократи-
ей», говорит коммунист. «Позиции 
по округу у нас еще нет»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник в ЦИКе.

При регистрации партийного 
списка КПРФ к документам Сергея 
Обухова также возникли вопросы. 
Справка о собственности его доче-
ри не была изначально приложена 
к пакету документов, который сда-
вался в ЦИК для заверения партспи-
ска. Список был заверен 12 июля, 
еще до ее совершеннолетия и в от-
сутствие справки, а значит, аргу-
мент, который Сергей Обухов мо-
жет использовать для восстановле-
ния в одномандатном округе, для 
сохранения в партсписке может не 
подойти, отмечают в ЦИКе.

В КПРФ приводят другой кон-
траргумент: во время заверения 
партсписка ошибки не были вы-
явлены, и к моменту его регистра-
ции (должна произойти на днях) 
ребенок кандидата стал совершен-
нолетним, значит, лишние доку-
менты уже не нужны. Сергей Об-
ухов идет вторым номером в регио-
нальной группе по Краснодарскому 
краю списка КПРФ следом за Нико-
лаем Харитоновым. Третий — депу-
тат заксобрания Николай Осадчий, 
который на выборах губернатора в 
2015 году набрал 7,8% голосов.

Тверской облизбирком в пятни-
цу отказал в регистрации кандида-
том в губернаторы депутату Госду-
мы от КПРФ Вадиму Соловьеву. По 

словам главы комиссии Валентины 
Дроновой, среди подписей муни-
ципалов обязательно должны при-
сутствовать подписи депутатов из 
33 районов и городских округов, 
однако были представлены толь-
ко из 27. Господин Соловьев ука-
зал, что в его папку по ошибке по-
пали подписи сельских муниципа-
лов, нужные автографы были пред-
ставлены в избирком сразу же по-
сле проверки. Госпожа Дронова от-
мечает, что по областному Избира-
тельному кодексу подписи следова-
ло сдать единовременно. «В поста-
новлении Конституционного суда 
по муниципальному фильтру гово-
рится, что кандидат должен быть 
зарегистрирован на основании ре-
альной поддержки муниципалов, 
ее мне оказали. На заседании был 
скандал, членам комиссии, как ока-
залось, не показывали папку с яко-
бы недостающими подписями. Это 
было сделано только по моему тре-
бованию»,— заявил 

”
Ъ“ Вадим Со-

ловьев. Коммунист уверяет, что 
штаб кандидата от «Единой России» 
врио главы региона Игоря Рудени 
вел сбор подписей в пользу канди-
датов ЛДПР и «Коммунистов Рос-
сии», что «уже нарушение закона», а 
вот он сам не прибегал к админист-
ративному ресурсу. Вадим Соловьев 
рассматривает два варианта обжа-
лования решения облизбиркома — 
в ЦИКе и судебном порядке. «В слу-
чае судебного обжалования можно 
дойти до КС и указать на расхожде-
ния решения комиссии с их пози-
цией»,— говорит он.

Максим Иванов,  
Андрей Перцев

контекст  

Совет федерации и Госдума 
подготовили смену  
Михаилу Зурабову

Москва запросила предварительное согласие (агреман) на назначе-
ние Михаила Бабича послом РФ на Украине. Об этом заявил в пятницу 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков: «Необходимые дипло-
матические процедуры, в том числе и получение агремана, сейчас на-
ходятся в процессе». Президент подписывает указ о назначении по-
сла после консультаций с комитетами по международным делам Гос-
думы и Совета федерации (СФ) и получения агремана. Комитет Гос-
думы в пятницу дал согласие на назначение послом на Украине пол-
преда президента в Приволжском федеральном округе Михаила Ба-
бича (накануне президент подписал указ об освобождении Михаила 
Зурабова от обязанностей чрезвычайного и полномочного посла РФ). 

В этот же день прошло заседание комитета СФ по международным 
делам. Однако глава комитета Константин Косачёв отказался назвать 

”Ъ“ имя кандидата на пост посла на Украине, сославшись на то, что за-
седание было закрытым. Между тем источник в Госдуме пояснил ”Ъ“, 
что «обычно имя кандидата не раскрывается, пока не получен агре-
ман, чтобы не поставить в неловкое положение МИД и самого канди-
дата». Он отметил, что «не понимает, почему сейчас раскрыто имя Ми-
хаила Бабича». По его словам, срока на дачу согласия не существует, 
и «агреман может быть получен как через несколько минут, так и через 
несколько месяцев, а дипломатическим представителем в это время 
будет временный поверенный в делах». 

Хотя Венской конвенцией о дипломатических сношениях срок дачи 
ответа не регулируется, в дипломатической практике действительно при-
нято давать ответ на запрос агремана в короткий срок, в противном слу-
чае молчание может быть также истолковано как отказ и как приглаше-
ние сменить кандидата в послы. Однако в истории российско-украин-
ских дипломатических отношений нарушение этих неписаных норм не 
новость. Так, в 2009 году имя будущего посла РФ на Украине Михаила 
Зурабова стало известно уже в июне, а агреман он получил только в авгу-
сте. В итоге на фоне осложнения отношений между двумя странами в Ки-
ев господин Зурабов прилетел уже на следующий год и оригиналы вери-
тельных грамот вручал новому президенту Украины Виктору Януковичу 
в марте 2010 года.  Наталья Городецкая, Галина Дудина
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Новый глава Калининградской 
области Евгений Зиничев, 
перебравшийся в область 
только в прошлом году,  
и в главы правительства 
подобрал «варяга»  
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В Санкт-Петербурге объявлен в розыск 
президент группы компаний «Интарсия» 
Виктор Смирнов, которого подозревают 
в крупном мошенничестве при реконструк-
ции федерального памятника — бывшего 
особняка князя Лобанова-Ростовского. По 
версии следствия, злоумышленники изго-
товили подложные документы о завышен-
ных объемах работ, позволившие получить 
с заказчика — ЗАО «Тристар Инвестмент 
Холдингс», председателем совета дирек-
торов которого является сын экс-главы 
РЖД Андрей Якунин,— более 600 млн руб.

Поводом к возбуждению уголовного дела, 
которое главное следственное управление СКР 
по Петербургу ведет по ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество), стал контракт ООО «Интарсия» (вхо-
дит в одноименную группу компаний), заклю-
ченный в 2009 году с ЗАО «Тристар Инвестмент 
Холдингс», председателем совета директоров 
и (по данным ЕГРЮЛ) соучредителем которого 
является сын экс-главы РЖД Андрей Якунин. 
По условиям контракта петербургская фирма 
должна была провести капитальный ремонт 
и реставрацию знаменитого дома со львами, 
памятника федерального значения, который 
арендован у управделами президента РФ ком-
панией господина Якунина. Летом 2013 года в 
особняке Лобановых-Ростовских, расположен-
ном в историческом центре города по соседст-
ву с Исаакиевским собором, открылся пятиз-
вездный Four Seasons — первый в России отель 
сети Four Seasons Hotels & Resorts.

После этого события инвестор и ООО «Ин-
тарсия», выступавшее в проекте генподряд-
чиком, вступили в арбитражную тяжбу, кото-
рая не завершена до сих пор. «Тристар Инвес-
тмент Холдингс» пыталась взыскать с подряд-
чика около 4 млрд руб. за нарушение условий 
контракта, а «Интарсия», в свою очередь, предъ-
явила к компании господина Якунина встреч-
ный иск на 560 млн руб.

В 2015 году Арбитражный суд Москвы значи-
тельную часть требований «Интарсии» удовлет-
ворил, а требования «Тристар Инвестмент» по-
чти полностью отклонил. Но заказчик добился 
отмены этого решения и нового рассмотрения 
дела в 9-м апелляционном суде с назначением 
повторной экспертизы, которая до сих пор не 
завершена. К участию в деле, по данным кар-
тотеки арбитражных дел, привлечены управ-
делами президента и Следственный комитет 
РФ. При этом 26 мая ООО «Интарсия» призна-
но Арбитражным судом Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти банкротом, в отношении компании 
введено конкурсное производство сроком на 
шесть месяцев.

Однако сейчас этот спор для бывшего ли-
дера рынка реставрации архитектурных па-
мятников перешел из области экономических 
споров в область уголовного права. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в региональном ГСУ СКР, объявлен 

в розыск президент ГК «Интарсия» и генераль-

ный директор ООО «Интарсия» Виктор Смир-
нов, который обвиняется в мошенничестве. По 
версии следствия, в 2012 году заказчик из-за на-
рушения сроков и требований к выполнению 
работ расторг контракт с ООО «Интарсия». Как 
следует из материалов дела, после досрочно-
го расторжения контракта Виктор Смирнов и 
его первый заместитель Дмитрий Соколов сов-
местно с неустановленными лицами «изгото-
вили подложные документы, содержащие лож-
ные сведения об объемах выполненных работ, 
и представили их для оплаты заказчику, полу-
чив тем самым деньги в размере более 600 млн 
руб.». Дмитрий Соколов, которому предъявле-
но обвинение в мошенничестве, сейчас нахо-
дится под домашним арестом.

Вместе с тем бывший заместитель главы ГК 
«Интарсия» Александр Новиков рассказал 

”
Ъ“, 

что разрешение на ввод и эксплуатацию объек-
та, а также оформление прав собственности, бы-
ло дано в 2011 году — еще до завершения строй-
ки, при этом контракт был расторгнут, когда объ-
ект был готов на 95%. Затягивание сроков, по его 
словам, объяснялось корректировками проекта, 
за которые «Интарсия» не отвечала.

Отметим, что до тяжбы с компанией госпо-
дина Якунина «Интарсия» много лет была од-
ним из монополистов реставрационного рын-

ка. Она восстанавливала первый корпус Кремля 
и Константиновский дворец в Стрельне, а к кон-
цу 2000-х годов компания контролировала до 
50% реставрационного рынка Санкт-Петербур-
га, продолжая получать подряды на престиж-
ных объектах и в других регионах. Одним из по-
следних крупных проектов «Интарсии» была 
реконструкция переданного Эрмитажу здания 
Главного штаба на Дворцовой площади. Упадок 
«Интарсии» совпал с уходом управделами пре-
зидента РФ Владимира Кожина в отставку в мае 
2014 года. На смену ГК пришел новый монопо-
лист — компания «Балтстрой», фигурирующая 
сейчас в громком уголовном скандале с рестав-
рационными объектами Минкульта. «Интар-
сия» была основана в 1992 году в Санкт-Петер-
бурге в качестве реставрационной мастерской 
и впоследствии превратилась в холдинг, объе-
динявший четыре одноименные структуры. Од-
на из них — ООО «Строительная компания 

”
Ин-

тарсия“» — была в 2013 году приобретена Бори-
сом Ротенбергом и переименована в «Трансепт 
групп», три остальные структуры в настоящее 
время ликвидируются, рассказал 

”
Ъ“ бывший 

заместитель главы «Интарсии» Александр Нови-
ков. Он подчеркнул, что к моменту ликвидации 
работы на всех объектах «Интарсии» были пол-
ностью завершены, последними из них были 
реставрация Каменноостровского дворца по за-
казу администрации Санкт-Петербурга и Твер-
ского императорского дворца по заказу Фонда 
инвестиционных и строительных проектов, ре-
ализующего проекты Всемирного банка.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Следователи  
пришли в дом со львами
Возбуждено дело о мошенничестве  
при реконструкции петербургского особняка

Как стало известно ”Ъ“, в Ейском  
горсуде (Краснодарский край) рас-
сматривается уголовное дело экс-
директора агрохолдинга «Маяк» 
Ирины Окопной. Ей и другим фигу-
рантам расследования инкримини-
руются 63 эпизода мошенничества 
с причинением ущерба Россель-
хозбанку на общую сумму 13,5 мл-
рд руб. По версии следствия, Ирина 
Окопная и ее сообщники получали 
в банке кредиты на основании фик-
тивных данных о финансовом по-
ложении фирм-заемщиков, кото-
рые расходовали на погашение 
ранее полученных займов или дру-
гие цели. Владелец «Маяка» Анд-
рей Богданов находится в розыске, 
пособниками Ирины Окопной право-
охранители считают руководителей 
фирм, входивших в агрохолдинг.

Экс-директор агрохолдинга «Маяк» 
Ирина Окопная обвиняется в мошен-
ничестве, совершенном в сфере креди-
тования в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159.1 УК РФ). Объем ее уголовного де-
ла составляет более 1,5 тыс. томов, су-
ду предстоит допросить более 200 сви-
детелей. По данным 

”
Ъ“, на начальной 

стадии процесса защита добилась уточ-
нения объема вменяемого в вину под-
судимой ущерба, в итоге на текущий 
момент, по данным гособвинения, лич-
но Ирине Окопной инкриминируются 
махинации на 5,5 млрд руб., при этом в 
обвинительном заключении говорится 
о 63 преступных эпизодах, в результате 
которых АО «Россельхозбанк» был при-
чинен ущерб на общую сумму 13,5 мл-
рд руб. Ирина Окопная находится под 
подпиской о невыезде. Защитник под-
судимой Генрик Хачатрян пояснил, что 
она не признает себя виновной.

Ирина Окопная с 2005 года была 
директором агрохолдинга «Маяк» (Ей-
ский район), в который входило 104 
предприятия, часть которых вела про-
изводственную деятельность, а другая, 
как установили участники расследова-
ния,— представляла собой фирмы-пу-
стышки. ООО «Маяк», владельцем ко-
торого был Андрей Богданов, привле-
кало крупные кредиты Россельхозбан-
ка. В 2010 году, после масштабной про-

верки в краснодарском региональном 
отделение Россельхозбанка, был снят с 
должности, а затем арестован директор 
филиала Николай Дьяченко. Одновре-
менно с ним был арестован Андрей Бог-
данов, еще одной обвиняемой по делу 
была Ирина Окопная. Следствие, кото-
рое вели сотрудники УФСБ по Красно-
дарскому краю, выявило факты полу-
чения предприятиями холдинга «Ма-
як» в банке крупных необеспеченных 
кредитов. Схема кредитования строи-
лась по принципу финансовой пира-
миды: банк выдавал заем не имеюще-
му долгов предприятию, затем средства 
частично направлялись на погашение 
ранее выданных кредитов других пред-
приятий холдинга, которые по причи-
не высокой долговой нагрузки сами не 
в состоянии были обеспечить возврат 
средств банку, затем брался следующий 
кредит и так далее. Для создания види-
мости платежеспособности обвиняе-
мые оформляли сфальсифицирован-
ные балансы предприятий, увеличи-
вая их финансовые показатели до при-
емлемых размеров.

В 2011 году Николай Дьяченко, Анд-
рей Богданов и Ирина Окопная были 
приговорены к различным срокам ли-
шения свободы по ст. 201 ч. 2 УК РФ (зло-
употребление полномочиями), при этом 
сотрудники агрохолдинга были призна-
ны пособниками. Тогда суд установил 
факт причинения банку ущерба на сум-
му 2 млрд руб. Вскоре после вынесения 
первого приговора полиция возбудила 
еще ряд уголовных дел о сходных махи-
нациях, которые не вошли в фабулу пер-
вого расследования. По ходу расследо-
вания появилось много новых эпизо-
дов, в итоге в единое производство бы-
ло соединено 44 уголовных дела по 63 
эпизодам хищений. В качестве пособни-
ков в нем фигурируют экс-руководители 
фирм, входивших в «Маяк», Анна Снур-
никова, Виктор Булгак, Александр Ха-
маев, Нина Петренко и др., следствие по 
их делу продолжается. Андрей Богданов 
вскоре после освобождения по первому 
приговору уехал из России и сейчас на-
ходится в розыске.

Анна Перова,  
Краснодар

Из кредитов  
построили пирамиду
Ущерб, причиненный Россельхозбанку,  
следствие оценило в 13,5 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, в Москве выне-
сен приговор по делу бывших ополчен-
цев из Луганска. Под угрозой распростра-
нения данных о клиентах банка «Югра» 
они требовали у кредитного учреждения 
300 млн руб.— якобы на восстановление 
разрушенного народного хозяйства само-
провозглашенной Луганской народной ре-
спублики (ЛНР). Басманный суд Москвы 
назначил экс-бойцам группы быстрого ре-
агирования «Бэтмен» Александру Солнце-
ву (Механик) и Егору Юлдашеву по восемь 
лет колонии, их сообщнице, сотруднице 
тюменского филиала банка,— четыре года.

Как следует из материалов дела, расследова-
ние началось после того, как 19 марта 2015 го-
да некий молодой человек, личность которого 
так и не была установлена, вручил охраннику 
московского офиса банка «Югра» на Садовниче-
ской улице конверт, попросив немедленно пе-
редать его тогдашнему председателю правления 
кредитного учреждения Юрию Гусеву. В конвер-
те, который вскрыл представитель службы без-
опасности банка, оказались изготовленные на 
ксероксе копии финансовых документов — дан-
ные о счетах нескольких клиентов «Югры», дви-
жение средств по ним и т. п. Кроме того, в кон-
верте находилось анонимное письмо, в котором 
банкиру предлагалось в течение 30 минут позво-
нить по указанному в нем номеру «по вопросу 
приобретения всего пакета документов». В про-
тивном случае неизвестный угрожал опублико-
вать данные клиентов банка в интернете и от-
дать их «во влиятельные газеты».

Поскольку господин Гусев в то время находил-
ся в командировке, по указанному в письме но-
меру телефона позвонил один из его замести-
телей. Говорили с банкиром двое — один пред-
ставился Петром, другой — Виктором Сергее-
вичем. Из беседы с ними зампреду стало понят-
но, что оба имеют доступ к внутренней сети бан-
ка и обладают данными о нескольких десятках 
счетов клиентов «Югры». Собеседники банкира 
выдвинули свои требования: если «Югра» не хо-
чет публикации этих данных, то кредитное учре-
ждение должно передать Петру и Виктору Серге-
евичу 300 млн руб. Вымогатели при этом отмети-
ли, что деньги достанутся не им самим, а все «до 
копеечки» пойдут «на восстановление разрушен-
ного войной хозяйства ЛНР». Деньги они требо-
вали заплатить в тот же день, но банкиру удалось 
уговорить их подождать несколько дней.

Закончив разговор, зампред «Югры» поручил 
службе безопасности банка проверить, кто ин-
тересовался сведениями о клиентах, фамилии 
которых были указаны в письме,— компьютер-
ная система кредитного учреждения не позво-
ляет запрашивать такие сведения анонимно. 
Почти сразу же стало ясно, что всеми упомяну-
тыми в письме клиентами интересовалась толь-
ко главный специалист по работе с корпоратив-
ными клиентами тюменского филиала банка 
29-летняя Ольга Белобородова. До этого она не-
сколько лет проработала в банке без каких-ли-
бо нареканий, а коллеги характеризовали ее 
как необщительную и замкнутую сотрудницу. 
Вне работы она была хорошо известна в бай-
керских кругах Тюмени, в частности в местном 
женском мотоклубе «Северные драконы». Разо-
бравшись в ситуации, руководство банка обра-
тилось в правоохранительные органы, все даль-
нейшие переговоры с вымогателями проходи-
ли под контролем оперативников.

Полицейские взяли под наблюдение Ольгу 
Белобородову и вскоре выяснили, что ее сожи-
телем является бывший сотрудник милиции 
Александр Солнцев, который в то время нахо-
дился в Москве. В ходе расследования выясни-
лось, что в 2012 году экс-оперативник Солнцев 
проходил в Сургуте по делу о краже строитель-
ной техники, а два года спустя, когда на юго-
востоке Украины начался вооруженный кон-
фликт, он оказался в Луганске, в группе быст-
рого реагирования «Бэтмен», которую возгла-
вил капитан украинской милиции Александр 
Беднов. Солнцев, получивший позывной Меха-
ник, во время боевых действий находился в не-
посредственном подчинении у одного из руко-
водителей подразделения, известного как Оме-
га. После гибели 1 января 2015 года команди-
ра «Бэтмена» Беднова и последовавшего затем 
уголовного преследования ряда его ближай-
ших соратников (им вменили в вину похище-
ния и пытки местных жителей, а также вымо-
гательства и разбои; дело сейчас рассматрива-
ется в суде) ополченец Солнцев уехал в Москву.

Изучив телефонные контакты Белобородо-
вой и Солнцева, оперативники установили, что 
вместе с последним в столице находится еще 
один бывший ополченец «Бэтмена» Егор Юлда-
шев. Как говорят участники расследования, он 
также хорошо знаком полиции — летом 2014 
года Юлдашев задерживался по подозрению в 
вымогательстве 700 тыс. руб. у предпринима-

теля в Рославльском районе Смоленской обла-
сти, однако до суда дело тогда не дошло. Экс-
пертиза телефонных переговоров вымогате-
лей с руководством «Югры» показала, что Вик-
тором Сергеевичем представлялся Солнцев, а 
Петром — его бывший сослуживец.

Оперативникам хотелось задержать вымога-
телей с поличным, но те постоянно меняли тре-
бования о способе выплаты им денег — предла-
гали то частями перевести их на счета малоиз-
вестных фирм, то перечислить всю сумму на рас-
четный счет расположенного в Сыктывкаре ре-
гионального общественного фонда «Ветераны 
за мир» под видом благотворительной помощи. 
Лишь в конце июня 2015 года они согласились 
получить деньги наличными, причем за вре-
мя переговоров размер суммы представителям 
банка удалось снизить до 250 млн руб. Но и тут 
в последний момент злоумышленники отказа-
лись получать деньги лично, потребовав заклю-
чить с банком договор инкассации. В конце кон-
цов правоохранители решили больше не ждать 
и задержали обоих возле дома №9 к. 1 на Кашир-
ском шоссе. В помощь оперативники привле-
кли бойцов СОБРа, однако никакого сопротив-
ления подозреваемые не оказали. Как выясни-
лось после задержания, Солнцев и Юлдашев на-
меревались, получив деньги, сразу же уехать из 
Москвы. Одновременно в Тюмени на своем рабо-
чем месте была задержана и Белобородова. При 
получении «куклы» в московском офисе «Югры» 
были задержаны и инкассаторы, которых экс-
ополченцы направили за деньгами, но, как вы-
яснилось, они к вымогательству отношения не 
имели. Фигуранты дела вины не признали. И во 
время следствия, и в суде они настаивали на том, 
что корыстного умысла не имели, а действитель-
но полученные от «Югры» деньги якобы намере-
вались отправить в Луганск. Следствие квали-
фицировало их действия как «вымогательство в 
особо крупном размере» (п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ).

Рассмотрев дело, Басманный райсуд Москвы 
счел вину фигурантов доказанной и приговорил 
Александра Солнцева и Егора Юлдашева к вось-
ми годам колонии строгого режима каждого. 
Ольга Белобородова получила четыре года.

«Живя и работая в правовом государстве, мы 
всегда стремимся к соблюдению законов и со-
трудничаем с правоохранительными органами, 
когда им требуется наше содействие»,— сказал 

”
Ъ“ президент банка «Югра» Алексей Нефедов.

Владислав Трифонов

Бывшие бойцы «Бэтмена»  
озаботились восстановлением ЛНР
За вымогательство денег у банка «Югра» они получили серьезные сроки

Как стало известно ”Ъ“, Верховный 
суд (ВС) РФ оставил без удовлетво-
рения ходатайство Генпрокурату- 
ры о переносе процесса по нашу- 
мевшему уголовному делу о похище-
нии в Казахстане местного жителя  
и подбросе ему в России наркотиков.  
Обвиняемыми по делу проходят  
начальник полиции Казани Руслан 
Халимдаров, его бывшие и действу-
ющие коллеги, а также руководив-
ший ими, по версии следствия, экс-
сотрудник центрального аппарата  
МВД РФ. Надзорное ведомство 
усомнилось в объективности разби-
рательства в татарстанском суде, 
но ВС не только оставил дело в Ка- 
зани, но и отказал в продлении  
ареста обвиняемым.

ВС РФ рассмотрел ходатайство заме-
стителя генпрокурора России Викто-
ра Гриня об изменении территориаль-
ной подсудности уголовного дела на-
чальника полиции Казани Руслана Ха-
лимдарова, бывших и действующих со-
трудников подразделений татарстан-
ского МВД Рашида Шайдуллина, Вале-
рия Ковылина и Анатолия Ходько, а 
также экс-сотрудника центрального ап-
парата МВД РФ Владимира Егорова. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщил адвокат одного из об-

виняемых Айрат Хикматуллин.
Напомним, по версии следствия, в 

2005 году татарстанские оперативни-
ки якобы в рамках спецоперации по 
пресечению международного нарко-
трафика похитили в Казахстане мест-
ного жителя Сумбата Оганова, которо-
го привезли в Татарстан с партией га-
шиша, где было сфабриковано дело о 
контрабанде и сбыте наркотиков. Сум-
бат Оганов был приговорен судом На-
бережных Челнов к 13-летнему сроку. 
Факт фабрикации был выявлен в ходе 
расследования другого дела (оно дошло 
до суда, но было возвращено следовате-
лям для снятия с него грифа секретно-
сти) — о серии подбросов наркотиков 
Русланом Халимдаровым и его колле-
гами. По инициативе Генпрокуратуры 
приговор Сумбату Оганову был отме-
нен и пересмотрен. В декабре 2015 го-
да он был освобожден.

Как рассказал адвокат Хикматуллин, 
в ВС Генпрокуратура пыталась добить-
ся передачи дела полицейских в Мосо-
блсуд, поскольку, как говорилось в хо-
датайстве, «имеются данные об отсутст-

вии предусмотренных законом гаран-
тий объективного и беспристрастного 
судебного разбирательства» в татарстан-
ском суде. В ходатайстве утверждалось, 
что, когда был установлен факт фабри-
кации дела Сумбата Оганова, в Татарс-
тане, «несмотря на полученные доказа-
тельства», были «созданы правовые пре-
пятствия для пересмотра незаконного 
приговора». Президиум ВС Татарстана, 
отмечается в ходатайстве, отказал в воз-
обновлении производства по делу Сум-
бата Оганова, сославшись на «отсутст-
вие судебных решений либо постанов-
лений органа следствия, устанавлива-
ющих факты фальсификации доказа-
тельств». И только коллегия ВС РФ при-
говор впоследствии все же отменила. 
«Все обвиняемые по данному уголовно-
му делу содержатся в следственных изо-
ляторах, расположенных в Москве, ряд 
свидетелей по уголовному также про-
живают в Московском регионе» — та-
кое соображение было приведено в хо-
датайстве в пользу переноса процесса.

В свою очередь, адвокаты обвиняе-
мых заявили, что «ходатайство не соот-
ветствует закону и должно быть откло-
нено», назвав его «нелогичным и проти-
воречивым». Так, отметил в своем воз-
ражении господин Хикматуллин, осно-
ваниями для переноса могли быть ре-
альная угроза безопасности участни-
ков судебного разбирательства или 
иных лиц, связь всех судей ВС Татарс-
тана с делом Сумбата Оганова, но этого 
ничего нет. Никто не спрашивал и мне-
ния самих обвиняемых. Господин Хик-
матуллин также заметил, что после пер-
вого приговора Сумбат Оганов неодно-
кратно подавал жалобы о фальсифика-
ции своего дела в различные инстан-
ции, в том числе в ВС РФ и Генпрокура-
туру, но они были отклонены.

В результате ВС РФ принял решение 
в удовлетворении ходатайства Виктора 
Гриня отказать, а дело полицейских пе-
редать на рассмотрение в ВС Татарста-
на. Кроме того, суд отклонил ходатай-
ство Генпрокуратуры о продлении об-
виняемым меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. Последнее обсто-
ятельство, по мнению адвоката Хикма-
туллина, фактически означает, что об-
виняемых в ближайшее время должны 
выпустить на свободу.

Андрей Смирнов,  
Казань

Дело татарстанских 
полицейских  
оставили в Казани
Верховный суд РФ отклонил  
ходатайство о переносе процесса

Главу группы компаний «Интарсия»  
Виктора Смирнова следствие  
заподозрило в мошенничестве  
при реконструкции бывшего особняка  
князя Лобанова-Ростовского 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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новости

Крым второй раз посетила деле-
гация французских депутатов. 
Большинство из них представ-
ляют партию «Республиканцы» 
экс-президента Франции Нико-
ла Саркози. Французские депу-
таты встретились с руководст-
вом республики, а в воскресенье 
побывали в Севастополе. Глава 
делегации Тьерри Мариани ска-
зал, что будет ездить в Крым до 
тех пор, пока Европа не «начнет 
уважать выбор» крымчан, сде-
ланный ими на референдуме 
в марте 2014 года.

Тьерри Мариани сказал журна-
листам, что на поездку в Крым был 
конкурс. Приехать на полуостров 
желали около 30 французских де-
путатов, которые «хотели своими 
глазами увидеть, что здесь происхо-
дит на самом деле». Отобрали лишь 
одиннадцать, четверо из них, как 
и господин Мариани, уже посеща-
ли полуостров в июле 2015 года. Как 
и тогда, в Крым приехали в основ-
ном члены партии экс-президента 
Франции Никола Саркози «Респу-
бликанцы». «Мы приедем в следую-
щем году и еще через год. Если надо 
будет, то и потом. До тех пор, пока 
в Европе не узнают истинного поло-
жения дел в Крыму и не начнут ува-
жать выбор, который жители Кры-
ма сделали в 2014 году (проголосо-
вали на референдуме за присоеди-
нение к РФ.— 

”
Ъ“)»,— сказал госпо-

дин Мариани. Глава комитета Госду-
мы РФ по делам СНГ Леонид Слуц-
кий, сопровождавший делегацию, 
подчеркнул, что в Крым приехали 
депутаты, которые пролоббирова-
ли принятие резолюции по отмене 
антироссийских санкций в двух па-
латах французского парламента.

Одной из задач поездки француз-
ские депутаты назвали желание уви-
деть изменения, которые произош-
ли в Крыму за год. Спикер госсове-
та Крыма Владимир Константинов 
рассказал о новом терминале аэро-
порта, небывалом урожае зерновых 
и винограда, о том, что к концу го-
да в Крыму будет создано 10 тыс. но-
вых мест в детских садах. При Украи-
не, по его словам, за 23 года (четыре 
из которых господин Константинов 
был крымским спикером) их было 
создано чуть больше 250. Вице-спи-
кер Госсовета и председатель крым-
скотатарского общественного дви-
жения «Крым» Ремзи Ильясов гово-
рил о государственном статусе укра-
инского и крымскотатарского язы-
ков наравне с русским, о строитель-
стве соборной мечети в Симферопо-
ле, которое началось после 17 лет 
ожиданий, о двух выходных днях, 
которые предоставляются всем 

крымчанам в мусульманские празд-
ники, и о 10,3 млрд руб., которые по-
тратят по федеральной целевой про-
грамме развития полуострова на об-
устройство депортированных из 
Крыма в 1940-е годы народов.

Крымскотатарский гражданский 
активист Али Хамзин выразил со-
жаление, что французские депута-
ты встречаются только с представи-
телями власти. «Ремзи Ильясов не 
расскажет им о политзаключенных 
крымских татарах, что крымскота-
тарский язык государственный, но 
почти не используется, а в школах 
преподается недостаточно»,— ска-
зал он 

”
Ъ“, добавив, что поездка 

французских парламентариев не 
изменит отношений России с Запа-
дом, которые «расстроились из-за 
присоединения Крыма к РФ».

МИД Украины уже осудил поезд-
ку французских депутатов и при-
грозил запретить им въезд на тер-

риторию этой страны. Вместе с тем 
пяти членам французской делега-
ции въезд на Украину уже запре-
щен СБУ в 2015 году и продлится 
еще два года. Руководитель делега-
ции французского парламента в ОБ-
СЕ Мишель Вуазен, приехавший 
в Крым впервые, сказал 

”
Ъ“, что его 

возможность украинских санкций 
не пугает. «Я всегда добивался в ОБ-
СЕ того, чтобы европейские парла-
ментарии имели возможность без 
виз и санкций ездить во все страны 
и регионы мира. Важно иметь воз-
можность изучить ситуацию на ме-
сте самостоятельно»,— говорит он.

Французские парламентарии 
встретились с главой Крыма Сер-
геем Аксеновым и прокурором На-
тальей Поклонской, которая заяви-
ла, что «никаких нарушений прав 
граждан на национальной почве 
в Республике Крым не допущено». 
В субботу иностранные депутаты 
посетили мемориальное кладби-
ще французских солдат, погибших 
на полуострове во время Крымской 
войны, а в воскресенье побывали 
на праздновании дня ВМФ России 
в Севастополе.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Французские депутаты готовы 
ездить в Крым ежегодно
до отмены антироссийских санкций

Ущерб федеральному бюдже-
ту на сумму 76 млн руб. выяви-
ла Генпрокуратура, проверяя 
информацию о закупках Феде-
рального агентства лесного хо-
зяйства (Рослесхоз). Как уста-
новлено, в 2014 году закуплено 
дорогостоящее оборудование 
для мониторинга очагов возго-
рания, представляющее собой 
устаревшие ноутбуки с системой 
спутниковой связи, тогда как по-
жарным и лесникам необходимы 
огнетушители, сапоги и тяжелая 
техника. В Минприроды сообщи-
ли, что по итогам проверки воз-
можны отставки в руководстве 
Рослесхоза.

«Закупки для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных 
нужд — сфера, где бюджетные сред-
ства расходуются не всегда эффек-
тивно, а порой преступно»,— зая-
вил первый заместитель генпроку-
рора РФ Александр Буксман на за-
седании коллегии Генпрокурату-
ры в минувшую пятницу. В каче-
стве примера он привел деятель-
ность Рослесхоза, где «в состав кон-
курсной документации незаконно 
включено и закуплено оборудова-
ние, абсолютно бесполезное при ту-
шении лесных пожаров». Заметив, 
что федеральному бюджету причи-
нен ущерб на 76 млн руб., господин 
Буксман заявил, что материалы «на-
правлены в следственные органы 
для принятия мер уголовно-право-
вого характера».

Рослесхоз ответил официаль-
ным сообщением, что «к должност-
ным лицам, ответственным за реа-
лизацию проекта, применены ме-
ры дисциплинарного воздейст-
вия». В агентстве говорят, что закуп-
ки оборудования в рамках проек-
та Всемирного банка «Реформиро-
вание лесоуправления и меры по 
борьбе с лесными пожарами в Рос-
сии» за 2014 год ранее проверены 
совместно со Счетной палатой, «бы-
ли выявлены нарушения в части 
поставки оборудования вне заявок 
пилотных субъектов на общую сум-
му 76 млн руб.». Как пояснили 

”
Ъ“, 

речь идет о закупках систем спутни-
ковой радиосвязи Triton «импорт-
ного производства». Они были по-
ставлены в Московскую и Воронеж-

скую области, Красноярский и Ха-
баровский края, а также Республи-
ку Коми.

Источник 
”
Ъ“ в органах проку-

ратуры РФ рассказал, что «была за-
куплена некая система для мони-
торинга пожаров, в нее входил от-
кровенно устаревший ноутбук, 
к нему была присоединена камера 
и спутниковая система связи, кото-
рая должны была отправлять видео 
в центр мониторинга пожаров». «На 
карте можно ставить точки и при по-
мощи копеечного GPS-трекера,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— Хотя в заяв-

ках регионов были действительно 
нужные вещи: сапоги, ранцевые ог-
нетушители и пожарные машины».

Всемирный банк ранее решил 
предоставить заем России в размере 
$40 млн для совместного финанси-
рования проекта по реформирова-
нию лесоуправления и борьбе с лес-
ными пожарами. Общая стоимость 
проекта с 2013 по 2018 год должна 
была составить $121,26 млн.

Счетная палата в своем отчете 
в мае прошлого года обратила вни-
мание, что объем кредиторской за-
долженности Рослесхоза увеличил-
ся в 2014 году в 32 раза и составил 
19,7 млн руб., что «вызвано образо-
ванием задолженности за выпол-
ненные работы и услуги в рамках со-
глашения от 8 июля 2013 года о зай-
ме между РФ и МБРР». Аудиторы ука-
зали на «отсутствие должного контр-
оля за реализацией проекта на всех 
его стадиях: заключение контрак-
тов проводилось в отсутствие оцен-
ки целесообразности оснащения 
регионов оборудованием и эффек-
тивности его использования, не бы-
ли определены конечные результа-
ты реализации проекта, не соблю-
дались сроки поставки оборудова-
ния». Кроме того, специалисты Счет-
ной палаты установили «завышение 
стоимости поставляемого оборудо-
вания и товаров к среднерыночным 
ценам аналогичных товаров от 36% 
до 440% на сумму почти 72 млн руб., 
что привело к неэффективному рас-
ходованию бюджетных средств 
и имеет коррупционные риски».

«Список закупаемого оборудо-
вания в 2014 году Международ-
ный банк реконструкции и разви-
тия (МБРР, инвестиционное подра-

зделения Всемирного банка.— 
”
Ъ“) 

сформировал самостоятельно»,— 
говорят в Рослесхозе, объясняя, что 
в поданных в банк заявках, создан-
ных с учетом потребностей регио-
нов, фигурировали иные позиции, 
в частности тяжелая техника. Кроме 
того, по данным ведомства, банк са-
мостоятельно определил список ре-
гионов, «некоторые из них не отно-
сятся к категории горимых».

В Минприроды 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что Рослесхоз уже принял адми-
нистративные меры по итогам про-
верки, «в отношении одного из за-
мов руководителя агентства в пра-
вительство РФ направлено пред-
ставление об отстранении от зани-
маемой должности». В министерст-
ве отметили, что «в 2016 году заку-
паются лесопожарные комплексы, 
средства индивидуальной защиты 
для пожарных в строгом соответст-
вии с правилами».

«Лесникам очень обидно читать 
такие истории, когда у них не хва-
тает огнетушителей, запчастей для 
тракторов, топлива для автомоби-
лей — самых простых вещей, без 
которых пожары не тушатся,— го-
ворит руководитель противопо-
жарной программы 

”
Гринпис Рос-

сии“ Григорий Куксин.— Хороший 
современный GPS-навигатор стоит 
около 10–12 тыс. руб., радиостан-
ция — 2–4 тыс. руб., ранцевый огне-
тушитель, которым можно пользо-
ваться на ранней стадии пожара,— 
3–4 тыс. руб., лесопатрульный ком-
плекс на базе автомобиля УАЗ — око-
ло 1,5 млн руб.». «Профессионально-
му работнику лесного хозяйства не 
проблема передать информацию 
о пожаре: чаще всего он использует 
рацию или мобильный телефон,— 
добавляет руководитель лесного от-
дела 

”
Гринпис России“ Алексей Яро-

шенко.— Проблема в том, что в лесу 
очень мало работает людей».

В Рослесхозе сообщили, что «уже 
второй год пытаются минимизи-
ровать последствия этого странно-
го контракта», в частности какую-то 
часть оборудования «передать в ФБУ 

”
Авиалесоохрана“», обсуждается 

возможность «заставить МБРР от-
казаться от закупки, переформиро-
вать ее на реальную потребность».

Валерия Мишина

На борьбу с пожарами  
бросили ноутбуки
Рослесхоз неэффективно потратил заем МБРР

Половина аварий c пострадав-
шими в России происходит 
из-за неудовлетворительных 
дорожных условий — плохих по-
крытия, разметки, знаков, све-
тофоров и освещения. Такие 
данные привели в Генпрокурату-
ре, а первый заместитель главы 
ведомства Александр Буксман 
в связи с этим призвал «побу-
ждать органы власти к своевре-
менному обслуживанию и ре-
монту автомобильных дорог». 
Правозащитники указывают, 
что, несмотря на выводы над-
зорного ведомства, пострадав-
шим в происшествиях доказать 
вину дорожников и компенсиро-
вать ущерб в суде по-прежнему 
крайне затруднительно.

Ситуация с аварийностью обсу-
ждалась на заседании коллегии по 
итогам работы Генпрокуратуры за 
шесть месяцев 2016 года. «Прошед-
шее полугодие отмечено чередой пе-
чальных событий на дорогах, кото-
рые произошли по вине пьяных во-
дителей, неисправного обществен-
ного транспорта, а также связаны 
с неудовлетворительным состояни-
ем автотрасс страны,— заявил пер-
вый заместитель главы ведомства 
Александр Буксман.— Ежедневно 
в стране происходит свыше 400 до-
рожных происшествий с пострадав-
шими, совершению половины из 
которых сопутствовало неудовлет-
ворительное состояние дорожного 
полотна».

Как пояснили 
”
Ъ“ в ГИБДД, при 

аварии с пострадавшими инспектор 
оформляет карточку учета ДТП, в ко-
торой указывает все факторы, кото-
рые могли спровоцировать проис-
шествие. Среди наиболее частых — 
дефекты покрытия, неудовлетвори-
тельное состояние обочин, отсут-
ствие разметки, плохая видимость 

или неисправность светофора, зна-
ка, недостаточная освещенность, 
а также деревья на обочине, мешаю-
щая обзору наружная реклама и др.

По данным Госавтоинспекции, за 
шесть месяцев в России произошло 
72,8 тыс. ДТП с пострадавшими, из 
них с отмеченными неудовлетвори-
тельными дорожными условиями 
(НДУ) — 34,3 тыс., то есть чуть мень-
ше половины. На фоне общего сни-
жения уровня аварийности в стра-
не (–9,2% за полгода) число аварий 
с НДУ увеличивается (+8,7%), при-
чем стабильный рост наблюдается 
с осени 2015 года. 83% таких аварий 
происходит в городах и населенных 
пунктах, в крупных городах и на фе-
деральных трассах ситуация лучше, 
чем по стране в целом. Так, в Москве 
доля аварий с НДУ — около 25% (чуть 
более 1 тыс. за полгода).

По мнению господина Буксмана, 
для решения этой проблемы важ-
но «побуждать органы власти к сво-
евременному обслуживанию и ре-
монту автомобильных дорог». «Не-
обходимо пресекать злоупотребле-
ния должностных лиц при разме-
щении государственных и муници-
пальных заказов на их строительст-
во и ремонт, оплату фактически не-
выполненных работ»,— заявил он.

Утверждение о том, что половина 
аварий в РФ происходит из-за пло-
хих дорог, не соответствует реально-
му положению дел, считает бывший 
замминистра транспорта, прези-
дент ассоциации дорожных научно-
исследовательских организаций РО-
ДОС Олег Скворцов. Отметка в кар-
точке ДТП о яме на дороге и плохо 
различимом знаке не означает, что 
именно это стало причиной проис-
шествия, говорит он. «Человек, мо-
жет быть, ехал пьяным и врезался 
в другую машину, при этом на доро-
ге была плохая разметка, но причи-

на ДТП не в этом,— пояснил 
”
Ъ“ го-

сподин Скворцов.— Реальную вину 
дорожника могут установить только 
экспертиза и суд, если туда обратил-
ся пострадавший водитель. Таких 
решений — единицы».

Президент Московской колле-
гии правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин говорит, что до-
казать вину дорожников в суде 
можно, но успех зависит от «настой-
чивости водителя». В ПДД записано, 
что автомобилист должен выбирать 
скорость, оценивая дорожные усло-
вия. Пользуясь этой нормой, ГИБДД 
часто признает водителя винов-
ным в аварии, которая произошла 
из-за ям на дороге. «Пострадавший 
может потребовать от ГИБДД вне-
сти в документы запись о том, что 
на дороге была яма или нечитае-
мая разметка,— говорит господин 
Травин.— Можно потребовать про-
ведения технической экспертизы. 
Если повезет — дорожников при-
влекут к ответственности, после че-
го уже надо идти в суд за компенса-
цией ущерба, поскольку факт нару-
шения будет доказан».

Олег Скворцов отметил, что го-
сударство официально допуска-
ет: часть федеральных дорог может 
нормативам и не соответствовать — 
это заложено в федеральной про-
грамме по развитию транспортной 
системы до 2020 года. В регионах, 
отмечает он, ситуация гораздо хуже: 
нормативам не соответствуют 60–
80% дорог. «Как после этого говорить 
о качестве дорожного покрытия? — 
резюмирует он. — В США есть нор-
ма: если авария произошла из-за не-
удовлетворительных дорожных ус-
ловий, то вина с дорожника снима-
ется, если у него не было достаточ-
ного финансирования на обслужи-
вание участка».

Иван Буранов

Генпрокуратура выдвинула 
обвинение дорогам
Состояние трасс стало причиной половины всех ДТП в России

Тьерри Мариани (в центре)  
пообещал Владимиру Констан-
тинову (слева), что будет  
приезжать до тех пор, «пока 
в Европе не узнают истинного 
положения дел в Крыму»   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Успехи сирийских правительственных сил, сумев-
ших окружить противостоящие им отряды оппози-
ции в городе Алеппо, могут стать не только поворот-
ным моментом в войне, но и радикально изменить 
роль внешних игроков, в том числе России. Падение 
второго по величине города страны принесет прези-
денту Башару Асаду крупнейшую за последние го-
ды победу на поле боя. Но в то же время такой сцена-
рий сделает бессмысленным для Дамаска возврат 
к мирным переговорам: их можно будет вести толь-
ко о капитуляции оппонентов режима. Продолжение 
боевых действий также грозит вызвать новый кри-
зис в отношениях Москвы с Западом. Госсекретарь 
США Джон Керри уже предупредил: если за прово-
димой Россией в Алеппо гуманитарной операцией 
последует штурм города, это «полностью разрушит 
достигнутый уровень сотрудничества» Москвы и Ва-
шингтона. Растущую озабоченность выражают и ев-
ропейские союзники США. А глава ЦРУ Джон Брен-
нан и вовсе выразил сомнение в том, что сирийское 
государство избежит распада.

Гуманитарная операция в Алеппо, о которой объявил 
на прошлой неделе министр обороны РФ Сергей Шой-
гу (см. 

”
Ъ“ за 29 июля), дает первые результаты. Сирий-

ские правительственные источники сообщают о начав-
шемся выходе из восточных (окруженных армией) рай-
онов города мирного населения, преимущественно жен-
щин старше 40 лет, а также о наметившемся расколе в ря-
дах вооруженной оппозиции. Как заявил министр народ-
ного примирения Сирии Али Хайдар, часть противосто-
ящих президенту Асаду отрядов готова воспользоваться 
предоставленной возможностью выйти из окружения по 
гуманитарному коридору и сдаться, в то время как другая 
часть намерена продолжать боевые действия.

Несмотря на распространенное государственными 
СМИ видео, на котором бойцы оппозиции проходят че-
рез открытые пункты пропуска, определить реальное чи-
сло согласившихся сложить оружие в обмен на обещан-
ную амнистию невозможно. «Между руководством Сирии 
и боевиками в Алеппо пока нет прямых переговоров. Мы 
еще не дошли до этого этапа. Пока случаи единичные, а 
не на уровне целых группировок»,— признал вчера ми-
нистр народного примирения Али Хайдар. А представи-
тели оппозиции и вовсе называют сообщения властей о 
начавшейся гуманитарной операции «пропагандой».

Более того, в Высшем комитете по переговорам по Си-
рии, объединяющем умеренную оппозицию, отрицатель-
но отнеслись к плану гуманитарной операции. «Мир не 

должен позволить России прикрыть свое наступление на 
Алеппо обманчивыми рассуждениями о 

”
гуманитарных 

коридорах“. Назовем вещи своими именами: эти кори-
доры созданы не для оказания помощи, а для того, что-
бы изгнать оттуда мирное население, которому посыла-
ют жестокий сигнал: уйдите или голодайте»,— заявила 
член Высшего комитета по переговорам Бассма Кодмани.

Российская сторона категорически отвергает обви-
нения в том, что начатая ею операция в Алеппо пресле-
дует другие цели помимо гуманитарных. Как заявил на 
прошлой неделе пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, объявленную гуманитарную операцию «нельзя 
считать подготовкой к штурму Алеппо». Однако ключе-
вые внешние игроки, вовлеченные в процесс сирийско-
го урегулирования, выражают сомнения в том, что глав-
ная цель операции — предотвратить гуманитарную ката-
строфу в городе, где, по разным оценкам, вместе с 10 тыс. 
вооруженных сторонников оппозиции остается от 200 до 
300 тыс. мирных жителей.

Несмотря на то что официальная позиция админист-
рации президента Обамы по поводу российской гумани-
тарной операции в Алеппо пока не сформулирована, в 
Вашингтоне не скрывают озабоченность действиями Мо-
сквы. «Зачем эвакуировать город, которому вы хотите ока-
зать гуманитарную помощь?» — недоумевает в беседе с за-
падными журналистами неназванный сотрудник адми-
нистрации Барака Обамы. «По меньшей мере мы настро-
ены скептически»,— продолжает ту же линию официаль-
ный представитель Белого дома Эрик Шульц.

В свою очередь, после объявления гуманитарной опе-
рации, режим которой действует с 30 июля, госсекретарь 
США Джон Керри в течение суток дважды созванивался 
со своим российским коллегой Сергеем Лавровым, пыта-
ясь получить более подробные разъяснения. «Есть риск 
того, что если это уловка, то она полностью разрушит ны-
нешний уровень сотрудничества»,— предупредил в кон-
це прошлой недели о возможных последствиях для рос-
сийско-американских отношений господин Керри.

Уже после этого в ходе рабочего визита в Париж госсе-
кретарь обсудил ситуацию вокруг Алеппо с главой МИД 
Франции Жан-Марком Эро, вновь выразив мнение, что 
российская гуманитарная операция может создать про-
блемы для возобновления мирных переговоров под эги-
дой ООН между оппозицией и правительством Асада.

С отдельным предупреждением выступил и Жан-Марк 
Эро. «Мы полностью поддерживаем вашу цель бороться с 
террористическими группировками в Сирии. Тем не ме-
нее эта борьба не должна стать предлогом для ударов по 

мирным жителям и для устранения любого противостоя-
ния Башару Асаду»,— говорится в послании французского 
министра, адресованном Сергею Лаврову и Джону Керри. 
По мнению господина Эро, «предстоящие недели дают ми-
ровому сообществу последний шанс доказать надежность 
и эффективность политического процесса, начатого около 
года назад в Вене». При этом в Париже обращают внимание 
на «продолжающуюся непримиримость режима, в то вре-
мя как оппозиция сделала конструктивные предложения».

Таким образом, операция по взятию под контроль 
Алеппо, которую готовятся провести правительственные 
войска, может иметь далекоидущие последствия не толь-
ко для пятилетнего сирийского конфликта, но и для отно-
шений между ключевыми внешними игроками, вовле-
ченными в процесс урегулирования. Вероятный разгром 
главных сил вооруженной сирийской оппозиции, окру-
женных в Алеппо, станет переломным моментом в войне 
и будет означать фактическую победу Башара Асада.

Это сделает возврат к мирным переговорам в Вене, к 
которому продолжают призывать международные по-
средники, утратившим смысл: для Дамаска теперь будет 
уместно вести переговоры только о капитуляции своих 
противников.

Однако подобный сценарий, который окончательно 
утвердит ключевую роль Москвы в урегулировании си-
туации в Сирии, может иметь и серьезные международ-
ные последствия, грозя новым кризисом в отношениях с 
США и Западом. Очевидно, что далеко не все 10 тыс. бой-
цов, окруженных сегодня в Алеппо, входят в террористи-
ческие группировки. В случае их отказа сложить оружие 
и продолжения вооруженного противостояния перед Рос-
сией встанет непростая задача: объяснить западным парт-
нерам, как соотносится продолжение боевых действий с 
февральскими договоренностями о прекращении огня, 
достигнутыми президентами Путиным и Обамой.

В случае «полного разрушения нынешнего уровня со-
трудничества» США и России, об угрозе которого преду-
преждают в Вашингтоне, американская сторона может 
взять курс на поддержку вооруженной сирийской оппо-
зиции на севере страны (так называемая Федерация Се-
верной Сирии, граничащая с Турцией). Однако фактиче-
ски это будет означать раздел Сирии на зоны влияния и 
прекращение ее существования как единого государст-
ва. О такой перспективе предупредил в конце прошлой 
недели директор ЦРУ Джон Бреннан. «Я не знаю, сможем 
ли мы снова собрать Сирию воедино»,— заявил господин 
Бреннан, выступая на Aspen Security Forum в Колорадо.

Сергей Строкань

Мир в обмен на Алеппо
На Западе с подозрением относятся к гуманитарной операции РФ во втором по величине городе Сирии

На поклон в гору
Как Владимир Путин в Словении почтил память российских военнопленных

В субботу в Словении Владимир Путин приехал  
к часовне, где во время Первой мировой войны  
под лавиной 100 лет назад погибли 300 российских 
военнопленных. О том, как по-разному Словения 
встретила российского президента,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Перед приездом Владимира Путина словенские газе-
ты вели себя странно. С одной стороны, их переполня-
ли ощущения, связанные с тем, что страну посетит та-
кой нерядовой человек. Противоположные ощущения 
были связаны с тем, что Словения входит в великие коа-
лиции — Евросоюз и НАТО. Между этими ощущениями 
стране и предстояло разорваться во время приезда Вла-
димира Путина.

На перевале Вршич, который строили 100 лет назад 
российские военнопленные, на горе вокруг часовни, ку-
да уже ехал Владимир Путин (перевал ведет в Италию и 
Австрию, до которых тут, от часовни, не больше десяти 
километров), стояли, сидели и лежали несколько сотен 
человек. Кто-то вроде бы посчитавший их утверждал, 
что их тут не меньше 3 тыс. и что запись на гору прекра-
тилась еще позавчера.

Желающих ждать Владимира Путина, зависнув на 
крутом склоне, с девяти утра до четырех часов дня запи-
сывали на сайте общества российско-словенской друж-
бы, то есть это были не случайные люди (в общество вхо-
дит 70 тыс. человек, для двухмиллионной Словении это, 
безусловно, впечатляющая цифра: с таким количеством 
избирателей можно и какие-нибудь выборы если и не 
выиграть, то и не проиграть).

Сверху у самой дороги, где должен был остановиться 
кортеж Владимира Путина, бежал ручей, и он был спа-
сительный: в него все складировали бутылки с водой 
и она в нем вроде бы даже охлаждалась. Правда, самой 
воды в бутылках постоянно не хватало, и тогда у кого-
нибудь обязательно сдавали нервы, и какая-нибудь бо-
сая девушка вставала прямо в ручей и начинала из не-
го пить. То же самое, не видя первой девушки, делала 
вторая, двадцатью метрами ниже. А уж у самой дороги 
эстафету из огромных красных муравьев, которых ру-
чей смывал с ног девушек, подхватывал дедушка в охот-
ничьей фуражке с пером, судя по размерам, жар-птицы. 
Дедушка в ручей не вставал, а просто жадно пил из него 
ртом холодную воду. И как же ему хорошо было!

Так люди и держались все вместе, без всякого надры-
ва, демонстрируя присущую христианам соборность.

Мужчина средних лет читал тут, на склоне, газету 
«Дело». Я попросил его вкратце пересказать содержание 
прочитанного, тем более что на первой полосе видне-
лась огромных размеров фотография Владимира Пути-
на. Мужчина, для которого русский язык оказался род-
ным, с удовольствием поделился. Оказалось, автор пе-
редовой статьи номера очень опасался того, что визит 
может нанести ущерб авторитету Словении в мире, так 
как Борут Пахор сам пригласил Владимира Путина сю-
да в разгар санкций.

Впрочем, было бы ведь странно, если бы Владимир 
Путин приехал в Словению вопреки воле населяющего 
ее народа, а также ее президента Борута Пахора.

С другой стороны, автор задавался вопросом, не сле-
дует ли Словении взять пример с США, которые, иници-
ируя и поощряя санкции по отношению к России, пре-
жде всего со стороны Евросоюза, активно торгуют с Рос-
сией и даже прибавляют в товарообороте с ней. «И кто 
скажет, что санкции не работают?! Вопрос, на кого они 
работают в первую очередь?!» В общем, статья претендо-
вала не на объективную, конечно, но хотя бы на объек-
тивистскую, и в целом спасибо ей за это.

Еще в газете была схема ограничения проезда по 
стране во время визита российского президента. Я не 
оговорился: именно по стране. Очень уж она неболь-
шая, и одно передвижение Владимира Путина из аэро-
порта на гору парализовало ее всю. А еще ведь ограни-
чили, до полной остановки, движение в Любляне и на 

подъездах к кладбищу, где должны были открывать па-
мятник российским и советским солдатам, погибшим в 
Первую и Вторую мировые войны. И все-таки я только 
к вечеру смог понять, насколько масштабной оказалась 
эта трагедия для страны на самом деле.

Между тем стояние на склоне тяжелее всего дава-
лось прежде всего оркестру полиции Любляны, столи-
цы Словении. Эти люди вынуждены были выстроить-
ся в боевом музыкальном порядке и время от времени 
играть, чтобы поддержать уже, впрочем, никакой не бо-
евой дух присутствующих, а просто дух в теле собрав-
шихся людей. И я видел, как музыкантам это дается. Од-
ного из них огромная труба, обвивавшаяся через всю 
его грудь, уходившая далеко за спину и выныривавшая 
уже как-то некстати из подмышки, неумолимо тащила 
по склону, потому что страшно раздутый (видимо, поко-
лениями других музыкантов) ее верх весил не меньше 
пары-тройки самих таких музыкантов. А человек отча-
янно сопротивлялся и тормозил подошвами ботинок, 
которые уходили все глубже в песок и быстро на моих 
глазах ушли совсем, и лишь поэтому он не только стоял, 
а ведь еще и играл «Ты сторонка, сторонка родная», этот 
великий человек, и зарывался в песок все глубже, и я 
(да и он, конечно) понимал, что очень скоро над землей 
останется только самый верх той его трубы…

И нельзя не сказать, что на горе еще был установлен 
видеоэкран, предназначенный прежде всего для транс-
ляции речей, конечно, Борута Пахора и Владимира Пу-
тина, а пока безостановочно повторяющий милые сер-
дцу каждого словенца моменты исторической игры 
сборных Словении и России в Мариборе, где наши про-
играли незадолго перед чемпионатом мира со счетом, 
как известно, 0:1 и таким образом золотом своих гоно-
раров навсегда вписали свои гордые имена в историю 
этой страны.

И вот они наконец приехали, Владимир Путин и Бо-
рут Пахор, который выступил первым, и говорил-то хо-
рошо, от души: «Мы собрались здесь, потому что нам не 
все равно… И нам не безразлична судьба русских вои-
нов, которые задохнулись здесь под снегом (а всего тут 
только за один год погибло, не выдержав чудовищного 
труда, больше 10 тыс. русских военнопленных, и доро-
гу эту с тех пор называют Русской.— А. К.)».

— Мы отвергаем мышление,— говорил Борут Пахор,— 
что война неизбежна, мы хотим мира, и поэтому мы с Вла-
димиром Путиным сегодня здесь…

Оправдывался он за приглашение и в самом деле, что ли?
— Уже нельзя,— продолжал он,— провести четкой гра-

ницы между миром и войной, но на новые формы инно-
вационного террора мы ответим инновационными фор-
мами безопасности…

В Европе сейчас, по-моему, у власти люди, которые, пре-
жде всего, хорошо формулируют. Так ведь было не всегда.

И Владимир Путин уловил, что ли, это настроение, уви-
дел этих людей, вязнущих на горе, увидел эту маленькую 
деревянную часовню среди частокола ниспадающих со-
сен… Он стоял сейчас на широкой просеке на деревянных 
подмостках, и казалось, что лавина прошла именно тут, 
по этой просеке, или сделала ее, и только, вроде бы, вче-
ра все это было.

— Знаете,— говорил российский президент,— о чем я 
подумал, когда поднялся сюда? Кто из тех, кто строил эту 
скромную часовню, мог подумать, что через 100 лет мы бу-
дем стоять здесь и вспоминать их всех?

Аплодисменты в лесу казались какими-то неправдо-
подобными — громкими, неистовыми и такими длин-
ными, что казалось, можно сорвать ими какую-нибудь 
лавину оттуда, с самого верха, где все такое тошнотвор-
но белое…

Да, члены общества российско-словенской дружбы за-
писались в него не по формальным причинам. И своему 
президенту они, честно говоря, вяло аплодировали толь-
ко один раз — когда он закончил.

Но главное — слава богу, они теперь все тут были 
уверены в том, что не зря же поднялись сюда с такого 
утра, на гору…

Через четверть часа Владимир Путин и Борут Пахор 
ехали по совершенно пустой стране. Владимиру Пути-
ну она должна была напомнить Москву 7 мая 2012 го-
да, в день его инаугурации. Вот точно так же он ехал и 
теперь: пустая встречная полоса, пустые подъезды к их 
маршруту, две-три машины, остановленные на каких-
то грунтовых дорогах в предлинной, тянущейся к ка-
кой-то лучшей жизни кукурузе…

И это было поразительно: все-таки же европейская стра-
на, член ЕС, и Любляна — не Ашхабад в конце концов…

Я потом уж перестал удивляться, ехал, уже и не гля-
дя по сторонам, но все-таки часа через три, в аэропор-
ту, нервы сдали: когда Владимир Путин улетал, под его 
кортеж на три часа перекрыли все въезды и выезды из 
работавшего до сих пор аэропорта, и в нем надолго в 
зале ожидания застряла, например, успевшая призем-
литься команда турецких паралимпийцев в инвалид-
ных  колясках…

А Владимир Путин и Борут Пахор все это время без кон-
ца что-то обсуждали, и в какой-то момент на прогулке по 
дорожкам президентской резиденции я понял, что Борут 
Пахор тоже, похоже, читал ту статью в газете «Дело»: он 
негромко, но отчетливо, с некоторой, кажется, ревностью 
или даже обидой спросил Владимира Путина:

— А что, правда, что ваш товарооборот с США за время 
санкций только увеличился?

Тот ему ответил сразу, а потом и под микрофоны, в нача-
ле протокольной двусторонней встречи: что упал тоже, но 
не на €200 млрд, как с ЕС, а всего-то на пару миллиардов, к 
тому же долларов…

А с горы они доехали наконец до кладбища, где откры-
ли памятник российским и советским воинам (обычно в 
Европе ведь их сейчас, наоборот, закрывают), возложили 
венки. А потом к микрофону подошла известная словен-
ская певица Манца Измайлова, и пела она песню «Журав-
ли». Она не зря ее пела: памятник состоит из нескольких 
летящих в небо черных журавлей.

И так она пела, и такая обычная мертвая тишина стоя-
ла на кладбище, хотя было тут сейчас огромное множест-
во людей, что и я, как те люди из общества российско-сло-
венской дружбы, понял: не зря сюда приехал.

Федор Лукьянов,
председатель Совета по внешней  
и оборонной политике,  
научный директор клуба «Валдай»

США:  
кто потерял 
Россию

После холодной войны в американской по-
литике появилась новая традиция — по 
истечении каждого президентского манда-
та задаваться вопросом: кто потерял Россию? 
После двух сроков демократа Билла Клинто-
на атаковали республиканцы — мол, вместо 
обещанного превращения России в процве-
тающую демократию его курс привел к воз-
никновению коррумпированного падающе-
го государства. После такого же периода ре-
спубликанца Джорджа Буша той же монетой 
отплатили демократы — строительству де-
мократии ничем не помог, зато превратил 
Кремль в противника.

Тем не менее, вопреки распространенно-
му у нас убеждению, российская тема никог-
да за минувшие 25 лет не была существен-
ной частью кампании. Скорее довеском к 
основной схватке, которая разворачивалась 
на других рингах — прежде всего социаль-
но-экономическом.

В этом смысле характерен 2008 год. В раз-
гар президентской гонки вспыхнула россий-
ско-грузинская война, в которой союзник 
США Михаил Саакашвили потерпел пораже-
ние, а накал антироссийских настроений на 

время достиг уровня ранних рейгановских 
времен. Республиканский претендент Джон 
Маккейн, давний и принципиальный кри-
тик России, конечно, немедленно постарал-
ся использовать благоприятную ситуацию. 
Но буквально через пару недель после пятид-
невной войны грянул мировой финансовый 
кризис, и стало вообще не до того.

По итогам двух президентских манда-
тов Барака Обамы Россия оказалась в цент-
ре внимания — причем уже без всяких пре-
увеличений. Правда, впору спрашивать, не 
кто потерял, а кто нашел — в качестве ново-
го системного оппонента и реальной опас-
ности. Четыре года назад боровшийся за пе-
реизбрание Барак Обама охотно иронизиро-
вал над своим соперником Миттом Ромни, 
который назвал Россию главным геополи-
тическим врагом Соединенных Штатов,— 
дескать, уважаемый республиканец ошиб-
ся веком.

Сейчас эту иронию постоянно поминают 
самому Бараку Обаме — проворонил подъ-
ем коварного противника, точнее, даже ему 
потворствовал. Скандал с утечками конфи-
денциальной информации из штаба демо-
кратов, якобы организованными русскими 
хакерами, вообще совершил небывалое. Рос-
сию теперь обвиняют во вмешательстве во 
внутренние дела США и намерении повли-
ять на исход там выборов (ну просто «смена 
режима»). До сих пор это было как раз пре-
рогативой российских властей в адрес аме-
риканских.

Действительно ли Россия настолько уси-
лилась за истекшие годы? Спору нет, Мо-
скве удалось серией резких шагов на миро-
вой арене заставить Вашингтон относиться к 
ней гораздо более серьезно. Но ничего сопо-
ставимого со структурной конфронтацией 
40–80-х годов прошлого века, конечно, нет. 
И внезапно возросшая роль России в глазах 
США отражает не только и не столько укре-
пление ее возможностей, сколько кризис 
американского самовосприятия.

Эпоха после холодной войны, когда пре-
имущество Соединенных Штатов практи-
чески позволяло им не особенно обращать 
внимание на других, закончена. Противо-
борство Хиллари Клинтон и Дональда Трам-
па — столкновение в утрированном, карика-
турном виде двух представлений о том, к ка-
кому «золотому веку» надо стремиться. К то-
му, что как раз сейчас уходит, или к тому, что 
миновал несколько десятилетий назад.

В основе же этого — не внешние, а вну-
тренние дела, расслоение общества, разоча-
рование в собственной верхушке, которая, 
как полагают многие «простые американ-
цы», не заботится об их интересах. Неслучай-
но оба претендента обращаются к эпохам ро-
ста и процветания. Для Хиллари Клинтон 
это время правления ее мужа, для Дональда 
Трампа — что-то вроде старой доброй Амери-
ки времен президента Эйзенхауэра (между 
прочим, до всех этих новаций с граждански-
ми правами и политкорректностью).

И все же почему снова Россия? Когда Рос-
сия была врагом (холодная война) или когда 
ее в качестве влиятельного игрока почти не 
воспринимали (1990-е годы), было понятно, 
что делать. Сейчас непонятно ничего. А ясно-
сти-то хочется…

Внезапно возросшая 
роль России в глазах 
США отражает  
не только и не столько 
укрепление ее возмож-
ностей, сколько кризис 
американского 
самовосприятия

Владимир Путин и Борут Пахор поднимались  
на гору тем же путем, с которого сто лет назад  
лавина смела 300 русских военнопленных   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16569,27 (+92,43)
РТС 927,57 (+4,18)
FTSE 100 6724,43 (+3,37)

DAX 30 10337,5 (+62,57)
DJIA 18432,24 (-24,11)
NASDAQ Composite 5162,13 (+7,15)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.07–1.08.16
Австралийский доллар 50,2750
Английский фунт 88,3534
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 99,9899

Доллар США 67,0512
Евро 74,3799
Индийская рупия*** 99,9832
Казахский тенге*** 19,0273

Канадский доллар 50,8850
Китайский юань* 10,0753
Норвежская крона* 78,3620
СДР 93,2226

Сингапурский доллар 49,6051
Новая турецкая лира 22,2436
Украинская гривна* 27,0368
Шведская крона* 77,6307

Швейцарский франк 68,5805
Японская иена*** 64,5934
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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комментирует корреспондент  
отдела экономической политики

Татьяна Едовина

Вплоть до конца июня Brexit считал-
ся главным потенциальным препят-
ствием для ужесточения монетар-
ной политики, причем не только в 
ЕС, но и в США, где остальные ин-
дикаторы все более отчетливо ука-
зывали на необходимость повыше-
ния ставок. Из-за референдума Джа-
нет Йеллен отказалась по итогам за-
седания в июне дать какие-либо сиг-
налы касательно увеличения ставки, 
что лишь подкрепило скептицизм 
участников рынка.

Краткосрочный эффект от поло-
жительного исхода референдума 
между тем оказался отнюдь не та-
ким выраженным, как ожидалось: 
финансовые рынки, в том числе ев-
ропейские, вернулись к росту, оче-
видные же потери пока несет лишь 
британская экономика. По прогно-
зам аналитиков, ближе к концу го-
да она окажется в рецессии (этому 
будет способствовать и эффект вы-

сокой базы — в конце прошлого го-
да квартальный рост составил 0,8%). 
Судя по предварительным опросам 
компаний, дешевый фунт уже под-
держал экспортеров, но этого оказа-
лось недостаточно для того, чтобы 
компенсировать падение деловой 
активности в секторе услуг.

Но теперь у американского регу-
лятора новая дилемма — статистика 
по состоянию экономики США дает 
все более разнонаправленные сиг-
налы. По одному из двух основных 
критериев ФРС — уровню занятости 
— ситуация продолжает улучшать-
ся (в июне — 4,9%, что в два раза ни-
же, чем на пике в конце 2009 года), 
показатель не только вошел в рамки 
долгосрочного ориентира ФРС, но 
и приблизился к его нижней план-
ке (4,5–6%). Второй индикатор — ин-
фляция — пока не дотягивает до но-
минального таргета (2%), но за выче-
том подешевевших за год энергоре-
сурсов и сезонно недорогого продо-
вольствия показатель вырос в ию-
не до 2,3%, что также скорее служит 
аргументом для повышения ставок. 
Вероятно, динамика этих двух ин-
дикаторов и позволила ФРС заявить 
на прошлой неделе о том, что сред-
несрочные риски для американской 
экономики снижаются.

Еще в июне подобное заявление 
могло быть рассмотрено как одноз-
начный сигнал о намерении повы-
сить ставки, но опубликованные 
в пятницу относительно пессими-
стичные данные по росту экономи-
ки (1,2% во втором квартале, оценка 
по первому кварталу была снижена 
с 1,2% до 0,8%) омрачают картину. По-
ложительный вклад внесли потре-
бление и чистый экспорт (почти весь 
квартал стоимость доллара к другим 
валютам снижалась), тогда как кап-
вложения и инвестиции в недвижи-
мость ушли в минус. Это показатель-
но — занятость (и зарплаты) растут 
на фоне снижения производитель-
ности. В таких условиях сохранение 
низких ставок и вовсе может быть 
контрпродуктивно. Но в ФРС, кажет-
ся, пока более склонны учитывать 
краткосрочные риски. Будет ли ре-
гулятор играть против рынка, про-
яснится, видимо, уже в сентябре.

обсудить 
kommersant.ru/11746
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ЮРИЙ ГУРСКИЙ,

вице-президент по новым про-
дуктам Mail.ru Group, покида-
ет компанию, сообщил ”Ъ“ 
источник, знакомый с топ-ме-
неджером. «Мы уволили его из-
за конфликта интересов»,— за-
явил вице-президент Mail.ru 
Group Дмитрий Сергеев, отка-
завшись от дальнейших коммен-
тариев. По словам собеседника 

”Ъ“, близкого к руководству хол-
динга, у господина Гурского бы-
ли доли в сторонних проектах — 
популярных приложениях Prisma 
и MSQRD. Однако сам Юрий Гур-
ский, занявший должность ви-
це-президента по новым про-
дуктам холдинга только в февра-
ле, рассказал ”Ъ“, что с середи-
ны июня просил Mail.ru Group от-
пустить его «по семейным и лич-
ным причинам». «Сегодня (в пят-
ницу.— ”Ъ“) финально подтвер-
дил. Я очень устал летать — 56 пе-
релетов с начала года, а семья 
в Минске,— сообщил он.— Кон-
фликтов у нас не было, а бы-
ли очень хорошие и уважитель-
ные отношения, и я несколько 
 удивлен».  Роман Рожков

«ИНТЕРНЕТ РЕШЕНИЯ»,

основная операционная 
компания интернет-ритей-
лера Ozon.ru, по итогам 2015 
года получила чистый убыток 
по РСБУ в размере 322,2 млн руб., 
что на 36% меньше показателя го-
дом ранее, следует из отчета ком-
пании в базе «СПАРК-Интерфак-
са». Выручка «Интернет Реше-
ний» по РСБУ в 2015 году увеличи-
лась на 39,3%, до 12,3   млрд руб. 
 «Интерфакс»

АРТЕМ ЧАЙКА,

сын генпрокурора России Юрия 
Чайки, стал владельцем 90% 
Восточно-сибирской торго-
во-промышленной компа-
нии (ВСТПК), следует из данных 
ЕГРЮЛ. До этого доля принадле-
жала гендиректору ВСТПК Анд-
рею Святошенко. Остальные 10% 
ООО принадлежат гендиректору 
ОАО «Тыретский солерудник» Ми-
хаилу Карамушке. «Тыретский со-
лерудник» — крупнейший постав-
щик пищевой каменной соли в Си-
бирском и Дальневосточном фе-
деральных округах, на 100% при-
надлежит ВСТПК. «Интерфакс»

ВТБ

выставил на продажу гости-
ничный комплекс Sheraton 
Rostov-on-Don Hotel & Busi-
ness Center. На аукционе по гол-
ландской системе будут прода-
ны 100% ООО «Лира», входивше-
го в группу «Мегаполис» Констан-
тина Кузина. Актив был передан 
банку, после того как заемщик пе-
рестал исполнять кредитные обя-
зательства. Начальная стоимость 
актива составит 5,9   млрд руб. 
Общая площадь комплекса — 
48,8 тыс. кв. м, куда входит го-
стиница на 307 номеров, бизнес-
центр (15,4 тыс. кв. м) и автосто-
янка (137 мест).  «Интерфакс»

правила  
игры

На фоне растущих 
рисков для амери
канской экономики 
у ФРС остается все 
меньше формальных 
оснований для сохра
нения низких ставок

На «Башнефть» все больше претендентов
Фонд «Энергия» Игоря Юсуфова подал заявку на участие в приватизации

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в число претендентов 
на госпакет «Башнеф-
ти» входит фонд «Энер-
гия» экс-министра энер-
гетики Игоря Юсуфова. 
Приватизация «Башнеф-
ти» может стать крупней-
шей сделкой для госпо-
дина Юсуфова, который 
пока развивал собствен-
ный бизнес достаточно 
консервативно. Однако 
аналитики сомневают-
ся, что у владельца фонда 
«Энергия» достаточно по-
литического веса для та-
кой покупки.

Фонд «Энергия» бывше-
го министра энергетики Иго-
ря Юсуфова подал заявку 
на участие в приватизации 
«Башнефти» инвестконсуль-
танту «ВТБ Капитала», гово-
рят источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией. В «Энергии» отка-
зались от комментариев. Сре-
ди других российских компа-
ний и фондов, проявивших 
интерес к приватизации,— 
ЛУКОЙЛ, «Роснефть», «Тат-
нефть», Антипинский НПЗ, 
РФПИ и ННК. На продажу 
выставлен контрольный па-
кет «Башнефти» 50,08% теку-
щей рыночной стоимостью 
214 млрд руб.

Игорь Юсуфов — один из 
старожилов российской неф-
тегазовой отрасли, в 2001–

2004 годах занимал пост ми-
нистра энергетики, входил 
в советы директоров «Транс-
нефти», «Роснефти», а с 2003 
по 2013 год — «Газпрома». Па-
раллельно в 2004–2011 годах 
Игорь Юсуфов был спецпред-
ставителем МИДа по энерге-
тическим вопросам. Его сын 
Виталий руководил москов-
ским офисом проекта Nord 
Stream, а затем купил в Гер-
мании проблемные верфи 
Nordic Yards, которым в про-
тивном случае угрожало за-

крытие, что осложнило бы 
политическую ситуацию для 
канцлера Ангелы Меркель. 
В 2011 году Виталий Юсуфов 
помог ВТБ установить контр-
оль над Банком Москвы, вы-
купив около 20% акций банка 
у его экс-президента Андрея 
Бородина на кредит, выдан-
ный самим ВТБ. По данным 
Forbes, переговоры по сделке 
вел Игорь Юсуфов.

При этом собственный 
нефтегазовый бизнес Игоря 
Юсуфова относительно неве-

лик и несопоставим по раз-
мерам с «Башнефтью». Фон-
ду «Энергия» принадлежит 
около двух десятков лицен-
зий на нефтегазовые участ-
ки в ЯНАО, ХМАО, Якутии и 
Красноярском крае; согласно 
данным фонда, промышлен-
ная добыча не ведется. Основ-
ной актив «Энергии» — 49% 
в ООО «Яргео», совместном 
предприятии с НОВАТЭКом, 
которое занимается разработ-
кой Ярудейского месторожде-
ния. У фонда был конфликт с 
НОВАТЭКом, после его разре-
шения (см. 

”
Ъ“ от 10 августа 

2015 года) компании смогли 
нарастить добычу до 3,5 млн 
тонн нефти в год. Как писал 
Forbes, Игорь Юсуфов соби-
рался выйти из актива, оце-
нивая свою долю в $1,2 млрд.

На прошлой неделе чи-
новники выступили еди-
ным фронтом против участия 
«Роснефти» и других госком-
паний в приватизации «Баш-
нефти», а помощник прези-
дента РФ и глава совета дирек-
торов «Роснефти» Андрей Бе-
лоусов назвал такое участие 
«какой-то глупостью». В свя-
зи с этим собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке полагают, что на пер-
вый план в процессе прода-
жи госпакета «Башнефти» 
выйдут частные претенден-
ты, наибольшие шансы, по 
их мнению, у ЛУКОЙЛа. При 

этом, вероятно, не у всех за-
явившихся есть реальные 
шансы, но в результате созда-
ется видимость конкурен-
ции. Так, один из источников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что за-

явка фонда «Энергия» на гос-
пакет «Башнефти» может не 
означать прямого интереса к 
активу. Еще один собеседник 

”
Ъ“ в отрасли напоминает, 

что у «Энергии» были планы 
по строительству или покуп-
ке НПЗ, которые не были ре-
ализованы.

Виталий Крюков из Small 
Letters считает, что Игорь Юсу-
фов сейчас не имеет достаточ-
ного политического веса, что-
бы всерьез претендовать на 
контрольный пакет пятой по 
величине российской нефте-
компании. В частности, Игорь 
Юсуфов не смог обеспечить 
загрузку немецких верфей 
его сына Виталия Юсуфова 
российскими заказами (как 
изначально предполагалось), 
из-за чего тот продал активы, 
говорит эксперт. Кроме того, 
на данный момент не впол-
не понятно, как фонд «Энер-
гия» сможет привлечь средст-
ва для покупки «Башнефти», 
учитывая, что Владимир Пу-
тин запретил использовать 
деньги госбанков в привати-
зационных сделках.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Мультипликаторы прорисовали конфликт
Госфильмофонд и «Союзмультфильм» не могут поделить права на контент

Госфильмофонд поспорил с «Союзмуль-
тфильмом» о правах на советские мульти-
пликационные фильмы. С 2012 года именно 
студия, а не фонд, распоряжается ими, после 
того как ее сотрудники пожаловались Вла-
димиру Путину на невозможность зарабаты-
вать на роялти. Но в последнее время вопро-
сы к использованию прав на мультфильмы 
возникали у Минкульта и Роспатента. Парал-
лельно договориться с Госфильмофондом 
об использовании прав на коллекцию пыта-
ется и «Ленфильм».

В конце июля Госфильмофонд подал иск к 
ФГУП «Союзмультфильм», следует из картотеки 
арбитражных дел. Госфильмофонд требует за-
претить студии выдавать лицензии и использо-
вать мультипликационные фильмы. Пресс-се-
кретарь «Союзмультфильма» Лилия Назарян от-

казалась от комментариев, пояснив, что предста-
вители ФГУПа пока не ознакомились с деталями 
иска. В Госфильмофонде не ответили на запрос 

”
Ъ“. Предварительное судебное заседание назна-

чено на 25 августа.
Госфильмофонд владеет одной из крупнейших 

в мире коллекций фильмов, с 2012 года его струк-
тура включает в себя Объединенную государст-
венную киноколлекцию, которой принадлежат 
фильмофонды «Ленфильма», «Центрнаучфиль-
ма», студии имени Горького, Свердловской кино-
студии, «Диафильма». Фильмофонды отделили от 
творческо-производственных предприятий еще 
в 2001 году, за исключением «Мосфильма», кото-
рый продолжил распоряжаться правами на собст-
венные картины. В 2012 году права на свои филь-
мы смог получить «Союзмультфильм». Это прои-
зошло после встречи Владимира Путина, на тот 

момент премьер-министра, с сотрудниками сту-
дии, на которой последние пожаловались на не-
возможность получать доход от созданных муль-
тфильмов: роялти распределялись на уровне ОГК, 
а не шли на нужды «Союзмультфильма».

Проблемы с роялти у студии существуют и сей-
час. Так, в июне на Петербургском международ-
ном экономическом форуме министр культуры 
Владимир Мединский обратил внимание, что «Со-
юзмультфильм» не получает отчисления от компа-
нии Danone за использование бренда «Простоква-
шино» из-за неоднократной перепродажи прав. Го-
сподин Мединский посчитал неправильным, что 
Danone выплачивает роялти сторонним лицам, а 
не напрямую госстудии, и пообещал компании 
«проблемы», писал ТАСС.
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Мегасанатор поднял ипотечный вопрос
«Российский капитал» меняет стратегию

Не добившись статуса мегаса-
натора сначала банков, а потом 
и компаний, «Российский ка-
питал» ищет новые ниши при-
менения. Как стало известно 

”
Ъ“, теперь речь идет об ипо-

теке и долевом строительстве 
с поддержкой Агентства по ипо-
течному жилищному креди-
тованию. Но для этого нужен 
капитал, предупреждают экс-
перты.

О том, что банк «Российский капи-
тал» радикально меняет свою страте-
гию, 

”
Ъ“ рассказали источники, зна-

комые с ситуацией. По их словам, 
банк не планирует в дальнейшем 
санировать проблемные предприя-
тия, ограничившись уже имеющим-
ся проектом СУ-155. Более того, не бу-
дет он выступать и временным сана-
тором и оценщиком ситуации в про-
блемных банках, как задумывалось 
изначально.

Теперь интересы банка сосредо-
точатся в сфере ипотеки и долевого 
строительства в частности, подтвер-
дил глава «Российского капитала» 
Михаил Кузовлев. «Объем этого рын-
ка сопоставим с рынком вкладов, и 
мы хотим занять на нем определен-
ную нишу,— говорит он.— Сейчас 
мы делаем акцент на выдачу ипоте-
ки: в этом году выдадим на 5 млрд 
руб., притом что ранее мы не специа-
лизировались на этом продукте. В бу-
дущем планируем нарастить выдачи 
до 50 млрд руб. в год».

Как уточняют собеседники 
”
Ъ“, 

необходимость пересмотреть стра-
тегию (а, по данным 

”
Ъ“, ее суть и за-

ключалась в создании универсально-
го банка, который осуществлял бы са-
нацию предприятий и банков) возни-
кла из-за жесткой позиции регулято-
ра в лице ЦБ относительно попыток 
«Российского капитала» получить 
специфический статус. Речь шла о 
том, чтобы из коммерческого банка, 
подлежащего обычному банковско-
му регулированию и надзору, прев-
ратить «Российский капитал» в аген-
та правительства по спасению про-
блемных предприятий, дав ему соот-
ветствующие льготы и полномочия.

Как сообщал 
”
Ъ“ 27 июня, ЦБ не со-

гласовал стратегию банка, это, в свою 
очередь, привело к тому, что «Рос-
сийский капитал» так и не получил 
9,9 млрд руб. ОФЗ в капитал, необхо-
димые для дальнейшей работы над 
проектом СУ-155 (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). 

И вот теперь, как выяснилось, ради-
кально меняет подход к бизнесу.

В «Российском капитале» 
”
Ъ“ под-

твердили, что к совету директоров 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ; владеет 100% акций «Россий-
ского капитала») осенью подготовят 
новый проект стратегии, где будет су-
жен перечень направлений деятель-
ности банка и предложена новая спе-
циализация. «Мы завершим проект 
СУ-155, и все дома будут достроены,— 
сообщили в банке 

”
Российский капи-

тал“.— Однако на базе коммерческо-

го банка очень трудно реализовы-
вать такие проекты, так как, с точки 
зрения регулятора, возникают повы-
шенные риски концентрации на ба-
лансе токсичных активов». Тема сана-
ций банков после создания ЦБ спец-
фонда (теперь ЦБ сам через него будет 
санировать банки без участия АСВ.— 

”
Ъ“; см. 

”
Ъ“ от 1 июля), добавили в 

банке, тоже не будет актуальной, по-
этому он планирует «развиваться как 
коммерческий банк и выбирать но-
вую для себя специализацию».

По словам Михаила Кузовлева, 
именно опыт санации СУ-155 пока-
зал, что сейчас есть значительный 
потенциал у рынка долевого стро-
ительства. По данным 

”
Ъ“, интерес 

банка «Российский капитал» к рын-
ку недвижимости связан не толь-
ко с проектом по достройке домов 
СУ-155, но и с планами Агентства по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) по увеличению объемов 
выдач ипотечных кредитов (об этом 
АИЖК заявляло в апреле этого года), 
с тем чтобы после секьюритизации 
займов можно было влиять на пони-
жение доходности ипотеки. В АИЖК 

”
Ъ“ подтвердили, что агентство рас-

сматривает варианты сотрудничест-
ва с «Российским капиталом» в рам-
ках текущей деятельности, в том чи-
сле на ипотечном рынке.

На рынке есть несколько ключе-
вых направлений, активно поддер-
живаемых государством, и ипотека 
— одно из них, подтверждают экс-

перты, поэтому решение сделать ак-
цент на нем небезосновательно. «Гло-
бально есть несколько направлений, 
которые государство активно поддер-
живает: сельское хозяйство через РС-
ХБ, инфраструктуру через ВЭБ, несы-
рьевой экспорт через Росэксимбанк, 
малый и средний бизнес — через 
МСП-банк,— отмечает управляю-
щий директор по банковским рей-
тингам агентства 

”
Эксперт РА“ Ста-

нислав Волков.— Ипотека также в чи-
сле приоритетных направлений, од-
нако специализированного ипотеч-
ного госбанка нет, есть АИЖК, но без 
банковской лицензии».

При прежнем руководстве АИЖК 
оценивало целесообразность прио-
бретения ипотечного банка, потому 
что это позволит быстрее наращи-
вать значительные объемы выдач. 
«Теоретически эта история может по-
лучиться в формате банка развития 
ипотеки, однако надо понимать, что 
эта конструкция потребует капита-
ла,— продолжает господин Волков.— 
Так, МСП-банк так и не смог сущест-
венно нарастить объемы, так как для 
этого ему недостаточно капитала, и 
большие объемы выдач давили бы 
на нормативы. РСХБ имеет большой 
кредитный портфель, но постоянно 
обращается за капитальной поддер-
жкой». Она есть в запасе для «Россий-
ского капитала» — те самые 9,9 млрд 
руб. через ОФЗ. Но для этого сначала 
должна быть одобрена стратегия.

Юлия Локшина
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В ПРОДАЖЕ С 1 АВГУСТА

ВПЕРВЫЕ С НАЧАЛА КРИЗИСА 
КОМПАНИИ СНОВА НАНИМАЮТ
ПОЧЕМУ ЗАРПЛАТЫ РАСТУТ, 
А ДОХОДЫ ПАДАЮТ

ЧЕГО НАДО БОЯТЬСЯ ТУРИСТУ  
В РИО И КАРАКАСЕ

ЧИСТОТА АНТИЧНЫХ ИГР —  
ЭТО МИФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,351$ млрд ● 775,9

контекст  

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

ЦБ выявил  
манипулирование

Банк России установил факты неоднократного 
манипулирования на торгах Московской бир-
жи рынками обыкновенных акций ОАО «Ураль-
ская кузница», ПАО «Черногорнефть», ПАО 
«Ковровский механический завод», ПАО «Са-
ратовский нефтеперерабатывающий завод», 
ПАО «Новороссийский морской торговый 
порт» и привилегированных акций ПАО «Рос-
сийские сети» в период с 27 мая по 2 сентября 
2015 года. Об этом говорится в сообщении 
регулятора. В манипулировании участвовали 
лица, состоящие друг с другом в родственных 
отношениях, Жиляев Юрий Александрович 
и Жиляев Александр Иванович. «В результате 
проверки, проведенной Банком России, уста-
новлено, что в указанный период Юрием Жи-
ляевым была совершена серия сделок по 
предварительной договоренности с Алексан-
дром Жиляевым, которые привели к сущест-
венным отклонениям спроса и предложения, 

цен, а также объемов торгов акциями. В об-
щем обороте торгов вышеуказанных инстру-
ментов в ряд дней периода доля господ Жиля-
евых составляла от 82% до 100%. Следова-
тельно, в эти дни они полностью формирова-
ли цену вышеуказанных акций»,— уточняет 
ЦБ. В соответствии с российским законода-
тельством такие действия являются манипули-
рованием рынками акций. Указанные лица 
привлечены к административной ответствен-
ности, говорится в сообщении ЦБ. ТАСС

БАНКИ

Экс-владельцам «Траста» 
отказали  
в размораживании

В пятницу санируемый банком «ФК Открытие» 
банк «Траст» сообщил на официальном сайте, 
что 28 июля судья Лондонского коммерческо-
го суда Джастис Мейлз вынес решение, кото-
рым отклонил ходатайство Ильи Юрова, одно-
го из бывших владельцев «Траста», об отмене 
ордера о замораживании активов. Этот ордер 
был вынесен в отношении него и других быв-
ших (до санации) акционеров банка (Николая 
Фетисова и Сергея Беляева) в феврале 2016 
года. Именно тогда «Траст», находившийся 
уже под управлением санатора, подал в ан-
глийский суд иск к указанным лицам о возме-
щении ущерба в размере $830 млн, причинен-

ного многолетними мошенническими дейст-
виями бывших руководителей банка «Траст». 
Тогда Высокий суд Лондона вынес решение 
о замораживании их активов по всему миру. 
Разбирательство по делу будет продолжено 
до вынесения решения по существу. Очеред-
ное значимое заседание состоится в ноябре 
2016 года, когда суд должен будет утвердить 
предварительное расписание слушаний на 
2018 год. Отдел финансов

Сбербанк  
покидает Словакию

Sberbank Europe AG, дочерний банк Сбербан-
ка, сегодня завершил продажу 99,5% дочерней 
компании в Словакии Sberbank Slovensko груп-
пе Penta Investments. Об этом сообщает пресс-
служба Сбербанка. Как сообщалось, соглаше-
ние о продаже было подписано 17 декабря 
2015 года. По состоянию на декабрь 2015 года 
общий объем активов Sberbank Slovensko со-
ставлял €1,8 млрд, услугами банка пользова-
лись более 110 тыс. активных клиентов. «Реше-
ние продать Sberbank Slovensko соответствует 
стратегии переоценки рынков присутствия 
Sberbank Europe. Банк продолжает развивать 
цифровые продукты и сервисы и в то же время 
сосредотачивает бизнес-активность на основ-
ных рынках»,— прокомментировал первый за-
меститель председателя правления Сбербанка 
Лев Хасис. ТАСС, «Интерфакс»

На ипотечный рынок стали 
возвращаться докризисные 
продукты. Ипотеку без перво
начального взноса предложил 
своим клиентам банк «Возрож
дение». В случае дефолта заем
щика предполагается, что ком
пенсировать потери банка бу
дет застройщик. Рынок сомне
вается в перспективах данного 
продукта.

Банк «Возрождение» начал выда-
вать ипотеку без первоначального 
взноса, следует из сообщения, опу-
бликованного на сайте банка. Пока 
кредит выдается только на объекты 
застройщика ГК «Интеко» в трех го-
родах: Москве, Санкт-Петербурге и 
Ростове-на-Дону. «Это девять жилых 
комплексов, где реализуются квар-
тиры и апартаменты эконом-, биз-
нес- и премиум-класса»,— говорит-
ся в сообщении. Как пояснили в 
банке, это квартиры в строящихся 
домах. При этом дополнительных 
требований к заемщикам, не платя-
щим первоначальный взнос (залог 
имеющейся квартиры или поручи-
тельство), банк не требует, а базовая 
ставка составляет 13% годовых. Это 
выше, чем по рынку (ставки начина-
ются от 11,65% для продуктов с го-
споддержкой), но и продуктов та-
ких на рынке не было с прошлого 
кризиса. Тогда, столкнувшись с тем, 
что обесценившаяся недвижимость 

стоит меньше, чем невозвращен-
ный кредит, банки закрыли все та-
кие программы.

В «Возрождении» настаивают на 
безопасности программы для бан-
ка. «Это пилотный проект, поэтому 
давать прогнозы пока рано. Но для 
нас такая схема безрисковая. По со-
глашению с застройщиком в случае 
дефолта заемщика все убытки по-
крывает застройщик»,— говорит 
руководитель розничного бизнеса 

банка «Возрождение» Евгений 
Дмитриев. По его словам, надеж-
ность застройщика оценивает спе-
циальный департамент в банке. Од-
ним партнерством с «Интеко» идея 
ипотеки без первоначального взно-
са не ограничится. «Сейчас мы ве-
дем переговоры еще с четырьмя-пя-
тью компаниями, чтобы работать 
по такой же схеме»,— добавляет го-
сподин Дмитриев.

В отличие от «Возрождения», 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

считают подобный кредитный про-
дукт довольно рискованным и захо-
дить в ипотеку без первоначального 
взноса не собираются. «Опыт ипо-
течного кризиса в Америке показы-
вает, что выдавать займы без перво-
начального взноса очень рискован-
но. В случае падения цен на жилье 
его стоимость может оказаться зна-
чительно ниже той, на которую рас-
считывает банк»,— указывает зам-
пред правления Райффайзенбанка 

Андрей Степаненко. Спрос на ак-
цию будет, вопрос в том — насколь-
ко он качественный, уверены экс-
перты. «Сегодня примерно треть по-
тенциальных заемщиков распола-
гает первоначальным взносом 
20%»,— говорит вице-президент, на-
чальник управления развития ипо-
течного бизнеса банка «ФК Откры-
тие» Дмитрий Вагабов. Клиенты, ко-
торые не в состоянии накопить 20% 
стоимости жилья, не имеют долж-
ной для ипотечного кредитования 

платежной дисциплины, считают 
банкиры. Более того, они не вкла-
дывают свои деньги в жилье, и в 
случае возникновения финансовых 
трудностей им будет легче выйти из 
проекта. «В данном случае нет сти-
мулирующего эффекта, чтобы пла-
тить по ипотеке»,— добавляет го-
сподин Вагабов. В итоге возникает 
риск, что застройщику придется 
компенсировать значительное ко-
личество дефолтов, захочет ли и 
сможет ли он это делать — вопрос.

В такой ситуации не исключено, 
что к заемщикам, вероятно, будут 
предъявляться более высокие тре-
бования в сравнении с традицион-
ными ипотечными продуктами (на-
пример, к опыту работы на послед-
нем месте, уровню дохода, соотно-
шению платеж/доход и пр.), рассу-
ждает старший аналитик группы 
банковских рейтингов АКРА Миха-
ил Доронкин. Да и учитывая повы-
шенное давление на капитал банка 
ипотечных кредитов без первона-
чального взноса (ЦБ требует взве-
шивать такие ссуды с коэффициен-
том 1,5), вряд ли объем таких ссуд 
будет значительным, считает стар-
ший директор по финансовым ин-
ститутам Fitch Ratings Александр 
Данилов. Не исключено, что это пи-
ар-ход, чтобы обратить внимание 
клиентов на себя, предполагает он.

Богдан Бакалейко

Ипотека утеряла взнос
Банк «Возрождение» готов рискнуть за счет застройщика

По итогам первого полугодия 
пенсионные накопления пе
реводились из одних фондов 
(как НПФ, так и ПФР) в другие 
на 20% активнее, чем в анало
гичном периоде прошлого го
да. Создание коалиции негосу
дарственных пенсионных фон
дов, которые не платят агентам 
за переход из дружественных 
НПФ, лишь подстегнуло конку
ренцию на рынке. Впрочем, 
во втором полугодии ожидает
ся появление ослабляющего 
ее фактора.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

сводные данные по договорам на 
перевод пенсионных накоплений, 
поданных НПФ в ПФР в первом по-
лугодии текущего года. По состо-
янию на 1 июля НПФ подали в 
ПФР 2,9 млн договоров на перевод 
средств обязательного пенсионно-
го страхования (ОПС) как от госу-
дарства к частным фондам, так и из 
одних НПФ в другие. По приросту 
клиентов сейчас лидируют НПФ 
Сбербанка (1,26 млн договоров), 
НПФ «Будущее» (401 тыс.), НПФ 
« Доверие» (368 тыс.), НПФ РГС 
(262,2 тыс.). Впервые в пятерку ли-
деров по объему договоров вошел 
«ВТБ Пенсионный фонд» (148 тыс. 
договоров). В НПФ Сбербанка и 
НПФ ВТБ 

”
Ъ“ подтвердили соответ-

ствие реальности данных по ним в 
сводном документе ПФР, в НПФ «Бу-
дущее» и НПФ «Доверие» раскры-
вать данные отказались, НПФ РГС 
на запрос не ответил. В пресс-служ-
бе ПФР комментировать предвари-
тельные итоги привлечения клиен-
тов по ОПС отказались. Там раскры-
ли лишь общее число договоров, 
поданных НПФ к 1 июля прошлого 
года,— 2,428 млн. Таким образом, 
переходная активность в первом 
полугодии этого года на 20% выше, 
чем в прошлом.

Причина комплексная. «Рост об-
щего числа договоров на перевод 
пенсионных накоплений в сравне-
нии с первым полугодием прошло-
го года сформировали высокая ак-
тивность лидеров рынка и вступле-
ние большего числа игроков в сис-
тему гарантирования (у ряда игро-
ков этот процесс растянулся на два 
года, в течение этого срока фонды 
не могли привлекать ОПС.— 

”
Ъ“)»,— 

отмечает гендиректор НПФ Сбер-
банка Галина Морозова. Там не на-
мерены снижать темпы привлече-
ния, при этом основным каналом 
привлечения остается единствен-
ный собственник фонда — Сбер-
банк. Схему привлечения по ОПС 
не намерены менять и в НПФ «Буду-
щее». «Общая конфигурация наших 
каналов осталась прежней — пре-
жде всего, это агентская сеть и бан-
ки-партнеры, в дополнение мы раз-
виваем продажи через филиаль-

ную сеть, интернет и корпоратив-
ный канал»,— говорит гендирек-
тор НПФ «Будущее» Николай Сидо-
ров. В свою очередь, «ВТБ Пенсион-
ный фонд» в нынешнюю кампанию 
активно привлекает не только че-
рез дружественный ВТБ 24. «Мы ра-
ботаем с ОТП-банком и Почта-бан-
ком и настроены расширять бан-
ковское привлечение. Этот канал 
не всегда предполагает меньшие 
затраты, но позволяет миними-
зировать риски, связанные с воз-
можными нарушениями и ошибка-
ми агентов»,— отмечает гендирек-
тор «ВТБ Пенсионный фонд» Лари-
са Горчаковская.

Активное развертывание пере-
ходной кампании 2016 года госбан-
ками делает механизм коалиции, 
неформально использованный ря-
дом частных фондов, договорив-
шихся о непереманивании друг у 
друга клиентов (см. 

”
Ъ“ от 18 апре-

ля), менее действенным. «В связи с 
активной работой НПФ, связанных 
с госбанками, масштабное привле-
чение необходимо другим фондам 
как минимум для того, чтобы ком-
пенсировать оттоки и избежать со-
кращения клиентской базы»,— го-
ворит директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Дмитрий 
Сергиенко. Комментарии государ-
ственных НПФ нейтральны, но и из 
них видно, что переток клиентов 
есть. «Хотя особого акцента на при-
влечении из фондов коалиции НПФ 

”
ВТБ Пенсионный фонд“ не делает, 

в общем объеме переходов из НПФ 
доля этого привлечения может 
быть высокой с учетом масштабов 
картеля»,— констатирует Лариса 
Горчаковская. В такой ситуации 
агентам коалиции остается еще 
больше активизировать усилия. 
«Агенты фондов, входящих в коали-
цию, не ушли с рынка: они пере-
ключились на привлечение из НПФ 
за пределами картеля и 

”
молчунов“ 

— клиентов ПФР»,— отмечает ген-
директор Национального НПФ 
Светлана Касина. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 27 июля), это уже 

даже привело к росту мошенни-
честв на пенсионном рынке.

Впрочем, какой результат пере-
ходной кампании будет по итогам 
года — выше, наравне или ниже, 
чем в 2015 году,— прогнозировать 
сложно. Существенное влияние на 
итоговый результат может оказать 
изменение порядка перехода из 
НПФ в НПФ с обязательным инфор-
мированием клиента о потере ин-
вестдохода при досрочном перехо-
де, отмечает первый вице- прези-
дент Национальной ассоциации не-
государственных пенсионных фон-
дов Сергей Эрлик. Ожидается, что 
соответствующий законопроект 
рассмотрит Госдума нового созыва.

Павел Аксенов

Накопления  
выросли  
на конкуренции
Переходная кампания  
пошла в обход картеля

Спешка законодателей перед 
выборами провести как можно 
больше срочных норм привела 
к очередным неожиданным по
следствиям. Вне правового по
ля оказался порядок компенса
ции депозитов нотариусам в хо
де банкротства банков. Проти
воречащие друг другу нормы, 
появившиеся в законе о бан
кротстве, существенно ослож
нили, если не сделали невоз
можным внеочередное удов
летворение требований этих 
кредиторов, хотя изначально 
депутатами задумывалось 
обратное.

О законодательной коллизии, 
сложившейся с выплатами из кон-
курсной массы банкротящихся бан-
ков отдельным категориям их кре-
диторов и, в частности, нотариу-
сам, 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к Агентству по страхованию 
вкладов (АСВ). Именно оно в подав-
ляющем большинстве случаев (для 
банков, имевших до отзыва лицен-
зию ЦБ на привлечение средств 
физлиц) является конкурсным 
управляющим и ведет расчеты с 
кредиторами.

Дело в том, что в конце прошлого 
года был принят закон 391-ФЗ, вно-
сящий поправки в закон «О несосто-
ятельности (банкротстве)», которые 
исключили из конкурсной массы 
«имущество… по договорам депо-
зитных счетов нотариусов». «Соглас-
но этим поправкам, требования но-

тариусов по договорам депозитных 
счетов должны удовлетворяться вне 
очереди, точнее — среди прочих 
внеочередных требований в поряд-
ке календарной очередности»,— по-
ясняет председатель совета дирек-
торов правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский. До этой поправки дан-
ные требования исполнялись в по-
рядке общей очереди, то есть шан-
сы вернуть средства с депозитов в 
банках-банкротах у нотариусов, как 
и у прочих кредиторов, были до-
вольно малы.

Не считая ошибки в формули-
ровке поправок (средства на депо-
зитах ими отнесены к активам бан-
ка-банкрота, тогда как по своей пра-
вовой природе являются обязатель-
ствами), новая норма сама по себе 
полезная, указывают опрошенные 

”
Ъ“ юристы. На депозиты нотариу-

сов вносятся не их средства, а сред-
ства клиентов, кредиторы которых 
по каким-либо причинам не могут 
их сами получить. Как свидетельст-
вуют регистраторы, чаще всего де-
позитами нотариусов пользуются 
компании, которые не могут пере-
дать акционерам или партнерам 
деньги из-за корпоративных кон-
фликтов, или же когда те сменили 
место жительства, например, уехав 
за границу, не оставив адреса пре-
бывания. «Таких случаев — не боль-
ше 1% в общей практике, но они 
есть»,— рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель одного из регистраторов.

Однако применить полезные по-
правки на практике оказалось не-
возможно. Сначала — потому что не 
было понятно, к каким именно (по 
сроку возникновения) правоотно-
шениям они должны относиться. Те-
перь — из-за того что попытки депу-
татов прояснить ситуацию привели 
к еще большей путанице.

В июле этого года закон 391-ФЗ (со 
злополучной нотариальной поправ-
кой) пополнился новым «разъясня-
ющим» пунктом 18.1, в котором ука-
зано, что соответствующая норма 
«применяется к денежным средст-
вам, внесенным на депозитный счет 
нотариуса в кредитной организа-
ции, в отношении которой возбу-
ждено дело о банкротстве после дня 
вступления в силу… закона». Эта по-
правка действует. Однако чуть ра-
нее, в конце июня, другим законом в 
391-ФЗ была внесен еще один пункт 
— 19. Он гласит, что норма про нота-
риусов применяется «к денежным 
средствам, внесенным на депозит-
ный счет нотариуса в кредитной ор-
ганизации после дня вступления в 
силу… закона». Эта поправка всту-
пит в силу позже.

«Итог такого законотворчества — 
в закон внесены два пункта разного 
содержания, разъясняющих одну и 
ту же норму, которая еще и сама по 
себе ошибочна в формулировках»,— 
резюмирует собеседник 

”
Ъ“. Без 

устранения этой законодательной 
коллизии АСВ не может выплачи-
вать нотариусам компенсацию, так 

как не понимает, по какой законода-
тельной норме действовать, притом 
так, чтобы потом к нему не было пре-
тензий со стороны нотариусов и их 
клиентов. В результате страдают тре-
тьи лица — клиенты нотариусов. «Во 
избежание споров с клиентами, АСВ 
и необходимости компенсировать 
клиентам затраты из собственного 
кармана, если банк, где был разме-
щен депозит, обанкротился (а суды 
уже не раз выносили такие реше-
ния), некоторые нотариусы вообще 
перестали принимать средства на 
депозиты»,— посетовал в беседе с 

”
Ъ“ один из московских нотариусов.

Юристы недоумевают, что делать 
в такой ситуации. «Налицо плохая 
работа законодателя,— возмущается 
господин Олевинский.— И пробле-
ма состоит не только в том, что закон 
называет имуществом то, что явля-
ется обязательством кредитной ор-
ганизации. Указанные нормы в обо-
их законопроектах появились на 
стадии второго чтения, когда обще-
ственность уже не имеет времени 
дать свои замечания: от появления 
этих изменений законопроекта до 
опубликования закона проходит ме-
нее месяца. А поспешность поро-
ждает ошибки и недоверие к проце-
дуре законотворчества». В пресс-
службе АСВ в пятницу вечером полу-
чить комментарии не удалось. Депу-
таты, если и будут разрешать ситуа-
цию, то уже в новом составе после 
выборов в Госдуму.

Юлия Полякова

Нотариусам закон не дописан
Они не могут получить средства с депозитов  
в лопнувших банках

20 процентов  
составляет стандартный размер  
минимального первоначального взноса  
по ипотеке на российском рынке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Предприниматель Роман Троцен-
ко станет акционером не только 
кемеровского «Азота», но и все-
го «СДС-Азота», в который вхо-
дит это предприятие. По данным 

”
Ъ“, соответствующее заявление 

сейчас рассматривает ФАС. Пред-
полагается, что приход нового 
акционера позволит построить 
на площадке «Азота» новые мощ-
ности стоимостью €1,2 млрд, хо-
тя эксперты относятся к проекту 
скептически. В то же время, го-
ворят они, на фоне девальвации 
рубля даже при низких ценах 
на азот отрасль остается высоко 
маржинальной.

ФАС сообщила, что рассматривает 
обращение компании, название кото-
рой ведомство не раскрыло из сообра-
жений конфиденциальности, о по-
купке пакета химического подразде-
ления холдинга СДС — «СДС-Азот». В 
ведомстве не стали комментировать 
ситуацию. Источники 

”
Ъ“ уточнили, 

что «СДС-Азот» собирается купить 
корпорация AEON Романа Троценко. 
Там не ответили на запрос 

”
Ъ“. Око-

ло месяца назад стало известно, что 
бизнесмен купил долю в основном 
производственном активе «СДС-Азо-
та» — кемеровском АО «Азот». Сколь-
ко он получил в компании, неизвест-
но, но совладелец и президент СДС 
Михаил Федяев говорил 

”
Ъ“, что «не 

назвал бы долю миноритарной». Те-
перь, говорят собеседники 

”
Ъ“, фак-

тически эта сделка оформляется офи-
циально. В основной актив господин 
Троценко уже вошел, остальное — 
«чистые формальности».

• «СДС-Азот» основан на активах 
«СИБУР-Минудобрения», который СДС 
купил у СИБУРа. Кемеровский «Азот» 
— крупнейшее химическое предприя-
тие за Уралом, в 2015 году произвел 

примерно по 1 млн тонн аммиачной 
селитры и аммиака, 796 тыс. тонн 
азотной кислоты, 520 тыс. тонн кар-
бамида и 95,9 тыс. тонн капролак-
тама. Чистый убыток завода в 2014 
году составил 16,9 млрд руб. против 
1,05 млрд руб. чистой прибыли годом 
ранее (размер убытка связан с пере-
оценкой активов из-за девальвации). 
Помимо «Азота» в «СДС-Азот» входит 
ООО «Ангарский АТК», совместно они 
контролируют треть всего производ-
ства капролактама в России.
Вхождение нового собственника 

связано со строительством комплек-
са по производству азотных удобре-
ний на площадке кемеровского «Азо-
та». Стоимость строительства офици-
ально не раскрывается, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, составляет около €1,2 мл-

рд и позволит нарастить мощности 
«Азота» как минимум в полтора раза. 
Строительство планируется начать в 
конце 2017 года. В нем примет учас-
тие Codest (структура итальянской 
строительной группы De Eccher 
Group), финансирование проекта 
должно обеспечить итальянское кре-
дитное агентство.

Константин Юминов из Raiffeisen-
bank отмечает, что сейчас рынок азота 
находится на низком этапе цикла, ко-
торый занимает три-пять лет. По его 
мнению, покупка «СДС-Азота», скорее 
всего, связана с хорошей ценой пред-
ложения. Эксперт напоминает, что 
в мире в ближайшее время будет за-
пущено несколько масштабных про-
ектов по производству азотных удо-
брений, что будет долгое время сдер-
живать рост цен на них. В то же вре-
мя глава информационно-аналитиче-
ского центра Rupec Андрей Костин от-
мечает, что в долгосрочной перспек-
тиве девальвация рубля и низкие це-
ны на газ будут делать производство 
азотной группы в России высоко мар-
жинальным. Так что приобретение 
актива даже на фоне конкурентно-
го рынка выглядит логичным. Госпо-
дин Костин отмечает, что после того 
как цены на газ на мировом рынке в 
перспективе скорректируются вслед 
за нефтью, поднимется и стоимость 
аммиачных удобрений, а производ-
ство в России при этом останется вы-
годным за счет экспортных поставок.

Ольга Мордюшенко

Роман Троценко взялся за удобрения
Бизнесмен покупает «СДС-Азот»

Fraport, немецкий акционер 
управляющей компании аэро-
порта Пулково, продает часть 
своей доли катарскому суве-
ренному фонду QIA. Тот в даль-
нейшем планирует нарастить 
долю до 24,99%, частично вы-
купив пакет у «ВТБ Капитала» 
и полностью — у греческого 
Copelozous. По мнению ана-
литиков, старые акционеры 
на фоне падения пассажиро-
потока аэропорта будут рады 
сократить в нем участие.

Международный аэропорто-
вый оператор Fraport договорился 
с суверенным фондом Катара Qatar 
Investment Authority (QIA) о прода-
же ему 10,5% в компании-операто-
ре петербургского аэропорта Пул-
ково, говорится в официальном со-
общении Fraport. Речь идет о доле в 
Thalita Trading Ltd, которой принад-
лежит управляющая компания аэро-
порта Пулково — «Воздушные воро-
та северной столицы» (ВВСС). Таким 
образом, доля Fraport в ВВСС снизит-
ся до 25%. Во Fraport подчеркнули, 
что сокращение акционерного уча-
стия не отразится на ее роли «аэро-
портового оператора» в ВВСС.

Сделка будет закрыта до конца 
года, Fraport рассчитывает полу-
чить за пакет €30–40 млн. В дальней-
шем планируется, что QIA выкупит 
часть долей у других партнеров кон-
сорциума — «ВТБ Капитала» (57,5%) 
и греческой Copelouzos Group (7%), 
доведя, таким образом, размер паке-
та в Thalita Trading Ltd до чуть менее 
блокирующего — 24,99%. По дан-
ным 

”
Ъ“, свой пакет полностью про-

даст греческий акционер. В воскре-
сенье получить его комментарий не 
удалось. В пресс-службе группы ВТБ 

”
Ъ“ отказались комментировать де-

тали сделки до ее утверждения пра-
вительственной комиссией по ино-
странным инвестициям.

• QIA основан в 2005 году для пе-
ренаправления доходов Катара 
от нефтегазового сектора в дру-
гие отрасли. Портфель инвести-
ций оценивается в сумму более 
$170 млрд. Фонд владеет долями 
в Volkswagen, Glencore, Agricultural 
Bank of China, Royal Dutch Shell, 
Siemens, Vinci, Iberdrola и других 
крупных компаниях.

«Воздушные ворота северной сто-
лицы» управляют Пулково с 2010 го-
да, выручка в 2015 году составила 
14 млрд руб. С 2010 года пассажиро-
поток аэропорта рос, но в 2015 году 
из-за санкций, уменьшения числа 
иностранных туристов и падения 
рубля трафик упал до 13,4 млн чело-
век (14,2 млн в 2014 году). В первом 
полугодии 2016 года пассажиропо-
ток упал на 6,5%, до 5,6 млн чело-
век. На показателях аэропорта так-
же сказалось изменение стратегии 
развития базового перевозчика — 
авиакомпании «Россия» (см. 

”
Ъ-Он-

лайн“ от 31 июля). Ухудшение пока-

зателей аэропорта привело к появ-
лению слухов о том, что основной 
акционер ВТБ хочет продать свою 
долю (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2015 го-

да). В качестве потенциального по-
купателя называлась «Ренова» Вик-
тора Вексельберга.

Арабские фонды в последнее 
время интенсифицировали инве-
стиции в Россию, причем, прежде 
всего, в транспортный сегмент. Гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев говорил 
в начале июня, что QIA изучает вхо-
ждение в российские проекты об-
щим объемом $6,5 млрд «в различ-
ных секторах экономики, начиная 
от агросектора и заканчивая инве-
стициями в недвижимость». В се-
редине июня РФПИ вместе с араб-
скими инвестфондами заключил 
соглашение с «Ростехом» о прода-
же блокирующего пакета холдин-
га «Вертолеты России» за $600 млн. 
Тогда же РФПИ сообщал о привле-
чении арабских фондов к финанси-
рованию строительства платного 
участка трассы М4 «Дон».

Снижение доли в операторе аэ-
ропорта может быть связано с неу-
довлетворенностью Fraport показа-
телями проекта, особенно в послед-
нее время, полагает исполнитель-
ный директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. «При этом очевид-
но, что нынешняя сделка явно не 
последняя: на кону остается пакет 
ВТБ, для которого этот актив не яв-
ляется профильным»,— говорит он. 
По мнению господина Пантелеева, 
приход ближневосточного инвесто-
ра на первый взгляд не обещает серь-
езных улучшений в управлении ак-
тивом: гораздо важнее было бы ре-
финансировать текущую задолжен-
ность компании.

Елизавета Кузнецова

Пулково подвели под Катар
Новым акционером аэропорта станет катарский фонд

«Технопромэкспорт» первым 
из российских  компаний за-
ключил крупный твердый кон-
тракт с открывшимся после 
санкций Ираном. Компания 
за пять лет в качестве подрядчи-
ка построит ТЭС на 1,4 ГВт в Бен-
дер-Аббасе, проект будет финан-
сироваться через экспортный 
кредит РФ на €1 млрд. Зарабо-
тать на этом контракте ком-
пании будет сложно, полага-
ют аналитики, называя проект 
прежде всего политическим.

«Технопромэкспорт» (входит в 
«Ростех») и Холдинговая компания 
по производству электроэнергии на 
тепловых станциях Ирана подписа-
ли контракт на строительство ТЭС 
мощностью 1,4 ГВт в Бендер-Абба-
се. Контрактом предусматривается 
строительство четырех энергобло-
ков мощностью по 350 МВт и опрес-
нительной установки мощностью 
200 тыс. кубометров в сутки. «Тех-
нопромэкспорт» не будет вклады-
вать собственные средства в проект 
и выступит только как подрядчик. 
Экспортный кредит на строительст-
во ТЭС на €1 млрд Тегерану предо-
ставит правительство РФ, эта сум-
ма покрывает 85% стоимости стро-
ительства станции. Еще 15% предо-
ставит иранская сторона.

Строительство ТЭС «Хормозган» 
начнется после открытия финанси-
рования и продлится четыре с поло-

виной года (55 месяцев). Выплаты по 
кредиту будут идти в течение пяти 
лет после использования иранской 
стороной всего тела межгосударст-
венного займа, сообщили 

”
Ъ“ в «Ро-

стехе». Банки-агенты еще не опреде-
лены, ставка составит 2,77% годовых. 
Станция «Хормозган» не станет самым 
крупным проектом госкомпании в 
Иране: в 1980-х «Технопромэкспорт» 
построил в стране еще две ТЭС — «Ра-
мин» (1,89 ГВт) и «Исфаган» (1,6 ГВт).

Таким образом, российской ком-
пании впервые после снятия санк-
ций с Ирана удалось заключить 
крупный твердый контракт. Как под-
робно писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 

29 апреля), несмотря на тесные по-
литические контакты, экономиче-
ское сотрудничество с Тегераном 
пока идет туго. В частности, другой 
крупный контракт — об электрифи-
кации железной дороги Гармсар—
Инче-Барун (495 км) — пока не под-
писан. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что 

соответствующее межправительст-
венное соглашение, предусматрива-
ющее предоставление Россией пяти-
летнего кредита на €1,2 млрд, согла-
совано с российской стороной, сей-
час должно быть согласовано с иран-
ской. Контракт зависит от утвержде-
ния межправительственного согла-
шения, поясняют в монополии.

Вопрос предоставления финан-
сирования для иранских проектов 
изначально был ключевым и наибо-

лее проблемным. Иранцы были го-
товы привлекать российских под-
рядчиков только при условии полу-
чения госкредита от РФ, но этих де-
нег не могло хватить на все проек-
ты. Так, в марте «Интер РАО» заклю-
чило меморандумы с агентством по 
развитию водоснабжения и энерге-
тики провинции Хузестан о расши-
рении ГЭС «Дез» на 720 МВт и с гос-
холдингом «Тепловые электриче-
ские станции» о модернизации ТЭС 
«Рамин». Сейчас «Интер РАО» гото-
вит технико-экономическое пред-
ложение, однако вопрос финанси-
рования остается открытым.

У аналитиков неоднозначное от-
ношение к экономическим перспек-
тивам строительства ТЭС в Иране. С 
одной стороны, после девальвации 
российские энергомашиностроите-
ли стали конкурентоспособны по 
цене, полагает Наталья Порохова из 
АКРА. С другой стороны, в ситуации, 
когда Россия предоставляет финан-
сирование для проектов своих ком-
паний за рубежом, а сами компа-
нии выступают в роли генподрядчи-
ков, достичь высоких прибылей им 
крайне сложно, считает Владимир 
Скляр из «Ренессанс Капитала». «Это 
полностью политический проект, и 
маржинальность, которая заклады-
вается на такие стройки, минималь-
на»,— полагает он.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

«Ростех» заходит в Иран с моря
Корпорация построит в стране ТЭС на российский кредит

В Еврокомиссии обеспокоен-
ность Киева не разделили. «На дан-
ный момент у нас нет особых при-
чин для беспокойства, потому что 
сейчас лето, у нас есть еще время 
для подготовки к зиме»,— заявила 
представитель Еврокомиссии по 
энергетике Анна-Кайса Итконен. 
По ее словам, проведение встре-
чи по газу возможно в сентябре, ее 
формат еще обсуждается. Глава рос-
сийского Минэнерго Александр Но-
вак заявил в пятницу, что есть пред-
варительная договоренность о дву-
сторонней встрече с вице-предсе-
дателем Еврокомиссии Марошем 
Шефчовичем, трехсторонний фор-
мат с участием Украины не обсужда-
ется. При этом господин Новак поо-
бещал обсудить в том числе проект 
Nord Stream-2.

Для Украины было важно до-
биться трехсторонней встречи, что-
бы убедить «Газпром» подписать до-
полнительное соглашение к кон-
тракту, которое позволило бы «На-
фтогазу» покупать российский газ, 
сняв вопросы по take-or-pay на тре-
тий квартал, говорит Андрей Поли-

щук из Райффайзенбанка. Но суще-
ственных проблем с транзитом сей-
час объективно нет, и поэтому но-
вые газовые переговоры возможны 
только в том случае, если «Нафтогаз» 
будет не успевать заполнять ПХГ пе-
ред зимой.

Юрий Барсуков

Украина поддержала ЕС из-под земли
с1

К О Н Т Е К С Т U N I P E R  М О Ж Е Т  П Р О Д А Т Ь  Ю Ж Н О - Р У С С К О Е

Немецкая Uniper (в нее переведены основные активы E.On, готовится spin off) может 
выставить на продажу ряд активов, в том числе долю в 25% в Южно-Русском газовом 
месторождении в России, сообщает Reuters со ссылкой на источники. Аналогичной 
долей владеет немецкий концерн BASF, а контрольным пакетом — «Газпром». Добыча 
на Южно-Русском месторождении составляет 25 млрд кубометров в год, газ подается 
в Nord Stream. E.On получила долю в проекте в 2009 году в обмен на 2,93% акций «Газ-
прома», которыми теперь владеет сама монополия. По данным Reuters, Uniper оценива-
ет свою долю в Южно-Русском в $1,7–2,5 млрд. Собеседники ”Ъ“ в «Газпроме» ничего 
не слышали о такой сделке, представитель Uniper заявил, что решение о продаже доли 
не принималось. Собеседники ”Ъ“ на рынке сомневаются в перспективах сделки, так 
как доля в Южно-Русском — ценный актив, а любой покупатель в текущей экономиче-
ской и политической ситуации запросит существенный дисконт. Юрий Барсуков

К О Н Т Е К С Т В Э Б  В О З В Р А Щ А Е Т  С В О Й  К А Л И Й  « А К Р О Н У »

ВЭБ в пятницу объявил тендер на оценку рыночной стоимости его пакета 20% минус 
1 акция в ЗАО «Верхнекамская калийная компания» (ВКК; входит в «Акрон»). Заявки 
на участие в тендере принимаются до 9 августа, итоги будут подведены 23 августа. 
ВКК разрабатывает Талицкий участок Верхнекамского месторождения калийно-магни-
евых солей. Запуск производства хлористого калия запланирован на 2021 год, выход 
ГОКа на полную мощность 2 млн тонн хлоркалия в год — на 2023 год. Стоимость про-
екта оценивается в $1,5–1,7 млрд. ВЭБ получил долю в компании в декабре 2012 года. 
Тогда «Акрон», долго искавший инвесторов в проект, продал трем банкам 38% акций 
ВКК. Помимо ВЭБа их получили Евразийский банк развития (9,1%) и Raiffeisenbank 
(10,95%). Соглашение изначально предусматривало обратный выкуп этих акций 
«Акроном», на данный момент компания уже выкупила пакет Евразийского банка раз-
вития. Как пояснил ”Ъ“ председатель совета директоров «Акрона» Александр Попов, 
скорее всего, «Акрон» выкупит и долю ВЭБа. Сделку планируется завершить не позже 
ноября за счет собственных средств «Акрона». Ольга Мордюшенко

ЦИТАТА

Пассажиропоток Пулково сокра-
щается не только по ряду объек-
тивных причин, но, на мой взгляд, 
и по ряду субъективных
— Георгий Полтавченко,
губернатор Петербурга, 2 июня
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деловые новости

«Союзмультфильм» направил в 
адрес Danone уже повторное пись-
мо, переговоры по поводу использо-
вания бренда «Простоквашино» еще 
не завершены, говорит представи-
тель студии. Региональный вице-
президент по корпоративным отно-
шениям в СНГ Danone Марина Бала-
банова уверена, что бренд «Просток-
вашино» используется абсолютно 
законно. «Права оформлены с авто-
ром этих героев и книги Эдуардом 
Успенским, а также с художником, 
создавшим образы, которые Danone 
использует в своих брендах; муль-
тфильм тут ни при чем»,— подчер-
кивает она.

В июле о проблеме с перепрода-
жей прав на мультфильмы заявил и 
глава Роспатента Григорий Ивлиев: 
он предложил «Союзмультфильму» 
«озадачиться списком своих муль-
тфильмов, которые они продали и 

перепродали за последние 20 лет» 
(цитата по «РИА Новости»). Поводом 
для этого стал случай с регистрацией 
в Роспатенте упаковки для печенья: 
заявитель принес 15-страничный 
список переуступки прав на муль-
тфильм «Малыш и Карлсон».

Спор «Союзмультфильма» с Гос-
фильмофондом идет не первый год, 
говорит гендиректор «Ленфильма» 
Эдуард Пичугин. «Ленфильм» тоже 
пытается договориться с Госфильмо-
фондом об использовании прав на 
«золотую коллекцию», но пока сторо-
ны не пришли к соглашению. По 
оценке господина Пичугина, телека-
налы ежегодно выплачивают 150–
180 млн руб. за использование кар-
тин «Ленфильма». Правда, не все от-
числения поступают в Госфильмо-
фонд, поскольку права на часть 
фильмов также могли быть переда-
ны третьим лицам, добавляет он.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Мультипликаторы 
прорисовали конфликт

Как стало известно 
”
Ъ“, с осени 

гендиректором «Руст Россия», 
российской структуры группы 
Roust Рустама Тарико, вместо 
Гранта Уинтертона станет Илья 
Блинов, отвечающий за произ
водство и снабжение во всем 
холдинге. Господин Уинтертон 
сохранит должность глобаль
ного CEO, сосредоточившись 
на работе с международными 
рынками. Кадровые перестанов
ки происходят на фоне продол
жающегося сокращения продаж 
компании в России.

О будущих изменениях в руко-
водстве российского бизнеса хол-
динга Roust должно быть объявлено 
сегодня. С 1 сентября должность ген-
директора «Руст Россия» займет Илья 
Блинов. Сейчас им является Грант 
Уинтертон, который с 2013 года па-
раллельно работает глобальным 
CEO Roust. После сентября он оста-
нется на этой позиции и будет отве-
чать за «дальнейший рост брендов 
Roust на международных рынках», 
сообщили 

”
Ъ“ в компании.

В новой должности господин Бли-
нов будет подчиняться напрямую вла-
дельцу группы Рустаму Тарико и отве-
чать за все аспекты бизнеса Roust в 
России: стратегическое планирова-
ние и операционное управление соб-
ственными и агентскими брендами 
(Roust продает на российском рынке 
продукцию Remy Cointreau и ряда 
других западных компаний), а также 
контроль за дистрибуцией, финанса-
ми, маркетингом. «Назначение Ильи 
демонстрирует нашу привержен-
ность принципам дальнейшего раз-
вития успешных менеджеров, облада-

ющих ценным опытом,— проком-
ментировал кадровое решение Ру-
стам Тарико.— Илья располагает уни-
кальным знанием нашего бизнеса, и в 
течение многих лет он демонстриро-
вал выдающиеся результаты работы».

Илья Блинов работает в алкоголь-
ном бизнесе господина Тарико с 2007 
года. Сначала он был исполнитель-
ным, а потом и генеральным директо-
ром компании «Русский стандарт вод-

ка» (в нее входит завод в Санкт-Петер-
бурге, выпускающий водку «Русский 
стандарт»). С 2009 года до конца 2012 
года он также руководил российской 
сбытовой структурой «Руст Инк.». В 
2013 году господин Блинов получил 
должность гендиректора по глобаль-
ному производству и снабжению 
всей группы Roust, контролируя вы-
пуск продукции на всех заводах ком-
пании в России, Польше и Италии. 
Данная позиция сохранится за ним и 
после 1 сентября.

Участники рынка назначение го-
сподина Блинова руководителем все-
го бизнеса Roust в России восприня-
ли с удивлением. «Он производствен-
ник, а не продажник, тогда как у ком-
пании сейчас слабое место именно 
продажи»,— замечает топ-менеджер 
крупной алкогольной компании. На 
это же обстоятельство обращает вни-
мание другой собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с бизнесом Roust. При этом он 
считает верным решение разделить 
управление российским и междуна-
родным бизнесом Roust: «Изначаль-
но было странным, что один человек 

отвечал за зарубежные продажи и 
продажи на таком большом и слож-
ном рынке, как Россия».

В отправленном в четверг сотруд-
никам «Руст Россия» письме о кадро-
вых перестановках (есть у 

”
Ъ“) Рустам 

Тарико пишет, что для Roust россий-
ский бизнес является приоритет-
ным. Но с тех пор, как в 2013 году биз-
несмен приобрел польскую алко-
гольную компанию Central European 
Distribution Corporation (владела в 
России четырьмя заводами по выпу-
ску водки, заводом слабоалкоголь-
ных напитков, а также брендами «Зе-
леная марка», «Парламент», «Журав-
ли», «Маруся» и др.), продажи холдин-
га в России постоянно сокращаются. 
Так, в первом квартале текущего года 
они упали на 33,2%, до 1 млн кейсов (в 
1 кейсе 9 л), выручка снизилась на 
32,2%, до $32,5 млн, следует из отчет-
ности Roust. Из имеющихся у 

”
Ъ“ дан-

ных Nielsen видно, что основные во-
дочные бренды за последние два года 
существенно сократили долю рынка. 
Если летом 2014 года доля «Зеленой 
марки» была 4,88% (второе место), то 
весной нынешнего года она стала 
уже 2,32% (шестое место). Водка «Тал-
ка» за то же время снизила долю с 
2,46% до 1,35%.

Снижение продаж в России Roust, 
впрочем, компенсировано объемами 
сбыта в Польше (в первом квартале 
2016 года они выросли на 27,1% в объ-
емах) и на других зарубежных рын-
ках: в итоге общие продажи холдинга 
в первые три месяца года выросли на 
13%, до 5,1 млн кейсов. Общая выруч-
ка за тот же период при этом снизи-
лась до $107,5 млн.

Олег Трутнев

Рустам Тарико переливает кадры
Владелец Roust меняет главу алкогольного бизнеса в России

Обновление сетевой инфра
структуры «Ростелекома», кото
рая будет включать внедрение 
программноопределяемых се
тей (SDN) и технологии виртуа
лизации сетевых функций (NFV), 
займет около пяти лет, в тече
ние которых компания потра
тит на эти цели до 300 млрд руб. 
Это будут собственные средст
ва «Ростелекома» и, возможно, 
деньги от продажи казначей
ского пакета акций.

Инвестиции в модернизацию сети 
«Ростелекома» составят за пять лет от 
200 млрд до 300 млрд руб., рассказал 

”
Ъ“ президент «Ростелекома» Сергей 

Калугин. В том числе около 60 млрд 
руб. компания вложит в проекты вир-
туализации сети. Это будут собствен-
ные средства компании, говорит Сер-
гей Калугин. По его словам, если бу-
дет реализован пакет казначейских 
акций «Ростелекома» (16,24% в устав-
ном капитале оператора), то средства 
от их продажи также могут быть на-
правлены на модернизацию сети 
компании. Для этого «теоретически 
может рассматриваться реализация 
казначейских акций, но пока для это-
го не самое подходящее состояние 
рынка», сообщил представитель «Ро-
стелекома» Валерий Костарев.

На Московской бирже в пятницу 
16,24% «Ростелекома» стоили 38,23 мл-
рд руб. В 2015 году капитальные затра-
ты компании составили 62,7 млрд 
руб. Ежегодные инвестиции компа-
нии — более 50 млрд руб., за пять лет 
они и достигнут 200–300 млрд руб., 
указывает аналитик «Уралсиб Кэпи-
тал» Константин Белов. «Экономика 
таких больших проектов неоднознач-
на. Непонятно, как будут возвращать-
ся эти деньги»,— рассуждает госпо-
дин Белов. Обнародованная сумма — 
это, скорее, лимит на модернизацию, 
реальный объем затрат будет зависеть 
от глубины реформы, рассуждает 
источник в сотовом операторе «боль-
шой тройки».

От этапа тестирования NFV и SDN 
до полного внедрения должно ухо-
дить несколько лет, что соответствует 
планам «Ростелекома», отмечает парт-
нер Deloitte Антон Шульга. «Скорее 
всего, внедрение этих технологий бу-
дет проходить в рамках общей про-
граммы модернизации и развития се-
ти, на которую 

”
Ростелеком“ тратил в 

последние годы 60–90 млрд руб.»,— 
говорит Антон Шульга. По словам со-
беседника 

”
Ъ“ в экспертном сообще-

стве, инвестиции в размере 60 млрд 
руб. на виртуализацию сети соответ-
ствуют международной практике.

«Ростелеком» завершает в 2016 го-
ду проект по строительству оптиче-
ских сетей доступа — сейчас это 
31,7 млн домохозяйств, по плану 
должны охватить 33 млн, напомнил 
Валерий Костарев. Проекты SDN/
NFV касаются уровня управления се-
тью, ее интеллектуального ядра, по-
вышения ее эффективности и мощ-
ности, перехода на облачные реше-
ния и услуги, перечисляет он. Пере-
ход на SDN/NFV необходим, чтобы 
упростить управление сетью и быст-
рее выводить на рынок новые услу-
ги, говорит Сергей Калугин.

Согласно презентации «Ростеле-
кома», внедрение SDN/NFV, в частно-
сти, позволит сократить время выво-
да новой услуги на рынок до трех ме-
сяцев (сейчас 14 месяцев), умень-
шить число центров управления се-
тью до семи (сейчас 67). Также дол-
жен сократиться и персонал обслу-
живания сети — до 50 тыс. (сейчас 
80 тыс. человек). «Например, реше-
ния SDN/NFV позволяют более гибко 
использовать инфраструктуру в за-
висимости от часовых поясов: пока 
спит европейская часть страны, 
больше нагружается ее инфраструк-
тура для оказания услуг в Сибири на 
Дальнем Востоке и наоборот»,— от-
мечает представитель «Ростелекома» 

Валерий Костарев. За счет реформы к 
2020 году компания, в частности, 
рассчитывает сократить операцион-
ные затраты на 25%.

Операторы хотят обрести опреде-
ленную независимость от вендоров и 
упростить архитектуру и управление 
сетью, отмечает директор Ericsson по 
работе с операторами связи в России 
Ренат Мусин. «В то же время многие 
бренды заявили о переходе на обору-
дование SDN. Cisco, Huawei имеют та-
кие планы, готовые линейки продук-
ции»,— рассказывает вице-президент 
«Вымпелкома» по стратегии и разви-
тию бизнеса Александр Поповский. 
Поэтому иностранные игроки станут 
главными бенефициарами модерни-
зации «Ростелекома». В компании над-
еются осенью 2016 года развернуть 
как минимум две опытные зоны по 
внедрению решений SDN и привлечь 
к тестированию российские компа-
нии — Центр прикладных исследова-
ний компьютерных сетей, и, возмож-
но, аффилированное «Ростелекому» 
ООО «Программируемые сети» (бренд 
Brain4Net). «По итогам работы опыт-
ных зон будет приниматься решение 
о масштабировании проекта и прове-
дении закупочных процедур»,— гово-
рит представитель «Ростелекома».

Владислав Новый

«Ростелеком» программирует инвестиции
Модернизация сети обойдется госкомпании в 300 млрд рублей

Чипирование меховых изделий может стать 
обязательным уже в сентябре. Тем, кто про
должит заниматься производством шуб и их 
продажей без специальных RFIDметок, гро
зит штраф до 300 тыс. руб. или лишение сво
боды сроком до шести лет. Следить за нали
чием чипов на меховых изделиях будут Рос
потребнадзор, налоговики и таможенники.

Маркировка меховых изделий RFID-метками 
может стать обязательной уже в сентябре, расска-
зали 

”
Ъ“ в Минпромторге. Замминистра промыш-

ленности и торговли Виктор Евтухов поясняет, 
что соглашение о реализации пилотного проекта 
уже ратифицировано во всех странах Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС). «После вступле-
ния в силу соглашения у участников рынка будет 
30 дней на маркировку товарных остатков и вне-
сение информации о них в государственную ин-
формационную систему»,— уточняет он.

Производство меховых изделий без необходи-
мой маркировки может повлечь наложение ад-
министративного штрафа до 100 тыс. руб., прода-
жа — до 300 тыс. руб., напоминает господин Ев-
тухов. А Уголовный кодекс за оборот товаров без 
установленной законом маркировки предусма-
тривает до шести лет лишения свободы и штраф 
до 1 млн руб. Контроль за оборотом товаров, под-
лежащих маркировке, должны осуществлять Ро-

спотребнадзор, Федеральная таможенная служ-
ба и Федеральная налоговая служба (ФНС), гово-
рит замминистра.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (подробно см. номер от 

1 апреля), о намерении использовать RFID-чипы Ев-
разийская экономическая комиссия (ЕЭК) объяви-
ла осенью 2015 года. По оценкам ЕЭК, такая мера 
должна увеличить фискальные поступления в стра-

нах ЕАЭС на $500 млн в год. С апреля производите-
ли, импортеры и продавцы шуб уже чипируют 
свою продукцию на добровольной основе в рамках 
пилотного проекта. Для этого ФНС создала нацио-
нальную базу по отслеживанию меховых изделий с 
момента их изготовления до продажи потребите-
лю. Отвечает за изготовление идентификацион-
ных знаков «Гознак», стоимость вшивного или кле-
евого контрольного знака должна составлять не бо-
лее 15 руб. за штуку, а накладного (навесного) — не 

более 22 руб. По словам Виктора Евтухова на сегод-
няшний день более 900 участников рынка приня-
ли участие в добровольном эксперименте. В общем 
и целом уже заказано свыше 1 млн контрольных 
знаков. В дальнейшем маркировка будет распро-
странена на другие товары легпрома, обещает он. 
Все, кто подключился на добровольной основе, 
успешно отработали механизм и готовы к пилотно-
му проекту, подчеркивает специалист по обороту 
товаров легкой промышленности Ассоциации 
компаний розничной торговли Анна Орлова.

По данным Infoline, в 2015 году продажи шуб в 
России составили около 180 млрд руб., в этом году 
ожидается снижение на 7%, прогнозируют в ком-
пании. Маркировка меховых изделий идентифи-
кационными знаками призвана сократить серый 
сегмент рынка за счет фиксации движения товара 
от момента его производства до реализации по-
требителю. Доля серого рынка меховых изделий 
в России достигает 80%, рассказывали ранее 

”
Ъ“ 

представители индустрии. По оценкам Минпром-
торга, в прошлом году объем рынка изделий из 
меха упал на 30% в денежном выражении, при 
этом собираемость таможенных платежей снизи-
лась лишь на 7%. В это же время рост легально вве-
зенной продукции составил примерно 12–15% по 
сравнению с данными за 2014 год.

Анастасия Дуленкова

Шубы посчитают по осени
С сентября их маркировка RFID-метками может стать обязательной

Основным претендентом на дом 
Наркомфина последние несколько 
лет считался Альфа-банк, которому в 
кризис 2008–2009 годов господин 
Сенаторов не смог вернуть $185 млн. 
В рамках урегулирования конфлик-
та «Коперник» отдал кредитору два 
бизнес-центра: на улице Правды и 
Красной Пресне, которые впоследст-
вии были проданы за $141 млн. В хо-
де затяжного конфликта кредитор 
накладывал обеспечительные меры 
и на площади в доме Наркомфина. 
Представитель Альфа-банка говорит, 
что банк сейчас не имеет никакого 
отношения к объекту. Летом 2012 го-
да о своем намерении выкупить по-
мещения в доме Наркомфина заяв-
ляло подконтрольное Внешэконо-
мбанку ОАО «Новинский буль-
вар, 31» (владеет Новинским пасса-
жем). В пресс-службе ВЭБа пояснили, 
что сейчас структуры банка не явля-
ются собственниками здания.

Новый собственник дома На-
ркомфина может стать известен 19 
августа: на эту дату назначен город-
ской аукцион по продаже принадле-
жащей мэрии доли в 1,6 тыс. кв. м в 
этом здании. Начальная стоимость 
сделки — 101,4 млн руб. ($1,53 млн), 
прием заявок на участие закончился 
на прошлой неделе. В тендерном ко-
митете, департаментах имущества, 
архитектуры и культурного насле-

дия пояснили, что не располагают 
информацией об иных собственни-
ках дома Наркомфина.

По оценкам председателя совета 
директоров Kalinka Group Екатери-
ны Румянцевой, стоимость доли го-
сподина Сенаторова в доме На-
ркомфина могла составить $5–6 млн. 
В реконструкцию придется вложить 
еще $8–10 млн из расчета $2–2,5 тыс. 
за 1 кв. м, добавляет она. Исходя из 
этих расчетов, общие затраты потен-
циального инвестора на проект мо-
гут составить $16,5–20 млн с учетом 
затрат на выкуп доли города. По 
оценкам госпожи Румянцевой, если 
в комплексе будет создано элитное 
жилье, его стоимость в продаже мо-
жет достигнуть $4,5–5,5 тыс. за 
1 кв. м. «С учетом ограничений, нала-
гаемых исторической ценностью 
здания, затраты могут себя не оправ-
дать. Выгоднее использовать здание 
под отель»,— отмечает она. По оцен-
кам управляющего партнера «Ме-
триум Групп» Марии Литинецкой, 
из-за плохого состояния объекта сто-
имость доли господина Сенаторова 
могла составить 100–150 млн руб. 
($1,5–2,3 млн). На реконструкцию 
придется потратить еще 800 млн руб. 
($12 млн) из расчета 200 тыс. руб. 
($3 тыс.) за 1 кв. м, говорит эксперт, 
добавляя, что инвестиции в этот па-
мятник архитектуры рискованны.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Джумайло

В доме Наркомфина 
поселился тайный 
покупатель

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
И М П О Р Т Н О М У  А Л К О Г О Л Ю  
О Т П Е Ч А Т А Л И  М А Р К И

Гознак изготовил 68 млн новых акцизных марок для импортной алкогольной продук-
ции, 20 млн из которых уже отгружено в ФТС, сообщил Минфин. Ранее импортер 
вин Simple предупредил партнеров о возможных перебоях с поставками алкоголя 
из-за отсутствия новых акцизных марок. Компания уведомила, что выдача марок 
старого образца заканчивается, а новые не выдаются. В конце июня ”Ъ“ со ссылкой 
на участников рынка писал, что поставки импортного алкоголя в Россию могут оста-
новиться из-за дефицита акцизных марок: на тот момент препятствием для печати 
марок нового образца было отсутствие конкурса на выбор подрядчика. На прошлой 
неделе правительство без конкурса определило Гознак единственным исполните-
лем работ по изготовлению акцизных марок для импортной алкогольной и табачной 
продукции. ТАСС; Олег Трутнев
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ИГОРНЫЙ БИЗНЕС

Деньги потекли  
в казино

Около 113 млрд руб. вложат четыре инвестора 
в игорную зону «Приморье», также ведутся пе-
реговоры с пятым инвестором, рассматриваю-
щим возможность привлечь в проект 33 млрд 
руб. Об этом сообщил гендиректор Корпорации 
развития Приморского края Андрей Варфоло-
меев. Игорная зона «Приморье» строится на 

620 га под Владивостоком в бухте Муравьиная, 
где в 2015 году открылось казино Tigre de Cristal 
(инвесторы G1 Entertainment и Melco Internation-
al Development Ltd). Среди инвесторов также 
NagaCorp Ltd, «Royal Time Приморье» и Diamond 
Fortune Holdings Prim. ТАСС

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Зерновики хотят в Иран

Россия заинтересована в возобновлении экс-
порта зерна на рынок Ирана, сообщила пресс-
служба Минсельхоза РФ. В марте 2016 года 
Иран ввел запрет на ввоз российской пшеницы 
в связи тем, что у страны имеются ее достаточ-
ные запасы. «Надеюсь на скорейшее снятие 
этого запрета иранской стороной»,— заявил 
глава Минсельхоза Александр Ткачев. ТАСС

180 миллиардов 
рублей составили продажи 
шуб в России в 2015 году 
(данные Infoline)

ЦИТАТА

Многие конкуренты не понимают, 
что я делаю, и мне это очень 
 приятно
— Рустам Тарико,
владелец Roust,  
в интервью Forbes, в 2013 году



культура

НЕКРОЛОГ

Первый его текст я прочла в 14 лет — случай-
но наткнувшись на перепечатанную на машинке 
главу «Пиры Валтасара» из «Сандро». Наверное, это 
не тот текст, с которого стоит начинать, и особенно 
в таком возрасте, лучше б было, конечно, взяться за 
нежные рассказы про Чика. Но мне попалось это. 
Я до сих пор помню, как это чтение действовало на 
меня. Вот дядя Сандро, временно приближенный 
к начальству, заигрывает с красивыми женщина-
ми с балкона ЦИКа, вот он едет в составе Абхазско-
го ансамбля песни и пляски танцевать на банкете 
в присутствии самого Сталина. Вот он вождя видит 
или даже чувствует («Постепенно взаимные руко-
плескания слились и выровнялись, найдя общий 
эпицентр любви, его смысловую точку. И этой смы-
словой точкой опоры стал товарищ Сталин»). Вот 
дядя Сандро проделывает свой невероятный трюк: 
завязав глаза башлыком, в вихре танца подъезжа-
ет на коленях к ногам Сталина. Вот певец Махаз 
затягивает застольную песню о черной ласточке, 
и вождь погружается в привычное видение о дру-
гом себе, об Иосифе Джугашвили, не захотевшем 
стать Иосифом Сталиным, об Иосифе Джугашвили, 
который едет на арбе в свою деревню.

С каждой строчкой мне казалось, что нет, все-
таки так написать это невозможно. Нельзя, чтоб 
ужасная трагедия прошлого перемешалась со 
смешным и милым, чтоб палачи очеловечивались 
и окарикатуривались одновременно, чтоб дрожь 
не отменяла смеха, чтоб символ не заслонял прав-
ды, чтоб вот этот герой, вот этот Сандро, доходя 
временами почти до картонности, оставался неиз-
менно живым.

Я помню почти каждую минуту из тех двух часов, 
которые тогда провела с этим текстом. Помню себя 
ту, его читающую. Спасибо.

Анна Наринская

Создатель 
абхазской 
вселенной

Среди множества событий перекрест
ного года Греции и России состоялось 
одно, имеющее особый культурный 
статус. В Эпидавре, в самом древнем 
амфитеатре мира, вмещающем 14 тыс. 
зрителей, в присутствии президента 
страны Прокописа Павлопулоса прошла 
премьера спектакля «Царь Эдип». По
становка Римаса Туминаса осуществ
лена в сотрудничестве с Национальным 
театром Греции в Афинах. На премьере 
в Эпидавре побывал  АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Сначала о самой сцене. Неоднократно 
посещал Эпидавр как музей античности, 
вместе со всеми потешался туристическим 
аттракционом: когда на сцене шелестят бу-
мажкой, это отчетливо слышно на самом 
верху. И наоборот: если во время представ-
ления у кого-то в зале невзначай зазвонит 
мобильник, звук разносится повсюду. В этот 
раз, слушая отчетливые, чеканные реплики 
артистов, я сравнивал их с тем, что происхо-
дит в модных московских театрах, где, даже 
сидя в пятом раду, половину текста прихо-
дится домысливать. То ли артикулировать 
разучились, то ли акустика ни к черту.

Второе впечатление из категории «при-
входящих», а на самом деле ключевое для 
восприятия спектакля: открытость сцены 
и аутентичность окружающего пейзажа. 
В самом начале действия мы увидели двух 
девочек в развевающихся белых одеждах, 
бегущих к огромному дереву: то были не-

счастные дочери Эдипа, зачатые от его бра-
ка с родной матерью. Невозможно не ду-
мать о том, что эта пиния стояла здесь, мо-
жет быть, пятьсот лет назад, еще парой ты-
сячелетий раньше на этой же сцене, впол-
не вероятно, ставился «Царь Эдип» Софок-
ла, и если нынешнего дерева тогда не бы-
ло, то звезды, сияющие над амфитеатром, 
наверняка были — как были и во времена 
самого эдипова мифа.

Впрочем, миф и время несовместимы. 
Чувство времени, его непрерывности, 
представление о возрасте героев отсутству-
ют в античной трагедии: действие движет-
ся другой, нереалистической драматурги-
ей. В то же время именно у Софокла мифо-
логический ритуал (принесение жертвы 
ради спасения города-полиса) уступает ме-
сто зачаткам индивидуальной рефлексии. 
Трагедия обретает классический вид: лич-
ность оказывается между двух огней — во-
лей богов и свободным выбором, роком 
и судьбой, мифом и историей.

Римас Туминас уже ставил Софокла 
в Вильнюсе, и это был «Эдип» конца века. 
Новый спектакль выглядит и звучит по-
другому. В нем акцентированы такие те-
мы, как слепота вождей и слишком позд-
нее прозрение, способность добровольно 
отказаться от власти и признать пораже-
ние, трудность постижения истины, кото-
рая при всей очевидности ускользает в во-
ронку разных интерпретаций. Сегодняш-

ний мир снова в плену мифологий и тео-
рий заговора; если в античную эпоху ве-
рили оракулам-прорицателям, нынче вла-
стители дум поселились на телевидении 
и в интернете. Подобные параллели с сов-
ременностью проведены режиссером Ту-
минасом и его постоянным сценографом 
Адомасом Яцовскисом деликатно: ника-
ких мониторов и гаджетов. По сцене ката-
ется огромная труба, выполняющая раз-
ные функции, но в сущности символи-
зирующая тяжелый каток рока, который 
можно назвать также исторической неиз-
бежностью. Присутствие богов обозначе-
но еще менее зримо, но ощущается посто-
янно — в том числе благодаря хору, кото-
рый то и дело поминает Зевса, Аполлона 
и прочих обитателей Олимпа. Составлен-
ный из греческих артистов, говорящих на 
своем языке, «хор фиванских старейшин» 
низвергнут с котурнов и полностью осво-
божден от пафосной декламации. Группа 
мужчин, одетых в соответствующие ко-
стюмы, напоминает компанию разночин-
цев: они комментируют события древне-
го мифа так, как будто обсуждают футболь-
ные новости в кабачке, перебивая и заглу-

шая друг друга, иногда переходя в ритм рэ-
па. Еще одним важным лейтмотивом про-
исходящего становится музыкальный: он 
написан композитором Фаустасом Латена-
сом и исполнен вселенской печали.

Главные исполнители демонстрируют 
черты вахтанговской школы в корректи-
ровке Туминаса: ее достойно представляет 
Евгений Князев в роли слепого прорицате-
ля Тересия. Не менее характерным в этом 
смысле оказывается недавний выпускник 
Щукинского училища Эльдар Трамов: он 
играет Креонта, члена царской «семьи», 
впадающего в немилость,— вертлявого же-
ноподобного клоуна в алой тунике. По кон-
трасту с ним воплощением спортивного 
мачизма смотрится поначалу Виктор Доб-
ронравов — Эдип. Это уверенный в себе ли-
дер, тиран, но без самодурства и кроваво-
го деспотизма: самое страшное наказание 
для провинившихся — изгнание из города. 
К тому же Эдип в спектакле наделен одной, 
редкой для тиранов чертой — стремлени-
ем во что бы то ни стало пробиться к исти-
не сквозь сеть дворцовых интриг и лжи-
вых слухов. Тем разительнее выглядит фи-
нал: Эдип прозрел, но ценой становится не 
только его физическая слепота и отречение 
от трона, но также полный слом личности, 
раздавленной трубой-катком.

Отчасти такое впечатление связано 
с тем, что образ Иокасты, жены-матери 
главного героя (Людмила Максакова), ре-
шен подчеркнуто декоративно, особенно 
в трагическом финале: дама в белом оде-
янии с нечистым подсознанием, которое 
олицетворяет сопровождающий героиню 
черный ангел. На таком уровне символиз-
ма психология отношений перестает ра-
ботать. Возможно, в этом и состоял замы-
сел — показать, что Иокаста с Эдипом не 
столько разнятся по возрасту, сколько ма-
нифестируют разные эпохи — раннюю ан-
тичность с ее слепой верой в божественные 
предначертания и античность зрелую, при-
ближенную к нашему времени, неотъемле-
мым элементом которого становится бунт.

Однако, чтобы не впутывать зрителей 
в слишком замысловатую игру, каковой он 
явно не любитель, режиссер все же снижа-
ет трагедию до градуса мелодрамы с при-
месью детектива и триллера. В сущности, 
он поступает правильно — и подтвержде-
нием тому стала не только полная энтузи-
азма реакция публики в Эпидавре, но и хо-
рошо знакомая литературоведам и истори-
кам театра истина. Только дважды в исто-
рии культуры трагедия заявляла о себе как 
полноценный высокий жанр — во време-
на Античности и Возрождения. Массовые 
трагедии нового времени, где роли героя 
и хора поменялись местами, уже не мо-
гут поддерживать архаичную структуру, 
и это отражается на трактовках классики, 
любовь к которой становится своего рода 
эдиповым комплексом современных ху-
дожников.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Античный триллер
«Царь Эдип» Римаса Туминаса в Эпидавре
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В Галерее на Солянке проходит  
выставка современной анимации «Потолок».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В столичном парке «Коломе
нское» прошел 12й фести
валь «Пикник ”Афиши“».  
  В гуще событий побывали  
ЕЛЕНА  КРАВЦУН и БОРИС 
 БАРАБАНОВ.

Ежегодный «Пикник 
”
Афиши“» 

не сразу выложил все свои козы-
ри. И когда весной было объяв-
лено, что хедлайнерами фестива-
ля станут «Ленинград» и Chemical 
Brothers, эта новость скорее разо-
чаровала. Выглядело так, что жур-
нал-трендсеттер на 17-м году сво-
его существования предлагает 
в качестве героев главной сцены 
группу, которая и без того нужна 
всем — от «Премии Муз-ТВ» до «На-
шествия»,— и ветеранов рейва, 
главные хиты которых были на-
писаны во времена, когда многие 
посетители «Пикника» еще ходи-
ли в детский сад. Однако картина 
стала более интригующей, когда 
выяснилось, что в числе участни-
ков фестиваля стремительно выр-
вавшийся в лидеры хип-хоп-сце-
ны Оксимирон, его британский 
коллега Skepta и прошлогодний 
лауреат престижной Mercury Prize 
Бенджамин Клементин, а также 
не менее актуальные Эдриан Янг, 
Temples и Омар Сулейман. Все это 
уже было гораздо больше похоже 
на форум, создающий музыкаль-
ный язык сегодняшнего дня.

Омар Сулейман, певец родом 
из Сирии, сотрудничавший с Бь-
орк и Caribou, начинал как фолк-
поп-артист, выступавший на ог-
ромных сирийских свадьбах, те-
перь же, находясь в изгнании, он 
свои восточные напевы миксует 
с техно на лучших европейских 
фестивалях, в Москве Омар впер-
вые оказался на Outline в 2014 го-
ду. Одетый в куфию, джеллабу 
и солнцезащитные очки, почти 
неподвижно исполняющий свои 
песни, он одновременно походит 
на стереотипного араба из амери-
канских боевиков и рвет шаблон 

под несущуюся из динамиков вы-
сокоскоростную звенящую танце-
вальную музыку. Сулеймана сме-
нили обаятельнейшие Temples, 
играющие космо-рок прямиком 
из 1960-х и заслужившие одобре-
ние со стороны таких рок-грандов, 
как Ноэл Галлахер и Джонни Марр.

Традиционно на территории 
фестиваля можно было попробо-
вать фастфуд со всего мира (от гре-
ческой питы до израильского фа-
лафеля, от бургеров на черной бу-
лочке с нетривиальными ингре-
диентами вроде вишни до утки 
в сидре), отведать черного или 
смузи-мороженого и выпить би-
отоник или лимонад с эффектом 
дымления. Для тех, кто уставал 

предаваться чревоугодию, работа-
ли стенды с робототехникой, вир-
туальной реальностью и лекци-
ями на тему нанотехнологий. Са-
мые стойкие в 30-градусную жа-
ру могли пройти увлекательные 
квесты, смастерить скейт из брев-
на и потом освежиться у венти-
ляторов, разбрызгивающих во-
ду. В удалении от сцен можно бы-
ло наткнуться на секретный сад 
«Афиши», в котором организато-
ры подводили импровизирован-
ные итоги первой половины 2016 
года: уход Боуи и Каравайчука, по-
кемоны и оградительный забор, 
ставший знаком нынешнего мос-
ковского лета.

Темнокожий Бенджамин Кле-
ментин, выступавший, несмотря 
на жару, в своем неизменном чер-
ном пальто за черным роялем, из-
дали почти не был заметен на сце-
не. Зато его зычный лирико-драма-
тический тенор был отлично слы-

шен. Стоит отметить, что в России 
Бенджамин Клементин выступал 
впервые, публика знает его по-
ка не очень хорошо, а его трагич-
ные фортепианные баллады не 
самый очевидный материал для 
сцены, на которую следом должен 
выйти «Ленинград». Это было сме-
лое решение составителей про-
граммы «Пикника», которое мож-
но оценивать по-разному. Возмож-
но, в зале Дома музыки с креслами 
и органом Бенджамин Клементин 
смотрелся бы более органично, 
а с другой стороны, если именно 
так выглядел единственный шанс 
показать здешним ценителям од-
но из главных музыкальных чудес 
последнего времени, значит, нуж-
но было им воспользоваться.

Кстати, нет уверенности и в том, 
что на главной сцене на своем ме-
сте был Оксимирон. Сплоченная 
фан-база рэпера продемонстриро-
вала публике «Пикника», что такое 
настоящая поддержка кумира. Но 
если верные поклонники втори-
ли каждой строфе, то люди, слы-
шавшие его впервые, были слегка 
озадачены. Озвучить сет Оксими-
рона так, чтобы были четко слыш-
ны все строчки, оказалось звукоце-
ху не под силу. А в случае конкрет-
но с Мироном Федоровым (тако-
во настоящее имя артиста) важно 
действительно каждое слово, ина-
че не понять, почему именно он 
сейчас так востребован и любим. 
Возможно, на сцене поменьше его 
было бы слышно лучше, не гово-
ря уже о сольном концерте. Но что 
все хорошо расслышали, так это со-
общение о том, что Оксимирон за-
канчивает выступления с материа-
лом альбома «Горгород» и готовит-
ся к записи совершенно нового ма-
териала.

Впрочем, сам факт выступле-
ния Оксимирона на фестивале та-
кого масштаба по нынешним вре-
менам выглядит смело. Как из-
вестно, музыкальные фестивали 

в нашей стране валят один за дру-
гим, и причины отмен зачастую 
крайне расплывчатые. Несмотря 
на всю свою популярность, о ко-
торой в курсе люди даже в высо-
ких останкинских кабинетах, Ок-
симирон остается контркультур-
ным персонажем, полноценным 
художником-нонконформистом. 
Любой другой фестиваль с таким 
участником по нынешним вре-
менам сильно рисковал бы. Впро-
чем, и группа «Ленинград», несмо-
тря на всенародную любовь,— од-
на сплошная провокация.

Завершали фестиваль Chemical 
Brothers на главной сцене и Skepta 
на Summer Stage. Skepta сегод-
ня — главная звезда грайма и чуть 
ли не самый влиятельный в мире 
лондонского хип-хопа человек. 
Выступление Skepta по накалу 
страстей, бита и текстам оказалось 
лучшим на «Пикнике» этого года. 
Тем временем не отставал от зем-
ляка олдскульный дуэт Chemical 
Brothers, который привез свое зна-
менитое шоу с дымом, кислотны-
ми лучами, страшными клоунами 
и гигантскими роботами на виде-
озаднике. Начав с известной ком-
позиции «Hey Boy, Hey Girl», они 
устроили рейв невероятной ин-
тенсивности, в котором визуаль-
ные эффекты искусно дополня-
ли музыку. На завершающей сет 
«Block Rockin’ Beats» небо разо-
рвал салют.

Несмотря на респектабельный 
формат городского праздника для 
разных социальных и возрастных 
групп, к которому с годами при-
шел «Пикник 

”
Афиши“», фести-

валь по-прежнему предоставляет 
сцену не только новым и актуаль-
ным артистам, но и артистам, сом-
нительным по части прочности ду-
ховных скреп. Массовость массо-
востью, но ощущение праздника 
для своих все равно присутствует. 
Пока у организаторов это получа-
ется, им можно многое простить.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Массовость для своих
«Пикник ”Афиши“» в Коломенском

Выступление группировки  
«Ленинград» на «Пикнике 

”
Афиши“» было, как обычно, 

сплошной провокацией   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

БЕСТСЕЛЛЕР

Проклятое дитя  
уедет на Бродвей
В субботу в Лондоне состоялась премьера пьесы Джо-
ан Роулинг «Гарри Поттер и проклятое дитя» — вось-
мой части эпопеи о волшебнике из Хогвартса. Ав-
тор пьесы уже заявила, что постановка, скорее все-
го, скоро переместится за океан и будет представле-
на на Бродвее.

Вчера в продажу поступил и текст пьесы. В свя-
зи с огромным количеством предзаказов многие 
книжные магазины Великобритании работали всю 
ночь и устраивали тематические вечеринки, посвя-
щенные выходу книги. По оценкам The Guardian, 
поклонники Гарри Поттера заранее заказали око-
ло 600 тыс. экземпляров книги — такого ажиотажа 
англоязычные книжные не видели с тех пор, как 
в продажу поступила последняя часть саги — «Гарри 
Поттер и дары смерти». В связи с этим директор се-
ти Waterstones Джеймс Донт назвал Роулинг «небес-
ной покровительницей книжных».

Новые приключения Гарри Поттера, строго го-
воря, не совсем о нем и не совсем пера Джоан Ро-
улинг. Пьеса написана по задумке Роулинг драма-
тургом Джеком Торном вместе с театральным ре-
жиссером Джоном Тиффани. Сюжет пьесы строит-
ся вокруг приключений сына Гарри Поттера Аль-
буса и его друга Скорпиуса, отпрыска одного из 
важнейших отрицательных персонажей книж-
ной серии Драко Малфоя. Альбус и Скорпиус ре-
шают исправить одну несправедливость в дале-
ком прошлом и используют машину времени, что 
приводит к трагическим и непредсказуемым по-
следствиям. 

Чтобы не огорчать фанатов, которым не достал-
ся билет в театр, постановщики создали в соцсетях 
кампанию с хэштегом #keepthesecret (#храните-
тайну). На субботней премьере пьесы Джоан Роу-
линг поблагодарила фанатов за то, что утечек в тра-
диционные медиа удалось избежать. Сюжет пье-
сы, однако, доступен на нескольких интернет-фо-
румах и личных блогах.

Как сообщает «РИА Новости» со ссылкой на ру-
ководство Московского дома книги, самой попу-
лярной книгой эпопеи о Поттере в России остает-
ся первая часть. «Основную долю продаж книг Джо-
ан Роулинг составляет цикл романов о Гарри Пот-
тере — порядка 60%. Около 25% занимают рома-
ны, вышедшие под псевдонимом Роберт Гэлбрейт, 
оставшиеся 15% приходятся на все остальные про-
изведения писательницы»,— сообщили в сети ма-
газинов. 

Рита Русакова

Римас Туминас поставил «Царя Эдипа» 
в старейшем амфитеатре Греции,  
Эпидавре, но сделал из античной  
классики современный триллер 
ФОТО GREEKFESTIVAL.GR
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Сегодня матчами «Рубин»—«Амкар», 
«Краснодар»—«Томь» завершится  
первый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ИГРЫ-2016

МОК с препятствиями
Для участия в Олимпиаде сборной России придется преодолеть еще один барьер

В истории с допуском рос-
сийских спортсменов к уча-
стию в Играх в Рио-де-Жа-
нейро случился новый 
поворот. Международный 
олимпийский комитет уч-
редил специальную комис-
сию, в состав которой вошли 
три представителя испол-
кома комитета,— она при-
звана еще раз изучить де-
ла всех россиян, получивших 
разрешение на выступле-
ние на Олимпиаде, и выне-
сти по ним окончательное ре-
шение. В прежних решениях 
исполкома МОК, отдавав-
ших право принятия решения 
относительно российских 
спортсменов международ-
ным спортивным федераци-
ям, ни о каких дополнитель-
ных проверках речи не шло. 
Но, по словам президента 
МОК Томаса Баха, возглавля-
емая им организация с само-
го начала хотела «прогнать» 
российских спортсменов че-
рез тройной фильтр, а учреж-
дение спецкомиссии явля-
ется как раз завершающим 
этапом этого процесса.

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) учредил 
специальную комиссию, кото-
рой делегировал право приня-
тия окончательного решения от-
носительно допуска российских 
спортсменов к соревнованиям 
Игр-2016. В ее состав включены 
три члена исполкома МОК — гла-
ва медицинской комиссии Угур 
Эрденер, на которого возложено 
руководство работой комиссии, 
председатель комитета спор-
тсменов Клаудия Бокель и Хуан 
Антонио Самаранч-младший. 
Комиссии поручено еще раз из-
учить дела всех россиян, ранее 
получивших от международ-
ных спортивных федераций до-
пуск к участию в Играх, на пред-
мет их соответствия критериям, 
которые были обозначены МОК. 
Крайний срок принятия реше-
ний — 5 августа, когда состоится 
церемония открытия Игр.

Как заметил пресс-секретарь 
МОК Марк Адамс, дела спортсме-
нов будут изучаться в индивиду-
альном порядке. При этом дела 
уже отстраненных атлетов пере-
сматриваться не будут. Основное 
внимание будет уделяться тому, 
чтобы никто из получивших до-
пуск на Олимпиаду не оказался 
в числе упомянутых в скандаль-
ном докладе независимой ко-
миссии Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA). В нем, 
напомним, содержатся утвер-
ждения о существовании в Рос-
сии поддерживаемой государ-
ством системы, направленной 
на покрытие спортсменов, ко-
торые употребляют допинг (до-
клад и стал ключевой причи-
ной ограничений, наложенных 
МОК на российскую сборную). 

Кроме того, мониторингу будет 
подвергнуто прошлое спортсме-
нов с тем, чтобы не допустить к 
играм атлетов, когда-либо отбы-
вавших наказание за допинг, что 
также является одним из требо-
ваний исполкома МОК.

Отметим, что ранее МОК, по 
крайней мере публично, не пре-
дупреждал о том, что спортсме-
нам придется заручаться согла-
сием каких-либо комиссий. Счи-
талось, что им будет достаточно 
получить разрешение от соот-
ветствующей международной 
федерации. Но, как пояснил вче-
ра президент МОК Томас Бах, го-
ловная структура олимпийского 
движения, принимая решение о 
том, что сборная России избежит 
полной дисквалификации, ока-
зывается, подразумевала, что до-
пуск спортсменов на Игры будет 
осуществляться при прохожде-
нии ими трехступенчатой филь-
трации. Первой стадией было 
как раз решение международ-
ных федераций, второй, по сло-

вам господина Баха, была невоз-
можность Олимпийского коми-
тета России заменять отстранен-
ных атлетов, а третьей стала упо-
мянутая комиссия.

Для сборной России, и без то-
го уже понесшей серьезнейшие 
потери (от участия в Играх, по 
данным на воскресенье, отлу-
чены 117 спортсменов), появле-
ние еще одной препоны труд-
но считать благоприятным фак-
тором. Впрочем, нельзя исклю-
чать, что работа комиссии будет 
носить формальный характер, 
а смысл ее создания заключает-
ся лишь в том, чтобы ответить 
критикам, обвинявшим МОК 
в том, что, переложив ответст-
венность за допуск россиян на 
Игры на международные спор-
тивные федерации, комитет по-
дорвал собственный авторитет. 
Теперь же МОК сможет заявить, 
что окончательное решение он 
принимал сам.

Впрочем, Томас Бах вчера яс-
но дал понять, что весь груз от-
ветственности за ситуацию, сло-
жившуюся в олимпийском дви-
жении, МОК на себя брать не ста-
нет. Он признал, что комитет по-
пал в непростое положение, бу-
дучи вынужденным искать вы-
ход из сложной ситуации в усло-

виях жестких ограничений по 
времени. «Мы не несем ответст-
венности за срок, в который был 
представлен доклад Ричарда Ма-
кларена (глава независимой ко-
миссии WADA.— 

”
Ъ“), равно как 

и не отвечаем за то, что WADA, 
давно располагавшее соответст-
вующей информацией, поздно 
начало действовать»,— сказал 
Томас Бах, добавив, что МОК во-
обще не отвечает за аккредита-
цию антидопинговых лаборато-
рий. Томас Бах предупредил так-
же, что в российской допинго-
вой истории ставить точку рано, 
рассказав, что МОК попросил Ри-
чарда Макларена дополнить до-
клад, а также отметив, что вви-
ду сложившейся ситуации до-
пинг-контроль в Рио-де-Жаней-
ро будет очень плотным: в об-
щей сложности запланировано 
взятие 5,5 тыс. проб.

Заявления Томаса Баха по-
зволяют рассчитывать на то, что 
МОК не хочет усугублять скан-
дал. На такую же мысль наводит 
и состав спецкомиссии комите-
та. Угур Эрденер и Хуан Антонио 
Самаранч-младший считаются 
близкими соратниками прези-
дента МОК Томаса Баха. К тому 
же господину Самаранчу-млад-
шему в наследство от отца, экс-

президента МОК Хуана Антонио 
Самаранча, достались неплохие 
отношения с Россией. Угур Эрде-
нер как представитель Турции 
может понимать остроту поли-
тического момента и не мешать 
без веских на то оснований пере-
запуску российско-турецких от-
ношений. Наконец, Клаудия Бо-
кель представляет в исполкоме 
МОК интересы спортсменов, а 
потому не должна быть сильно 
подвержена влиянию неспор-
тивных факторов.

Отметим, что комиссии МОК 
снова придется работать в усло-
виях цейтнота. И дело не толь-
ко в том, что предстоит изучить 
почти 270 дел российских спор-
тсменов, но и в том, что нужно 
ждать решений Спортивного 
арбитражного суда (CAS), выезд-
ные офисы которого начали ра-
боту в Рио-де-Жанейро. На рас-
смотрение арбитража уже посту-
пили иски от российских плов-
цов Владимира Морозова, Ни-
киты Лобинцева и Юлии Ефимо-
вой; опротестовать отстранение 
от Игр намерены Федерация тя-
желой атлетики России, в пол-
ном составе не допущенная до 
Игр (см. 

”
Ъ“ от 30 июля), и Феде-

рация гребного спорта России, 
из 28 представителей которой 
допуск получили только четверо.

Рассмотрение дела Лобинце-
ва и Морозова должно было со-
стояться вчера. В исках спор-
тсмены отмечали, что никогда 
не уличались в употреблении 
допинга (Лобинцев попадался 
на мельдонии, но содержание 
препарата укладывалось в допу-
стимые рамки), и потребовали 
признать решения исполкома 
МОК, постановившего, что спор-
тсмены, упомянутые в докла-
де Ричарда Макларена, не могут 
выступать в Рио, «ничтожными 
и неприменимыми». Очевидно, 
что аналогичные требования со-
держит и иск, поданный от лица 
Юлии Ефимовой.

Стоит отметить, что у CAS 
есть все основания удовлетво-
рить иски россиян, поскольку в 
случае с Лобинцевым и Морозо-
вым речь идет о наказании за на-
рушение, факт которого не был 
ни зафиксирован в установлен-
ном порядке, ни тем более дока-
зан. Что касается Ефимовой, ко-
торая ранее отбывала дисквали-
фикацию за допинг, то к ней при-
меним принцип о недопустимо-
сти двойного наказания, кото-
рый в 2010 году подтвердил сам 
CAS. Но, учитывая последние ре-
шения CAS, в частности по делу 
российских легкоатлетов, его су-
дьи вдруг стали склоняться к то-
му, что федерации имеют пра-
во выдумывать любые правила 
да еще внедрять их задним чи-
слом, вероятность удовлетворе-
ния исков россиян представля-
ется невысокой.

Афсати Джусойти

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон 
победил  
на чужой трассе
Чемпион мира  
создал запас прочности  
перед летним перерывом

Действующий чемпион  
«Формулы-1» Льюис 
Хэмилтон выиграл четвер-
тый подряд этап нынеш-
него первенства. На этот 
раз он победил в Герма-
нии — на домаш ней трассе 
своего партнера по коман-
де Mercedes и основного 
противника Нико Росбер-
га. Немецкий пилот за-
нял лишь четвертое ме-
сто, не попав на подиум 
из-за ошибки на стар-
те и штрафа, наложен-
ного на него за опасный, 
по мнению стюардов, об-
гон Макса Ферстаппена, 
и отстает от британца уже 
на 19 очков.

Гран-при Германии был 
12-м этапом чемпионата ми-
ра и заключительным перед 
долгим — в месяц — летним 
перерывом. И Льюис Хэмил-
тон, конечно, очень хотел 
уйти на него, имея не сим-
волический запас прочно-
сти, а настоящий. Такой, что-
бы можно было не обращать 
внимания на наказание, ко-
торое неминуемо будет на 
него наложено уже после ка-
никул за перебор с использо-
ванными деталями двигате-
ля и наверняка будет стоить 
ему изрядного количества 
очков. С задачей создать та-
кой запас британец справил-
ся вполне убедительно.

Хэмилтон, который еще 
относительно недавно, по-
терпев серию неудач в нача-
ле сезона, отставал от Росбер-
га на четыре десятка очков 
с лишним, взял четвертый 
подряд этап и второй под-
ряд, когда поул принадле-
жал не ему, а его конкуренту: 
такой же трюк он проделал в 
Венгрии. Причем вчера кон-
курент ведь выступал на до-
машней трассе, и, по идее, 
она должна была обеспечить 
ему некоторое дополнитель-
ное преимущество. Но Рос-
берг, наоборот, выглядел в 
гонке как-то неуверенно.

Старт во всяком случае он 
завалил полностью. Могло 
показаться, что Нико Росберг 
попросту проспал его. В бой 
он ринулся с секундным опо-
зданием, с пробуксовкой. И 
впереди немца в результате 
очутился не только Mercedes 
Хэмилтона, но и два Red Bull 
— Макса Ферстаппена и Дэ-
ниела Риккардо. Глядя на 
этот старт, было удивитель-
но вспоминать, насколько 
уверенным смотрелся Рос-
берг все предшествовавшие 
гонке дни. Он был быстрей-
шим в свободной практике, 
он был быстрейшим в квали-
фикации. А тут, в день, когда 
ставки были особенно вели-
ки, сфальшивил.

Нико Росберг потом, раз-
умеется, старался наверстать 
упущенное. Но ни отчаянные 
атаки на первом круге — «по 

свежим следам», ни попыт-
ки их повторить в дальней-
шем ни к чему не привели. 
Вернее, одна атака на пози-
ции Red Bull была успешной. 
На 29-м круге в «шпильке» Рос-
берг прошел Ферстаппена по 
ближнему радиусу. Но прохо-
дил он его настолько риско-
ванно, что голландец, избегая 
столкновения, чуть не выле-
тел с трассы. Он даже на пол-
секунды покинул ее, однако 
все-таки сумел вернуться на 
асфальт — уже позади немца.

Этот эпизод, впрочем, из 
триумфального для Росбер-
га вскоре превратился в про-
вальный. Ферстаппен и пред-
ставители Red Bull негодова-
ли по поводу его наглости, и 
стюарды с их точкой зрения 
согласились. Росбергу был 
выписан пятисекундный 
штраф, который он отбыл на 
очередном пит-стопе. А, учи-
тывая плотность строя лиде-
ров, эти пять секунд были для 
него сродни приговору: о том, 
чтобы протиснуться в призо-
вую тройку, речи уже не шло.

Инцидент еще довольно 
долго обсуждался в гоночных 
кругах. И, надо сказать, от-
нюдь не все соглашались, что 
Нико Росберг получил спра-
ведливое наказание. Наобо-
рот, большинство выдающих-
ся пилотов считало, что такая 
борьба — жесткая, риско-
ванная — вообще-то обязана 
быть неотъемлемой частью 
«Формулы-1». Один из таких 
пилотов — англичанин Найд-
жел Мэнселл, например, при-
знался, что сам уже не в силах 
подсчитать, сколько раз в ка-
рьере его выталкивали с трас-
сы,— и ничего, он никогда не 
жаловался, потому что пре-
красно понимал, что в «Фор-
муле» тепличных условий не 
бывает. Иначе какая зрелищ-
ность? «А сейчас все по-друго-
му»,— с явным сожалением 
констатировал Мэнселл.

Хотя, даже если бы стюар-
ды Нико Росберга и прости-
ли, драка с Льюисом Хэмил-
тоном за первое место ему все 
равно не светила бы. Британ-
ца, когда гонка завершилась, 
спросили, какова была его 
тактика после выигранного 
старта? Хэмилтон улыбнул-
ся: «Да просто сохранять спо-
койствие, не допускать оши-
бок. Все остальное обеспечит 
команда». Свой план, как и на 
трех предыдущих Гран-при, 
он реализовал безупречно, 
безупречно трудились во вре-
мя его заездов в боксы и ме-
ханики Mercedes — и теперь 
британский пилот действи-
тельно имеет отрыв уже не 
символический, а полноцен-
ный. А чемпионат, потихонь-
ку вроде бы выруливший на 
благоприятный для Хэмилто-
на сценарий, возобновится 
31 августа Гран-при Бельгии.

Алексей Доспехов

Гран-при Германии —  
12-й этап чемпионата «Формулы-1»
31 июля. Хоккенхайм
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:3.44,200. 2 (3). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — отставание 6,996. 3 (4). Макс Ферстаппен (Нидер-
ланды, Red Bull) — 13,413. 4 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 15,845. 5 (6). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 32,570. 6 (5). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 37,023. 7 (7). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 1.10,049. 8. 
Дженсон Баттон (Великобритания, McLaren) — отставание 1 круг. 9 (8). Валттери 
Боттас (Финляндия, Williams) — 1. 10 (9). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1… 
15 (18). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 217 очков. 2. Росберг — 198. 3. Риккардо — 133. 4. Райкконен — 122. 
5. Феттель — 120. 6. Ферстаппен — 115. 7. Боттас — 58. 8. Перес — 48. 9. Фелипе 
Масса (Бразилия, Williams) — 38. 10. Хюлькенберг — 33… 14. Квят — 23.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 415 очков. 2. Red Bull — 256. 3. Ferrari — 242. 4. Williams — 96. 5. Force 
India — 81. 6. Toro Rosso — 45. 7. McLaren — 42.

Никита Лобинцев (слева) 
и Владимир Морозов  
все еще надеются  
добиться разрешения  
выступить на Олимпиаде    
ФОТО РИА НОВОСТИ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Мастера старта
«Спартак» впервые с 2000 года начал чемпионат с домашней победы

Московский «Спартак» впервые 
в XXI веке стартовал в чемпионате 
России с домашней победы. Красно-
белые, принимавшие тульский «Ар-
сенал», отправили в ворота гостей 
четыре безответных мяча: по дублю 
на свой счет записали Джано Ана-
нидзе и Квинси Промес.

Домашние стартовые матчи чемпио-
натов России «Спартаку» в нынешнем ве-
ке никогда не давались легко. Собствен-
но, последний раз красно-белые начина-
ли с победы на своем поле еще в 2000 го-
ду, когда обыграли «Аланию». С тех пор 
они еще восемь раз принимали старт 
первенства дома, в шести случаях сыг-
рав вничью, а дважды и вовсе уступив.

И надо признать, что вчерашняя встре-
ча с «Арсеналом», после годичного пере-
рыва вернувшегося в премьер-лигу, впол-
не могла вызывать у спартаковских бо-
лельщиков некоторые опасения. Не толь-
ко из-за неутешительной статистики, но 
еще и потому, что наставник «Спартака» 
Дмитрий Аленичев, рассуждая о готовно-
сти вверенной ему команды к чемпиона-
ту, оценил ее лишь на 70%. А ведь «Спар-
так» в последние годы, даже кажущийся 
готовым на все сто, не представлялся чем-
то действительно солидным. Что уж го-
ворить о команде, еще не вышедшей на 
свою проектную мощность.

Начало матча только добавило болель-
щикам, собравшимся на трибунах «От-
крытие Арены», нервозности. Она при-
сутствовала и на поле, где игроки суети-
лись, команды теряли мяч в не предпо-

лагающих этого ситуациях, а он метался 
так, словно обладал собственной волей. 
И в этой обстановке бывшая команда 
Дмитрия Аленичева чуть было не огор-
чила его нынешний коллектив. Обрез в 
центре поля вывел на удар Никиту Бур-

мистрова, который, к радости спартаков-
ского голкипера Артема Реброва, про-
бил сильно, но бесхитростно — так, что 
Ребров сумел записать на свой счет сейв.

Теперь уже трудно сказать, как разви-
вались бы события, окажись Бурмистров 
в том моменте расторопнее. Может, «Ар-
сенал» и заперся бы на своей половине, 
может, даже дотерпел бы до результата, 
который принес бы ему первые очки в 
первенстве. Но, скорее всего, даже гол не 
спас бы тульскую команду от поражения 

в день, который был уж очень удачным 
для Джано Ананидзе, два удара которо-
го еще в первом тайме фактически сня-
ли все вопросы. При этом болельщиков 
«Спартака» должно порадовать то, что 
удары Ананидзе были из серии тех, по-
сле которых можно смело восхищаться 
исполнительским мастерством игрока. 
Первый гол Ананидзе соорудил, изуми-
тельно точно, с отскоком от штанги, про-
бив из района угла вратарской, второй 
влетел в ворота Романа Геруса уже из-за 
пределов штрафной.

Ну а после того как в самом начале 
второго тайма Квинси Промес подста-
вил ногу под прострел в исполнении 
Дмитрия Комбарова, команды, что по-
том признал и Дмитрий Аленичев, пе-
решли в режим доигрывания встречи. 
Промес, правда, не удержался и в ком-
пенсированное время, как и Ананидзе, 
оформил дубль.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA Rogers Cup категории Masters 1000  
в Монреале (Канада). Призовой фонд — $2,7 млн
1/4 финала. Симона Халеп (Румыния, 5)—Светлана Кузнецова (Россия, 9) 3:6, 6:1, 
6:1. Анжелик Кербер (Германия, 2)—Дарья Касаткина (Россия) 6:2, 6:2. Мэдисон 
Кис (США, 10)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 16) 7:6 (7:3), 1:6, 6:0. Кристи-
на Кучова (Словакия)—Йоханна Конта (Великобритания, 15) 6:4, 6:3. 1/2 финала. Ха-
леп—Кербер 6:0, 3:6, 6:2. Кис—Кучова 6:2, 6:1.

Турнир ATP Rogers Cup категории Premier 5  
в Торонто (Канада). Призовой фонд — $4,7 млн

1/4 финала. Станислас Вавринка (Швейцария, 2)—Кевин Андерсон (ЮАР) 6:1, 6:3. 
Кеи Нисикори (Япония, 3)—Григор Димитров (Болгария) 6:3, 3:6, 6:2. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Томаш Бердых (Чехия, 5) 7:6 (8:6), 6:4. Гаэль Монфис (Франция, 10)—
Милош Раонич (Канада, 4) 6:4, 6:4. 1/2 финала. Нисикори—Вавринка 7:6 (8:6), 6:1. 
Джокович—Монфис 6:3, 6:2.

Форвард «Спартака»  
Квинси Промес (в центре)  
в первом же матче своей команды  
в чемпионате России отметился 
дублем    ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Первый тур
«Зенит»—«Локомотив» 0:0
«Анжи»—ЦСКА 0:0
«Ростов»—«Оренбург» 1:0
Новосельцев, 83. Удаление: Полуяхтов («Оренбург»), 
85 (2 ж. к.).

«Урал»—«Уфа» 2:0
Емельянов, 5; Павлюченко, 43.

«Спартак»—«Арсенал» 4:0
Ананидзе, 6, 34; Промес, 47, 90+2.

Матч «Терек»—«Крылья Советов» завершился после 
подписания номера в печать. Сегодня встречаются: 
«Рубин»—«Амкар», «Краснодар»—«Томь».
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